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Sertanejos de cinco municípios 
festejam entrega de novas obras

ações do governo

Além das inaugurações, o governador João Azevêdo comandou audiência do ODE na região.  Páginas 4 e 13

Caminhão-tanque 
tomba, explode e
interdita BR-101 no
sentido Recife-JP

Acidente aconteceu em Iga-
rassu, Pernambuco. O fogo 
alastrou-se pela rodovia e che-
gou a atingir quatro casas.
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Imagineland 2025 
anuncia Osric Chau 
como primeira
atração estrangeira

Ator canadense é conhecido 
por interpretar Kevin Tran na sé-
rie “Supernatural”. Evento será 
realizado em Campina Grande.

Página 3

Araruna abre, 
hoje, 2a Expo Serra 
para movimentar 
o agronegócio

Evento, que segue até domin-
go, tem o apoio do Sebrae-PB e 
do Governo do Estado e distri-
buirá R$ 15 mil em prêmios.
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Recrutamento de adolescentes por criminosos preocupa 

MPF reforça iniciativas contra violência de gênero

Simpósio debateu os desafios e as conquistas das políticas de socioeducação na Paraíba, 
além do enfrentamento das investidas de grupos de aliciamento de jovens para o crime.
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Evento marcou a adesão do órgão ao Projeto Banco Vermelho, que funciona como ponto de re-
flexão sobre o tema em diversos locais. Também houve a exposição “Mulheres Invisibilizadas”.
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Foto: João Pedrosa

O abastecimento d’água em Riacho dos Cavalos (E) e a pavimentação da PB-317 (D) foram algumas das obras recebidas, ontem, com grande entusiasmo
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n “Falar sobre o Nordeste 
é complexo, tendo em 
vista o histórico do país 
em criar um imaginário 
violento sobre nós”.

Sandra Raquew Azevêdo
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Quadrilha cria site 
falso de inscrições 
do Enem e prejudica 
35 mil candidatos

Esquema rendeu aos golpis-
tas cerca de R$ 3 milhões. Ontem, 
a Polícia Federal cumpriu dois 
mandados de busca e apreen-
são, em São Paulo, e a Justiça 
bloqueou os bens dos suspeitos.  
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Câmara do TCE-PB
impõe débito de
R$ 5,3 milhões a
ex-prefeita de Bayeux
    Também decidiu que verea-
dores de João Pessoa terão que 
devolver os subsídios recebidos 
a mais no ano de 2022. O pre-
sidente da Câmara Municipal 
desembolsará R$ 86 mil.  

Página 14

Governo Federal 
vai recorrer à OMC 
contra tarifas dos 
Estados Unidos

Medida visa reverter, diplo-
maticamente, decisão de Donald 
Trump. Caso não haja sucesso, o 
presidente Lula também adotará 
tarifas de 50% sobre os produtos 
americanos que entrarem no país.  
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O que o mundo menos necessita, neste momento tão delicado da história 
humana, é de discursos e ações que vão de encontro aos esforços em favor da 
construção de uma sociedade global, na qual impere a paz e prospere a justi-
ça social com liberdade. Como faz, por exemplo, o presidente dos Estados Uni-
dos da América, Donald Trump, que insiste em ser uma espécie de palmató-
ria do mundo sem ter qualificação para isso.

Trump não investe na negociação franca e leal, para democratizar atributa-
ção internacional, preferindo a intimidação, por meio de taxações abusivas — 
como aconteceu agora com o Brasil — ou insinuações de uso da força militar, 
porque o país que ele preside acredita piamente na moeda como mola mestra 
do mundo. Que importa a natureza ou os deserdados do capital para o repu-
blicano? Nada. Se não dá dinheiro, não vale nada.

O Brasil correu um sério risco de quebra da ordem democrática no dia 8 de 
janeiro de 2023. Milhares de pessoas — a maioria delas seguidora de Jair Bol-
sonaro — invadiram e depredaram as sedes dos Três Poderes em Brasília (DF). 
O processo ora em curso no Supremo Tribunal Federal (STF), embora ainda 
inconcluso, aponta claramente para a participação de Bolsonaro e seus alia-
dos naquela conturbada manifestação.

E o que faz o presidente daquela que já foi considerada, sem questionamen-
tos, a maior potência econômica e militar do planeta, ao se reportar à horda 
praticante do vandalismo de 8 de janeiro de 2023 e seus mentores? Diz que 
está havendo uma “caça às bruxas” e coloca Bolsonaro como uma das vítimas 
desse acerto de contas que o Brasil está promovendo, por meio de processos 
criminais abertos pelo STF contra quem atacou o país.

Os Estados Unidos da América não são o paraíso que muitos ainda ima-
ginam. O país de Martin Luther King Jr. sobressai-se quando contraposto às 
nações pobres ou em desenvolvimento, porém é cenário, também, de graves 
problemas sociais, policiais e de saúde, boa parte deles relacionados ao tráfico 
e consumo de drogas — basta ver o impressionante número de pessoas que 
habitam presídios, hospitais e centros de recuperação.

Trump deveria cuidar da salubridade de sua própria casa, antes de invadir 
a privacidade alheia. Como disse em alto e bom som o presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva, o Brasil é um país soberano e rejeita “interferência ou tutela de 
quem quer que seja”. E mais: as instituições brasileiras “são sólidas e indepen-
dentes” e “ninguém está acima da lei”, principalmente “os que atentam contra 
a liberdade e o estado de direito”.

Crônica

Quem caça quem?
Editorial

Damião Ramos Cavalcanti   
damiao.r.c.@uol.com.br | Colaborador

Nada saber sobre ideologia
O mundo está cheio de indivíduos que, 

adoentados, ignoram de qual doença estejam 
acometidos. Sofrem, percebem sintomas, sen-
tem dores ou mal-estar, mas não sabem a cau-
sa ou o complexo de causas que os aflige, ha-
vendo de procurar um diagnóstico, a que não 
se interessa, ignorando sobretudo o nome da 
provável doença.

 Essa indiferença quase equivale à falta de 
consciência de classe social, a qual muito nos 
elucida Wilhelm Reich, em sua extraordiná-
ria obra O que é consciência de classe?. Demons-
tra ele que a compreensão da ideologia capta 
um maior entendimento ou não das nossas re-
lações sociais, tanto vivenciadas no dia a dia, 
como também em diferentes situações políticas, 
quando, na maioria das vezes, nada se sabe do 
que seja ideologia.

A ideologia é, por definição, um conjunto 
de ideias e valores, relativos à organização e ao 
funcionamento da sociedade, tendo a finalida-
de de orientar o trato com as coisas políticas e 
coletivas, mas que, no fundo, é movida por inte-
resses de um grupo social. Há quem tema tanto 
a ideologia que chega a inventar o seu fim. So-
bretudo, quando ela exerce orientação impera-
tiva sobre indivíduos, como se fosse um precei-
to dogmático, acima de todos os outros valores; 
crença política, que radicaliza o comportamen-
to de não permitir que se pronuncie qualquer 
ideia divergente. É racional que alguém, con-
tente com seu status quo, verbalize seu dese-
jo: “ideologia não existe mais”. Tal afirmação 
não deixa de ser ideológica, dando-lhe existên-
cia. Posto que a ideologia incomoda e ameaça 
a possuir mais adeptos; a adesão a faz crescer, 
propagar-se, o que é, junto aos interesses, sua 
mola, seu aguilhão. 

A discriminação é, por definição, a forma-
ção de dois grupos antagônicos, quando, na 
realidade, pode existir neles até igualdade, o 
desejável. Porém, forma-se uma caracterizada 
separação maniqueísta: de um lado, um “eu co-
letivo” (ego collectivus) e, consequentemente, no 
outro lado, um “outro coletivo” (alter collectivus). 
Por exemplo, os nazistas fizeram dos arianos 
seu “eu coletivo”, opondo-o aos judeus, “o ou-
tro coletivo”; os machistas fazem dos homens o 
seu “eu coletivo”, discriminando as mulheres, 
seu respectivo “outro coletivo”. E, assim, acon-
tece quanto às raças, às religiões, às ideologias 

e aos partidos políticos.
Tenho observado, nos pronunciamentos 

políticos, a discriminação sendo reacendi-
da em relação aos posicionamentos político-i-
deológicos de alguma facção partidária com 
candidatos, especialmente sobre atitudes as-
sumidas em remoto passado da vida polí-
tica do nosso país. Idiotas discursos. Assis-
ti a filmes idênticos a tudo isso nos históricos 
períodos de repressão.Ora, ser honestamen-
te adepto de algum partido não é, em si, con-
duta condenável. Pelo contrário, tal diversi-
dade política torna mais rica a democracia.  
Enfim, é de se presumir que todos os cidadãos 
desejem o bem da sua sociedade... Mas, qual é 
o caminho para se chegar, econômica e politi-
camente, ao bem maior e coletivo da socieda-
de? Para isto, as propostas políticas e ideologi-
zadas são caminhos diversos com diferentes 
sinalizações. Daí, a disputa sobre qual cami-
nho melhor para se conseguir, com eficácia, este 
objetivo, que deveria ser politicamente os par-
tidos, com ideologia, idealizar programas de-
finidos por uma melhor política social. Mesmo 
que se constate a contraditória incoerência des-
ses partidos, quando mudam de sigla, segundo 
sua conveniência, alheios à ideologia de todos 
os partidos, desde que lucrem, em desrespeito 
ao voto que receberam, alguma coisa em cada 
um deles. Certeza de que o leitor tem sua ideo-
logia. Qual é ela? Ou prefere nada saber sobre 
ideologia?

A ausência de planejamento, em qual-
quer instância de nossas vidas, sempre 
nos causa transtornos. O planejamen-
to funciona como uma ferramenta fun-
damental para que nossas ações não se-
jam marcadas, permanentemente, pelo 
improviso e pelo imponderável. Se va-
mos viajar antecipadamente compramos 
as passagens, arrumamos bagagem, an-
tecipamos compromissos. Se vamos fa-
zer a feira, antecipadamente elaboramos 
uma lista dos itens a serem adquiridos e 
organizamos um roteiro que orientará 
nosso percurso.

Quando situamos a questão do pla-
nejamento em outras dimensões, ela tor-
na-se essencial como estratégia para or-
ganizar a vida, sobretudo, quando ela se 
coloca no coletivo. 

Dessa forma, o planejamento como 
mecanismo de assessoramento da ges-
tão pública cada vez mais assume a pro-
porção de vitalidade para a eficiência e a 
operacionalidade da administração. Pla-
nejar os investimentos. Definir as políti-
cas e ações. Ter previsibilidade de tempo 
e atitudes que comporão a execução das 
ações de governo. São comportamentos 
necessários quando se tem a coisa públi-
ca como sinônimo de execução de gestos 
que atendam demandas e mudem vidas 
e situações. Planejar e, sobretudo, sub-
meter esse planejamento a uma aprova-
ção e avaliação constante da população, 
vem se convertendo, nos tempos presen-
tes, em interessante opção de gerencia-
mento do Estado.

Planejar representa ainda a possibi-
lidade de multiplicar acertos e reduzir 
equívocos. Mas, ao mesmo tempo, pla-
nejar exige a descentralização de ações 
e poderes e, sobretudo, a visibilidade 
e transparência. Situações que, infeliz-
mente, ainda não são práticas corriquei-
ras em nossas gestões públicas. Recente-
mente, pude vislumbrar a visualização 
dessa situação do alto do morro do Cris-
to Rei, em Cajazeiras. A ausência de um 
planejamento urbano personifica-se na 
explosão de loteamentos que surgem na 
cidade e que vão se instituindo seguindo, 

exclusivamente, a orientação dos cifrões. 
Áreas verdes são destruídas, córregos 
são irresponsavelmente aterrados, ruas 
são traçadas sem a observância de espa-
çamento, os espaços destinados à cons-
trução de equipamentos sociais e áreas 
de laser diluem-se em pequenos retân-
gulos. Novas áreas urbanas que surgem 
sem a preocupação em prever de onde 
virá à água para o abastecimento huma-
no, como será realizada a coleta de lixo e 
o esgotamento sanitário. 

E, assim, a ausência de planejamento 
transforma um pequeno declive de ter-
reno em uma avenida, numa lagoa onde 
a água da chuva que antes corria por um 
córrego, agora aterrado por um loteamen-
to, se represa no leito da rua, formando 
uma interessante paisagem. Paisagem 
que, plasticamente tem sua beleza, mas 
que atesta a incompetência de quem ge-
rencia a coisa pública.

Planejar faz bem

Mariana Moreira
moreiramariana@uol.com.br | Colaboradora
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“A ausência 
de um 
planejamento 
urbano 
personifica-se 
na explosão de 
loteamentos 
que surgem na 
cidade

Mariana Moreira

“Ora, ser 
honestamente 
adepto de algum 
partido não é, 
em si, conduta 
condenável

Damião Ramos Cavalcanti   
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ARTESÃOS DE 
BAYEUX

DESABAFO 
PÚBLICO

POLO TURÍSTICO

ALVO DE BANDIDOS

MÃE HOMENAGEADA

PREFEITURA REALIzA CONFERêNCIA 
DE ASSISTêNCIA SOCIAL EM jP

O governador João Azevêdo formaliza, na próxima 
segunda-feira (14), às 9h, em João Pessoa, a instala-
ção do décimo empreendimento do Polo Turístico Cabo 
Branco, um parque temático seco de uma empresa do 
Rio de Janeiro que é referência nacional em turismo 
temático, com foco em educação ambiental e preser-
vação da biodiversidade. O projeto foi concebido com 
base em referências como o Vale dos Dinossauros.

 O prefeito de Sapé, Major Sidnei, lançou nota pú-
blica alertando que criminosos utilizaram sua foto no 
WhatsApp, ontem, para tentar aplicar golpes em seus 
contatos, convidando-os para supostas loterias e jogos 
de aposta. Em nota, o gestor afirmou estar adotando 
todas as providências legais cabíveis. O prefeito pede 
que quem receber mensagens com esse conteúdo des-
considere e nunca forneça dados pessoais.

O deputado estadual Hervázio Bezerra (PSB) vi-
brou com a homenagem que o prefeito de João Pes-
soa fez ao dar à nova praça no Altiplano, inaugura-
da nesta semana, o nome da mãe do parlamentar, 
Antonieta Bezerra Cavalcanti. Nas redes sociais, 
comemorou: “Uma praça que carrega amor, me-
mória e legado. Obrigado, prefeito e o meu orgu-
lho, Leo”, enfatizou.

A 15a Conferência Municipal de Assistência 
Social de João Pessoa foi encerrada, ontem, após 
dois dias de debates, reflexões e definições impor-
tantes para o futuro das políticas públicas da área. 
O evento foi realizado pela Prefeitura de João Pes-
soa, por meio da Secretaria de Direitos Humanos e 
Cidadania (Sedhuc), em parceria com o Conselho 
Municipal de Assistência Social (CMAS-JP).

A prefeita de Bayeux, 
Tacyana Leitão (PSB), vi-
sitou os estandes da Pre-
feitura na Multifeira Brasil 
Mostra Brasil, que acon-
tece até domingo (13), no 
Centro de Convenções, 
em João Pessoa. Esta é a 
primeira vez que os pro-
dutos feitos pelos artesãos 
e o comércio do municí-
pio participam do evento. 
“Fico muito feliz em estar 
prefeita e poder contribuir 
para a difusão do traba-
lho dos artesãos da nossa 
cidade”, comentou.

O deputado estadual 
Eduardo Carneiro (Soli-
dariedade) queixou-se da 
prefeita do Conde, Karla 
Pimentel e disse que foi 
alvo de traição. “Ninguém 
acreditava que Karla pu-
desse vencer a eleição. 
Mas eu acreditei. Cami-
nhei, articulei, ajudei de 
todas as formas”. Disse 
ainda que ela mudou de 
lado mais de uma vez. 
Após distanciar-se dele, a 
prefeita passou a ser alia-
da de Tibério Lima e ago-
ra está com Olívia Motta.

FLÁVIO TAVARES RECEBE,
HOjE, HOMENAGEM DO
TRIBUNAL DE CONTAS

O Tribunal de Contas da Paraíba (TCE-PB) e o Mi-
nistério Público de Contas da Paraíba (MPC-PB) en-
tregarão, hoje, a Medalha Cunha Pedrosa ao artista 
plástico Flávio Tavares (foto), em reconhecimento à 
sua contribuição à cultura e às artes visuais. A home-
nagem será realizada durante a conferência Cultura, 
Patrimônio Cultural e Cidadania: o papel da gestão 
pública e a atuação do Tribunal de Contas, que tem 
como objetivo discutir o papel estratégico do controle 
externo na preservação dos bens culturais, com foco 
especial nos resultados de auditoria temática conjun-
ta, realizada pelos Tribunais de Contas da Paraíba e 
de Pernambuco. A fiscalização avaliou o estado de 
conservação do patrimônio histórico material tomba-
do em ambos os estados, em conformidade com o ar-
tigo 216 da Constituição Federal. Sob coordenação do 
procurador-geral do MPC-PB, Marcílio Toscano Fran-
ca Filho, a conferência será aberta pelo presidente do 
TCE-PB, conselheiro Fábio Nogueira, e contará com a 
participação de autoridades públicas, auditores, es-
pecialistas e estudiosos da área de patrimônio. Se-
gundo Franca, o evento visa mostrar como políticas 
públicas bem estruturadas podem transformar o pa-
trimônio cultural em instrumento de desenvolvimen-
to socioeconômico. Um dos temas em 
destaque será o ICMS Cultu-
ral, que permite aos muni-
cípios direcionar parte de 
sua arrecadação tributá-
ria à preservação de bens 
históricos, centros urba-
nos e edificações tomba-
das.

UN Informe
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O Governo da Paraí-
ba, por meio da Secreta-
ria de Estado da Mulher e 
da Diversidade Humana 
(Semdh), realizou na últi-
ma quarta-feira (9), em João 
Pessoa, a Plenária de Atua-
lização da 5a Conferência 
Estadual de Promoção da 
Igualdade Racial da Paraí-
ba — 5a Coepir-PB, com o 
tema “Igualdade e Demo-
cracia: Reparação e Justiça 
Racial”. O encontro aconte-
ceu na Academia de Polícia 
Civil da Paraíba (Acadepol) 
e reuniu delegadas e dele-
gados de diversas regiões 
do estado, reafirmando o 
compromisso da gestão es-
tadual com a construção de 
uma Paraíba antirracista.

Na mesa de abertura, a 
secretária da Mulher e da 
Diversidade Humana, Lí-
dia Moura, saudou todas 
as pessoas presentes refor-
çando que “uma democra-
cia verdadeira só existe se 
for construída sem racis-
mo”. Também participaram 
da abertura a diretora-ge-
ral da Acadepol, Maísa Fé-
lix, e Mãe Renilda, chefe de 
unidade de atendimento 

da Secretaria de Desenvol-
vimento Social da Prefeitu-
ra de João Pessoa. Ambas 
destacaram a importância 
da plenária como um espa-
ço fundamental de escuta, 
atualização e fortalecimen-
to das políticas públicas de 
igualdade racial.

A conselheira nacional 
de Promoção da Igualda-
de Racial, Mãe Tuca d’Oso-
guiã, também participou 
da mesa, enfatizando o pa-
pel estratégico da plenária 
para garantir a escuta qua-
lificada dos territórios e o 
protagonismo dos povos 
tradicionais, quilombolas 
e de matriz africana.

Como parte da progra-
mação, a professora e di-
retora da Universidade Es-
tadual da Paraíba (UEPB), 
Ivonildes Fonseca, minis-
trou uma palestra sobre re-
presentatividade, enfren-
tamento do racismo e a 
importância das políticas 
públicas voltadas para a 
equidade racial. Ela desta-
cou o papel das universida-
des no processo formativo 
antirracista e na valoriza-
ção das vozes historicamen-

te silenciadas.
Durante a plenária, fo-

ram eleitas 15 propostas na-
cionais — cinco por eixo 
temático, com duas priori-
zadas por eixo — que serão 
encaminhadas para subsi-
diar a construção da 5a Con-
ferência Nacional de Pro-
moção da Igualdade Racial, 
que acontecerá em Brasília, 
de 25 a 29 de julho. O pro-
cesso de escolha respeitou 
critérios de gênero, cidada-
nia LGBTQIAPNb+, pes-
soas com deficiência e di-
versidade geracional, com 
destaque para a participa-
ção de 30% de jovens na 
composição.

A secretária Lídia Mou-
ra reforçou que “a presença 
das delegadas e delegados 
municipais é fundamental 
para garantir a represen-
tatividade das propostas 
construídas nos territórios, 
fortalecendo a democracia 
participativa e contribuin-
do diretamente para a con-
solidação de políticas pú-
blicas voltadas à justiça e 
à reparação racial na Pa-
raíba”.

A iniciativa foi promo-

vida pela Gerência Execu-
tiva de Equidade Racial da 
Semdh que convocou os 
municípios que realizaram 
conferências em 2022 para 
participarem da etapa de 
atualização. A Semdh se-
gue à disposição para par-
cerias que fortaleçam o en-
frentamento do racismo e a 
construção de políticas pú-
blicas transformadoras em 
todo o território paraibano.

Encontro, em João Pessoa, debateu o fortalecimento das políticas públicas na PB

Governo realiza plenária 
sobre a igualdade racial

conferência estadual

 O Imagineland On The 
Road 2025 anuncia seu pri-
meiro talent internacional: o 
ator canadense Osric Chau, 
mundialmente conhecido por 
interpretar Kevin Tran, na sé-
rie de TV “Supernatural”, e 
Vogel em “Dirk Gently’s Ho-
listic Detective Agency”. O 
anúncio foi feito, ontem, pelas 
redes sociais do evento.

Chau também marcou pre-
sença no cinema como astro 
principal do aclamado filme 
de terror “A Anfitriã” (2021) e 
participações em grandes pro-
duções como “2012” (2009), 
dirigido por Roland Emme-
rich, e “O Homem Com Pu-
nhos de Ferro” (2012), ao lado 
de Russell Crowe e Lucy Liu.

Em “Supernatural”, Kevin 
Tran apareceu pela primeira 
vez em um episódio da 7a tem-
porada e rapidamente con-
quistou o coração dos fãs da 
série. O personagem, um estu-
dante do Ensino Médio de ní-
vel avançado cuja vida virou 
de cabeça para baixo quando 
se tornou um profeta de Deus, 
teve uma trajetória marcante 
e trágica na série cult que du-
rou 15 temporadas.

Kevin eventualmente foi 
morto por Gadreel, mas sua 
popularidade entre os fãs ga-
rantiu seu retorno. O perso-
nagem voltou a figurar na 11a 
temporada, quando Deus fi-
nalmente o enviou para o céu, 
e chegou a aparecer novamen-
te na 13a temporada, existin-
do em um universo alternati-
vo da série.

Imagineland em CG
A confirmação de Osric 

Chau como primeiro talent 
internacional sinaliza que o 
festival mantém seu compro-
misso de trazer grandes no-
mes da cultura pop mundial 
para o Nordeste, seguindo o 

padrão de qualidade das edi-
ções anteriores que já rece-
beram nomes como Chris-
tian Chávez (RBD), Vincent 
Martella (“Todo Mundo Odeia 
o Chris”) e Michael Cudlitz 
(“The Walking Dead”).

A edição deste ano do Ima-
gineland On The Road acon-
tece no Centro de Convenções 
de Campina Grande, nos dias 
25 e 26 de outubro de 2025. 
O evento é realizado pelo EI 
Nerd Group, com correaliza-
ção da Secretaria de Estado 
da Cultura e do Governo da 
Paraíba.

Os organizadores do even-
to, Peter Jordan e JP Sette, aten-
deram ao chamado do Go-
verno da Paraíba para levar 
ao recém-inaugurado Cen-
tro de Convenções de Cam-
pina Grande a excelência do 
evento, que já contou com ta-
lents nacionais e internacio-
nais, lançamentos de filmes, 
torneios de games, cosplay e 

k-pop, ativações e muito entre-
tenimento.

O evento será otimizado 
para ocupar o espaço do novo 
Centro de Convenções, que 
tem cerca de 18 mil m² de área 
construída. 

A primeira etapa foi entre-
gue pelo Governo do Estado 
no dia 21 de maio e a segun-
da etapa, com a inauguração 
do auditório com capacidade 
para 1.900 pessoas, será  entre-
gue no segundo semestre, an-
tes do evento.

Mais anúncios em breve
A organização do Imagi-

neland On The Road prome-
te revelar mais convidados 
especiais e atrações nas próxi-
mas semanas. A programação 
completa, incluindo painéis, 
horários e atividades espe-
ciais com Osric Chau, será di-
vulgada em breve, por meio 
dos canais oficiais do evento.

O público também terá 

mais novidades nas redes so-
ciais do evento, além de infor-
mações para compra antecipa-
da dos ingressos. 

Acompanhe tudo sobre o 
Imagineland On The Road 
no Instagram (@imaginelan-
dbr) e pelo site www.imagi-
neland.com.br.

Imagineland 2025 anuncia primeira atração
evento será em campina

“Uma 
democracia 
verdadeira 
só existe 
se for 
construída 
sem 
racismo

Lídia Moura

n 

A edição 
deste ano do 
Imagineland 
On The Road 
acontece no 
Centro de 
Convenções 
de Campina 
Grande, nos 
dias 25 e 26 
de outubro 
de 2025

Osric Chau marcou presença no cinema como astro principal do filme de terror “A Anfitriã”
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O Orçamento Democrático 
Estadual (ODE) chegou ao mu-
nicípio de Riacho dos Cavalos 
na noite de ontem. A popula-
ção da 8a Região Administrati-
va opinou sobre as prioridades 
para o próximo ano e presen-
ciou a prestação de contas do 
governo do Estado no ginásio 
Pereirão.

Integrada por Belém do 
Brejo do Cruz, Bom Sucesso, 
Brejo do Cruz, Brejo dos San-
tos, Catolé do Rocha, Jericó, 
Mato Grosso, São Bento e São 
José do Brejo do Cruz, a popu-
lação da região elegeu Esportes 
e Lazer, Educação e Estradas e 
Mobilidade como prioridades 
do ciclo 2024–2025 do orçamen-
to estadual. 

A ocasião serviu para o go-
vernador João Azevêdo pres-
tar contas dos R$ 472,9 milhões 

aplicados nos municípios nes-
se período. Só em Educação, 
foram destinados R$ 36,5 mi-
lhões para o agrupamento de 
municípios. A reforma e am-
pliação da Escola Cidadã Inte-
gral João Suassuna, em Catolé 
do Rocha, recebeu o maior in-
vestimento da área: R$ 4,7 mi-
lhões. A unidade foi reinaugu-
rada durante o dia de ontem 
pelo governador. 

Com o investimento de 
R$ 3,4 milhões, o governo com-
prou 12 ônibus escolares para 
a região. Os municípios de Be-
lém do Brejo do Cruz, Bom 
Sucesso, Riacho dos Cavalos 
e São Bento receberam 63 apa-
relhos de ar-condicionado. Fo-
ram R$ 345 mil para climati-
zar uma escola estadual em 
cada cidade. 

Na rubrica Estradas de Ro-
dagem e Mobilidade Urbana, 
o Executivo estadual destinou 
R$ 92 milhões. Cerca de 40% 

desse valor será para a pavi-
mentação de 20,4 quilômetros 
da rodovia PB-317 entre Riacho 
dos Cavalos e São Bento. Ainda 
em andamento, o chefe do go-
verno inspecionou a obra orça-
da em R$ 36,3 milhões. 

Embora não tenha sido es-
colhida como área prioritária 
na audiência do ODE do ciclo 
2024-2025, o governo do Esta-
do planeja aplicar R$ 190 mi-
lhões em Abastecimento de 
Água, Recursos Hídricos e Es-
gotamento Sanitário nos muni-
cípios. Apenas a construção da 
adutora MRH 89 deverá consu-
mir 84% desse valor. 

Sob responsabilidade da 
Companhia de Água e Es-
gotos da Paraíba (Cagepa), a 
obra de R$ 160 milhões ain-
da está para ser licitada. Em 
São Bento, a Cagepa concluiu 
a ampliação do sistema de 
abastecimento dos bairros 
São Bentinho e Nova União 

no valor de R$ 6,9 milhões.  
O governo também levou 

R$ 56,3 milhões para a Saú-
de da região. Somente para 
o custeio do Hospital Regio-
nal de Catolé do Rocha, em 
2024, foram R$ 30,1 milhões. 

Esse valor possibilitou 195.462 
atendimentos; 56.241 exames 
laboratoriais e de imagem; 
2.714 cirurgias e 803 partos. 

A comitiva governamental 
do ODE deve realizar a próxi-
ma audiência pública da agen-

da, hoje à noite, no ginásio Elie-
zer Abrantes, no município de 
Pombal. A população da 13a 
Região Administrativa é con-
vidada para assistir a presta-
ção de contas e opinar sobre as 
prioridades.

Governador participiou de evento, no ginásio Pereirão, onde ouviu a população sobre as prioridades para 2026

João presta contas de ações do ODE
em riacho dos cavalos

Marcelo Lima 

marcelolimanatal@yahoo.com.br

A população da 8a Região Administrativa participou da audiência com João Azevêdo
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As inscrições para o pro-
cesso seletivo deste semestre 
do Fundo de Financiamento 
Estudantil (Fies) poderão ser 
feitas a partir da próxima se-
gunda-feira (14). O prazo ter-
mina às 23h59 do dia 18 de 
julho, no horário de Brasília.

As datas estão previstas 
em edital publicado pelo Mi-
nistério da Educação (MEC), 
na última quarta-feira (9).

As inscrições são gratui-
tas. Os interessados deverão 
inscrever-se exclusivamente 
pelo Portal Único de Acesso 
ao Ensino Superior.

Desde 2001, o programa 
federal financia a graduação 
em instituições de Educação 
Superior privadas, com ava-
liação positiva no Sistema 
Nacional de Avaliação da 
Educação Superior (Sinaes), 
com o objetivo de promover 
a inclusão educacional.

Neste ano, o MEC ofere-
ce 112.168 vagas para o Fies, 
sendo 67.301 vagas, no pri-

meiro semestre; e 44.867, na 
segunda metade do ano.

Os candidatos a obter o 
financiamento estudantil 
devem atender aos seguin-
tes requisitos:
• Ter participado do Exa-
me Nacional do Ensino Mé-
dio (Enem), a partir da edi-
ção de 2010;
• Nas cinco provas do 
Enem, ter conquistado mé-
dia aritmética das notas 
igual ou superior a 450 pon-
tos e não ter zerado a prova 
de redação;
• Ter renda bruta familiar 
mensal por pessoa de até 
três salários mínimos (R$ 
4.554, em 2025).

Fies Social
O edital do processo se-

letivo reserva 50% das vagas 
para o Fies Social, lançado 
em 2024. Para concorrer, os 
candidatos devem ter inscri-
ção ativa no Cadastro Único 
para Programas Sociais do 
Governo Federal (CadÚnico) 
e renda familiar por pessoa 
de até meio salário mínimo 

(R$ 759, em 2025).
A nova modalidade lan-

çada pelo MEC permite fi-
nanciamento de até 100% 
dos encargos educacionais, 
cobrados pela instituição de 
Ensino Superior, além de 
reservar cotas para pretos, 
pardos, indígenas, quilom-
bolas e pessoas com defi-
ciência.

A classificação no proces-
so seletivo do Fies será rea-
lizada de acordo com a or-
dem decrescente das notas 
obtidas pelos candidatos no 
Enem, por tipo de vaga, gru-
po de preferência e modali-
dade de concorrência.

O Fies tem chamada úni-
ca e lista de espera. O re-
sultado com os nomes dos 
pré-selecionados na chama-
da única será divulgado no 
dia 29 de julho. Aqueles es-
tudantes de graduação que 
não forem pré-selecionados 
estarão automaticamente na 
lista de espera para preen-
chimento das vagas não ocu-
padas, observada a ordem 
de classificação.

O relator do projeto de lei 
que reforma o Imposto de 
Renda (IR), deputado Arthur 
Lira (PP-AL), manteve em 
10% a alíquota máxima a ser 
cobrada das pessoas que ga-
nham a partir de R$ 1,2 mi-
lhão por ano. Nos últimos 
dias, havia a expectativa de 
que ele reduziria a alíquota 
efetiva para 8%.

O deputado apresentou, 
ontem, o parecer do proje-
to para votação na comissão 
especial. Lira elevou de R$ 7 
mil para R$ 7.350 por mês a 
faixa de renda a ser benefi-
ciada com redução parcial 
do IR. O projeto de lei esten-
de a isenção de IR para quem 
ganha até R$ 5 mil mensais 
e, na versão original, previa 
reduções para quem ganha 
até R$ 7 mil.

“Esse projeto pode dar 
início a um debate mais 
aprofundado sobre a refor-
ma da renda no Brasil. Mas, 
inicialmente, ele foi cons-

truído para isentar comple-
tamente quem ganha até 
R$ 5 mil, proporcionalmen-
te quem ganha até pouco 
mais de R$ 7 mil e para fa-
zer justiça tributária neste 
país. Mas o princípio maior 
que se pregou é o da neutra-
lidade”, declarou Lira.

Lira leu o parecer ontem 
a tarde na comissão especial 
da reforma do IR. Em segui-
da, o texto passará por um 
pedido de vista coletiva, com 
a votação na comissão pre-
vista para a próxima sema-
na. A intenção é votar o pro-
jeto no plenário da Câmara 
dos Deputados em agosto.

O relator fez algumas 
mudanças em relação ao 
texto original. Lira retirou 
o dispositivo que estabele-
cia que a soma da alíquota 
efetiva da pessoa física mais 
a alíquota efetiva paga pela 
jurídica não ultrapassasse a 
alíquota nominal de 34% co-
brada das empresas em ge-
ral, ou de 40% para as res-
seguradoras e 45% no caso 
das instituições financeiras. 

A mudança deve elevar a ar-
recadação federal.

O deputado também in-
cluiu no relatório a autori-
zação para que União use 
qualquer excedente de re-
ceita com o imposto míni-
mo, cobrado de quem ga-
nha a partir de R$ 600 mil 
por ano, com alíquota de 10% 
para rendas anuais a partir 
de R$ 1,2 milhão) como fon-
te de compensação para o 
cálculo da alíquota de refe-
rência da Contribuição de 
Bens e Serviços (CBS). Cria-
da pela reforma tributária 
do consumo, a CBS substi-
tuirá cinco tributos federais 
a partir de 2027.

Lira também retirou os 
títulos incentivados, como 
LCIs, LCAs, CRIs, CRAs, 
FIIs, Fiagros e outros, da 
base de cálculo do imposto 
mínimo efetivo da alta ren-
da. A mudança diminuirá a 
arrecadação federal. Recen-
temente, o governo editou 
uma medida provisória com 
o fim da isenção desses ins-
trumentos financeiros. 

Daniella Almeida 

Agência Brasil
Wellton Máximo 

Agência Brasil

Inscrições do Fies para este semestre 
começam na próxima segunda-feira

Lira amplia redução parcial de IR 
para quem ganha até R$ 7.350

educação relator do projeto

O presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva definiu, ontem,  
os novos ministros do Tribu-
nal Superior Eleitoral (TSE): 
Floriano Marques Neto e Es-
tela Aranha. 

Os dois tiveram apoio de 
ministros do Supremo Tri-
bunal Federal (STF) duran-
te a campanha. O primei-
ro é aliado de Alexandre de 
Moraes e a segunda, de Flá-
vio Dino.

O presidente recebeu as 
duas listas tríplices elabora-
das pelo TSE, com o aval do 
STF, no fim de maio. A ava-
liação no Judiciário é que, se 
as nomeações demorassem 
mais, a Corte eleitoral inicia-

ria o segundo semestre, em 
agosto, com a composição 
incompleta, o que poderia 
prejudicar a agenda de de-
cisões a serem tomadas para 
as eleições de 2026.

A escolha dos novos mi-
nistros do TSE atende a um 
grupo do STF que ficou in-
satisfeito com a indicação do 
desembargador Carlos Bran-
dão, do Tribunal Regional 
Federal da 1a Região (TRF- 
-1), para uma vaga no Supe-
rior Tribunal de Justiça (STJ) 
em maio.

Dino, Moraes e Gilmar 
Mendes teriam ficado inco-
modados com a decisão, por-
que Brandão era o candidato 
de Kassio Nunes Marques, 
nomeado para o STF por Jair 
Bolsonaro e sem proximida-

de com o trio do STF.
Marques Neto dá aula 

na Faculdade de Direito da 
Universidade de São Paulo 
(USP), onde Moraes também 
é professor. Os dois são ami-
gos de longa data. 

Estela Aranha foi secre-
tária de Direitos Digitais do 
Ministério da Justiça quan-
do Dino ele era titular da 
pasta. Ela também contou 
com a campanha da minis-
tra Gleisi Hoffmann, das Re-
lações Institucionais.

Entre os preteridos nas 
duas listas está a advoga-
da Vera Lúcia Araújo, que é 
ministra substituta do TSE 
e queria assumir uma vaga 
de titular. O ministro da Jus-
tiça, Ricardo Lewandowski, 
fez campanha para ela. 

A escritora Ana Maria 
Gonçalves foi eleita, ontem, 
para a Cadeira 33 da Aca-
demia Brasileira de Letras 
(ABL). A autora, de 55 anos, 
consagrada pela obra “Um 
Defeito de Cor”, é a primei-
ra mulher negra a integrar a 
ABL em 128 anos de existên-
cia e também a mais jovem 
do atual quadro de imortais.

A eleição começou às 16h 
e contou com urnas eletrô-
nicas cedidas pelo Tribunal 
Regional Eleitoral do Rio de 
Janeiro. 

Ana Maria Gonçalves re-
cebeu 30 dos 31 votos possí-
veis. O outro voto foi para 
Eliane Potiguara.

“Escritora, roteirista e 

dramaturga, ela é autora do 
aclamado romance ‘Um De-
feito de Cor’, vencedor do 
Prêmio Casa de las Améri-
cas (2007) e eleito como me-
lhor livro de literatura brasi-
leira do século 21 por júri da 
Folha de S.Paulo e que ins-
pirou o samba-enredo da 
escola de samba Portela no 
carnaval de 2024 no Rio de 
Janeiro”, descreveu a ABL 
em texto publicado em suas 
redes sociais.

Clássico
Já considerado um clás-

sico da literatura brasileira, 
“Um Defeito de Cor” conta 
a história de Kehinde, uma 
mulher africana que atraves-
sa o século 19 em busca de 
reencontrar o filho. O texto 

se debruça com profundida-
de sobre temas como escra-
vidão, racismo, ancestralida-
de e resistência. 

A academia também des-
taca que a escritora tem só-
lida atuação no Brasil e no 
exterior ─ foi escritora resi-
dente em instituições como 
Tulane, Stanford e Middle-
bury, nos Estados Unidos. 
“Tem se destacado pela di-
fusão de debates sobre litera-
tura e questões raciais, além 
de atuar como professora de 
escrita criativa e curadora de 
projetos culturais”.

A vaga que será ocupada 
por Ana Maria Gonçalves foi 
aberta com a morte do gra-
mático, professor e filólogo 
Evanildo Bechara, em 22 de 
maio, aos 97 anos.

Carolina Brígido 

Agência Estado
Agência Brasil

Lula define os dois novos ministros 
do Tribunal Superior Eleitoral 

Ana Maria Gonçalves é a primeira 
mulher negra a virar imortal no país

tse eleita para a abl
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Com 46 ocorrências registradas neste ano, equipes intensificam diagnóstico e monitoramento em áreas públicas

Quedas de árvores aumentam em JP 
Chuvas e segurança urbana

Sara Gomes 

saragomesreporterauniao@gmail.com

Emerson da Cunha 

emerson.auniao@gmail.com

Com a chegada do perío-
do chuvoso é mais recorren-
te o registro de queda de ár-
vores na capital paraibana. 
De janeiro até ontem foram 
registradas 46 ocorrências 
desse tipo pela Secretaria do 
Meio Ambiente de João Pes-
soa (Semam), duas a mais 
que no mesmo período do 
ano passado, quando tomba-
ram 44 árvores. Nos últimos 
dias, quatro árvores caíram 
em áreas de Mata Atlânti-
ca na cidade, sendo três ao 
lado do Carrefour Bancá-
rios e uma dentro da Uni-
versidade Federal da Paraíba 
(UFPB), ambas em território 
sob responsabilidade do Go-
verno Federal. 

A dinâmica das árvo-
res nas florestas segue o ci-
clo natural da vida útil de 
cada espécie. Segundo o 
chefe da Divisão de Arbo-
rização e Reflorestamento 
(Divar), Anderson Fontes, o 
órgão realiza apenas a poda 

de afastamento, com o obje-
tivo de prevenir acidentes e 
garantir a segurança na mo-
bilidade urbana. “Não é pos-
sível fazer uma poda radical, 
pois isso comprometeria a 
sobrevivência de muitas es-
pécies. Apenas realizamos a 
manutenção para evitar que 
galhos interfiram na mobi-
lidade do trânsito, já que se 
trata de uma área de tráfego 
de ônibus”, explicou.

Desde janeiro a equipe 
da Divar realiza o diagnós-
tico das árvores em áreas re-
sidenciais, praças e canteiros 
centrais de João Pessoa. Se-
gundo Anderson Fortes, no 
período chuvoso, a partir de 
maio, essas ações intensifi-
cam-se com plantões diários 
e monitoramento contínuo. 
“A gente passa nos princi-
pais corredores, matas para 
fazer esse diagnóstico. A Se-
durb e a Energisa recebe o 
laudo técnico, dando anda-
mento às orientações. É todo 
um trabalho preventivo”, re-
lata. Mesmo com as ocorrên-
cias comuns nesta época do 

ano, ele afirma que o número 
é considerado baixo, diante 
da estimativa de mais de 300 
mil árvores no município.

No mês de julho, é co-
mum a ocorrência de raja-
das de vento e chuvas mo-
deradas ao longo de toda a 
faixa litorânea da Paraíba. 
A Agência Executiva de Ges-
tão de Águas (Aesa) chegou 
a registrar ventanias de até 
33 km/h. Segundo a meteo-
rologista Marle Bandeira, es-
ses fenômenos são típicos da 
região e conhecidos como 
Ventos Alísios do Sudeste. 
“Até setembro, podem ocor-
rer essas de rajadas de vento. 
A população deve se preca-
ver, buscando abrigo em lo-
cais seguros, de preferência 
em casa”, orientou.

O período chuvoso na 
Zona Leste do estado, que 
compreende o Agreste, Li-
toral e Brejo, ocorre entre os 
meses de abril a julho. “Des-
de maio chove consideravel-
mente em João Pessoa, mas 
no dia 3 de julho, por exem-
plo, foi o dia mais frio na ca-

Na área de reserva de Mata Atlântica, próxima a um supermecado, três árvores tombaram
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pital, chegando a 20,9 oC à 
noite. Embora o mês de agos-
to seja, climatologicamente, o 
mais frio”.

Inmet
O Instituto Nacional de 

Meteorologia (Inmet) reno-
vou, ontem, o alerta de acu-
mulado de chuva para João 

Pessoa e outras 15 cidades 
do Litoral. O aviso de peri-
go potencial prevê chuva de 
20 a 30 mm/h ou até 50 mm/
dia e é válido até as 10h de 
hoje. Apesar do nível mode-
rado, há risco de alagamen-
tos e pequenos deslizamen-
tos, principalmente em áreas 
de encosta ou com históri-

co estrutural. A Defesa Ci-
vil orienta evitar abrigo sob 
árvores, não estacionar pró-
ximo a torres ou placas, não 
usar eletrônicos ligados à to-
mada, evitar sair sob mau 
tempo, observar encostas e, 
se possível, desligar apare-
lhos e o quadro geral de ener-
gia.

Homem mediano, de cabe-
los curtos grisalhos e ralos, rosto 
redondo, boca fina, com óculos 
escuros quadrados. Essa pode-
ria ser uma descrição, para pes-
soas cegas e de baixa visão, do 
presidente do Comitê Paralím-
pico Brasileiro (CPB). 

Pernambucano radicado pa-
raibano, José Antonio Ferreira 

Freire recebeu, na tarde da úl-
tima quarta-feira (9), homena-
gem do Governo do Estado por 
meio da Fundação Centro Inte-
grado de Apoio à Pessoa com 
Deficiência (Funad). O tribu-
to foi conduzido pela presiden-
te da fundação, Simone Jordão, 
e contou com a presença do se-
cretário-executivo de Esporte e 
Lazer, Harlen Vilarim, além de 
representações de associações 
e institutos de pessoas com de-

Funad homenageia presidente do Comitê Paralímpico Brasileiro
pessoas Com defiCiênCia

ficiência, paratletas e usuários e 
usuárias da Funad.

A proposta surgiu como for-
ma de reconhecimento pelo tra-
balho de Antonio em prol das 
pessoas com deficiência, espe-
cialmente no desporto paralím-
pico. Além disso, ele atuou na 
própria fundação na década de 
1990 e soma mais de 20 anos de 
dedicação à instituição. “O es-
porte é uma grande ferramenta 
de inclusão, e é isso que busca-
mos. Vamos continuar desenvol-
vendo esse trabalho para levar 
o esporte, de ponta a ponta, em 
todo o Brasil — seja como prá-
tica voltada à saúde, seja para 
aqueles que desejam alcançar o 
alto rendimento. O nosso objeti-
vo é acolher, oferecer estrutura 
e criar condições para que esses 
atletas possam chegar ao pódio e 
se tornarem grandes campeões”, 
destacou Freire.

Antonio já comandava o 
CPB quando o Brasil teve uma 
das melhores campanhas, na Pa-
ralimpíadas de Paris, em 2024, 
quando os paratletas brasileiros 

trouxeram para casa 89 meda-
lhas, deixando o país em quin-
to lugar no ranking geral de pó-
dios. “A nossa pauta maior, hoje, 
é criar todas as condições para 
que o Brasil continue entre os 
maiores países na prática de pa-
radesporto. Temos o objetivo de 
levar Centros de Referência para 
todo o Brasil. Estamos com 76 
centros distribuídos pelas cinco 
regiões do país, e vamos chegar 
a mais de 100 até o fim do ano”, 
promete o presidente do comitê.

José Antonio Ferreira Frei-
re iniciou sua trajetória no mo-
vimento paralímpico em seu 
estado natal, sendo um dos 
fundadores da Associação Per-
nambucana de Cegos (Apec-PE). 
Em 1987, mudou-se para João 
Pessoa, onde passou a desenvol-
ver a modalidade de futebol de 
cegos, na Associação Paraibana 
de Cegos (Apace-PB). Foi nessa 
entidade que iniciou sua carrei-
ra esportiva na categoria, con-
quistando o tricampeonato nos 
anos de 1998, 1999 e 2000.

Em 2009, assumiu a presi-

dência do Instituto dos Cegos 
da Paraíba Adalgisa Cunha (IC-
PAC). Também integrou outras 
importantes instituições do seg-
mento, como a Associação Bra-
sileira de Deficientes Visuais no 
Nordeste, a Confederação Bra-
sileira de Desportos para Cegos 
(CBDC) e a Federação Brasilei-
ra de Entidades de e para Cegos 
(Febec). Em 2 de outubro de 2024, 
Freire foi reeleito presidente do 
Comitê Paralímpico Brasilei-
ro (CPB) para o ciclo 2025-2029, 
dando continuidade às gestões 
anteriores que liderou nos pe-
ríodos de 2017-2021 e 2021-2025.

Nova Vila Paralímpica
Durante a sessão de honra-

ria, o secretário-executivo de Es-
porte e Lazer, Harlen Vilarim, 
anunciou a construção da Vila 
Paralímpica — um complexo 
esportivo voltado ao treinamen-
to de paratletas. A obra será er-
guida nas imediações do giná-
sio O Ronaldão e do estádio O 
Almeidão, no bairro do Cristo, 
em João Pessoa. “Acho que vo-

cês ainda não viram a arquitetu-
ra da vila, mas ela vai servir não 
só para os atletas de João Pessoa, 
como os de toda a Paraíba e do 
Nordeste. Será um verdadeiro 
centro de treinamento. O gover-
nador esteve em São Paulo com 
José Antonio e trouxe a arquite-
tura do Centro de Treinamento 
do CPB como referência”, expli-
cou Vilarim.

O presidente do Comitê 
também comemorou o anúncio. 
“Temos um governo na Paraíba 
que olha para as pessoas com 
deficiência e vai construir um 
centro de treinamento de ex-
celência. Será mais um grande 
espaço onde essas pessoas po-
derão praticar esporte — o que 
ajuda tanto quem quer se tor-
nar atleta quanto na promoção 
da saúde. O esporte é o maior 
meio de inclusão. Parabeniza-
mos o governo João Azevêdo 
por entender essa necessidade. 
Em breve, teremos mais um es-
paço maravilhoso para as pes-
soas com deficiência”, finalizou 
José Antonio.Placa foi entregue como símbolo de reconhecimento
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As inovações da sala Goo-
gle, do espaço maker e dos ma-
teriais Lego chegaram à Esco-
la Pedra do Reino, no Grotão, 
reinaugurada, ontem. Além 
da tecnologia, a unidade esco-
lar — a 51a que foi totalmen-
te reconstruída desde 2021 — 
também recebeu uma nova 
estrutura, incluindo um giná-
sio poliesportivo e melhorias 
em toda a edificação. 

Durante a inauguração, o 
prefeito Cícero Lucena refor-
çou o compromisso com a Edu-
cação, destacando o objetivo de 
reconstruir toda a rede de en-
sino, garantindo um padrão de 

qualidade com tecnologia e in-
fraestrutura modernas. O ges-
tor ressaltou que, com as 51 uni-
dades já entregues, João Pessoa 
tem ganhado reconhecimento 
na área educacional — incluin-
do o recebimento do Selo Ouro 
do Governo Federal — além da 
oferta de mais de 13 mil novas 
vagas no atual ano letivo.

Investimentos
A secretária municipal de 

Educação e Cultura, América 
Castro, informou que foram 
investidos mais de R$ 300 mi-
lhões nas melhorias tecnológi-
cas em toda a rede, incluindo a 

implementação de salas Goo-
gle, salas maker, distribuição 
de chromebooks e outras iniciati-
vas. “O objetivo é promover re-
sultados positivos na aprendi-
zagem dos alunos, por meio da 
modernização da infraestrutu-
ra e da introdução de tecnolo-
gia avançada. Essa estratégia 
tem demonstrado resultados 
concretos”, afirmou a secre-
tária.

De acordo com a Secreta-
ria de Infraestrutura (Seinfra), 
mais de R$ 250 milhões estão 
sendo investidos em 109 es-
colas, com obras já iniciadas 
ou concluídas. As unidades 

contempladas recebem inter-
venções estruturais, incluindo 
projetos hidráulicos, sistema 
de prevenção contra incêndios, 
construção de reservatórios e 
ampliação de espaços, como gi-
násios, entre outras melhorias.

Marta Ferreira, diretora ad-
ministrativa da Escola Pedra 
do Reino, que atende 580 alu-
nos, disse que “a Sala Google é 
uma ferramenta sensacional, 
que faz a diferença na vida 
dos alunos, no aprendizado. 
Temos todos os recursos para 
oferecer um ensino de quali-
dade, com segurança, confor-
to e inclusão”.

Escola é reformada com tecnologia e estrutura moderna
grotão

Sala Google é destaque na reforma no espaço escolar

Fo
to

: D
iv

ul
ga

çã
o/

Se
co

n-
JP



PREFEITURA MUNICIPAL DE TAVARES
EXTRATO DE ADJUDICAÇÃO E HOMOLOGAÇÃO
DA CONCORRÊNCIA ELETRÔNICA Nº 003/2025

O Prefeito do Município de Tavares/PB, no uso das atribuições que lhe são conferidas pelo art. 71, inc. 
IV da Lei Federal nº 14.133/2021, nos termos do julgamento final apresentado pelo Agente de Contratação 
e Equipe de Apoio, observado o Parecer da Assessoria Jurídica, RESOLVE, ADJUDICAR o objeto: Contra-
tação de 01 (uma) empresa especializada para prestar serviços na construção do Abatedouro Público no 
Município de Tavares/PB, conforme proposta de nº 029200/2022 e convênio de nº 939096, do Ministério 
da Agricultura e Pecuária, por intermédio da caixa econômica federal, conforme planilhas orçamentárias, 
e HOMOLOGAR o Processo Licitatório de modalidade Concorrência Eletrônica nº 003/2025 em favor 
das Empresa: OLIVEIRA LOCAÇÃO, SERVIÇOS E CONTRUÇOES com valor total de R$ 1.184.643,96.

Tavares - PB, 10 de junho de 2025
GENILDO JOSÉ DA SILVA

PREFEITO

PREFEITURA MUNICIPAL DE TAVARES
EXTRATO DE CONTRATO DE Nº 089/2025

DA CONCORRÊNCIA ELETRÔNICA Nº 003/2025 
OBJETO: Contratação de 01 (uma) empresa especializada para prestar serviços na construção do 

Abatedouro Público no Município de Tavares/PB, conforme proposta de nº 029200/2022 e convênio 
de nº 939096, do Ministério da Agricultura e Pecuária, por intermédio da caixa econômica federal, 
conforme planilhas orçamentárias. FUNDAMENTO LEGAL: Concorrência Eletrônica nº 006/2025. 
DOTAÇÃO: 20.800 Secretaria de Agricultura - 20 608 3011 1021 Construir, Ampliar e Melhorar o 
Matadouro Público 15001000 (Recursos Livres/Ordinário) e 17000000 (Outras Transferências de 
Convênios ou Instrumentos Congêneres da União) - 4490.51 99 Obras e Instalações. VIGÊNCIA: 
até 11/06/2026. PARTES CONTRATANTES: PREFEITURA MUNICIPAL DE TAVARES e Empresa: 
OLIVEIRA LOCAÇÃO, SERVIÇOS E CONTRUÇOES, com valor total de R$ 1.184.643,96.

Tavares - PB, 11 de junho de 2025
GENILDO JOSÉ DA SILVA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE UIRAUNA
AVISO DE RETIFICAÇÃO E ADIAMENTO
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00017/2025

O Município de Uiraúna - PB torna público para ciência dos interessados que tendo em vista a 
impugnação apresentada, bem como, a retificação do Edital, o Pregão Eletrônico nº 00017/2025, 
com abertura marcada para o dia 10/07/2025 às 08:00 horas, fica ADIADO a abertura da sessão 
pública para as 08:00 horas do dia 25 de Julho de 2025 com início da fase de lances para ocorrer 
nessa mesma sessão pública. Horário de Brasília- DF. Objeto: Contratação de empresa especializada 
no fornecimento temporário de equipamentos de suporte ventilatório de baixo fluxo, destinados ao 
atendimento das demandas assistenciais do Fundo Municipal de Saúde de Uiraúna/PB. Fundamento 
legal: Lei Federal nº14.133/21; das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. 
Telefone:(83) 31421530. E-mail: cpl@uirauna.pb.gov.br.

Uiraúna - PB, 09 de Julho de 2025
RIKELMY BARBOSA SILVA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE UIRAUNA
AVISO DE RETIFICAÇÃO E ADIAMENTO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00018/2025

O Município de Uiraúna/PB informa que, em razão de ajustes no Edital e em itens do Termo 
de Referência, a sessão pública do Pregão Presencial nº 00018/2025, com abertura inicialmente 
prevista para o dia 11/07/2025 às 08h30, fica adiada para o dia 23/07/2025 às 08h00, com fase 
de lances a ocorrer na mesma sessão. Objeto: Contratação de empresa para aquisição parcelada 
de materiais de higiene e limpeza, destinados à Prefeitura, Fundo Municipal de Saúde e unidades 
administrativas vinculadas. Fundamento legal: Lei Federal nº14.133/21; das 08:00 as 12:00 horas 
dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone:(83) 31421530. E-mail: cpl@uirauna.pb.gov.br.

Uiraúna - PB, 09 de Julho de 2025
RIKELMY BARBOSA SILVA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE VÁRZEA
EXTRATO DE RATIFICAÇÃO CREDENCIAMENTO Nº 00005/2025

OBJETO: Credenciamento para Contratação de empresa especializada na prestação de serviços 
de consultas especializadas para atender as demandas dos usuários da rede Municipal de Saúde 
do Município de Várzea-PB. LICITANTES CREDENCIADOS: Barbosa Clinica Medica LTDA CNPJ 
54.384.676/0001-55, VALOR: R$ 383.177,60 (trezentos e oitenta e três mil, cento e setenta e sete reais 
e sessenta centavos), credenciada nos itens 01, 02, 03, 04, 05, 06, 07, 08, 09, 10 e 12 ; Organização 
de Saúde Santa Angela – OSSA CNPJ 03.779.307/0001-20, VALOR: R$ 360.553,56 (trezentos e 
sessenta mil, quinhentos e cinquenta e três reais e cinquenta e seis centavos), credenciada nos itens 
01, 02, 03, 04, 05, 07, 10, 11 e 12; Policlínica Ambulatório Serviços Médicos Especializados LTDA 
CNPJ 24.836.286/0001-08, VALOR: R$ 188.129,10 (cento e oitenta e oito mil, cento e vinte e nove 
reais e dez centavos), credenciada nos itens 01, 04, 06, 07, 09 e 12; Ortomed Clínica Especializada 
LTDA CNPJ 10.714.599/0001-89, VALOR: R$ 13.625,04 (treze mil, seiscentos e vinte e cinco reais e 
quatro centavos), credenciada apenas no item 06; Dr. Sérgio Medeiros – Cardiologista e Ecocardio-
grafista LTDA CNPJ 51.807.646/0001-16, VALOR: R$ 20.490,75 (vinte mil, quatrocentos e noventa 
reais e setenta e cinco centavos), credenciado apenas no item 12. VALOR GLOBAL:  R$ 965.976,05 
(novecentos e sessenta e cinco mil novecentos e setenta e seis reais e cinco centavos). 

Várzea-PB, 10 de julho de 2025
PAULO NOBREGA DE MEDEIROS 

Prefeito

CIA DE ÁGUA E ESGOTOS DA PARAIBA - CAGEPA JOAO PESSOA - CNPJ/CPF Nº 
09.123.654/0001-87 Torna público que solicitou a SUDEMA - Superintendência de Administração 
do Meio Ambiente, SIGMA-RLI-OBRAS CIVIS-RLI=LIA Nº 4139/2024=PROC. Nº2023=004455-
SISTEMA ADUTOR DE CATURITÉ=CÓD.56.68.143=VAZÃO:44,35M³/H=L/ATCATURITÉ, PÉ DE 
SERRA, CURRALINHO, PEDRA BRANCA, PEDRA D`ÁGUA E PAULO DE SOUZA, MUNICÍPIO 
DE CATURITE-PB. Processo: 2025-004991/TEC/RLI-0069.

A COMPANHIA DE DESENVOLVIMENTO DA PARAÍBA - CINEP, CNPJ nº 09.123.027/0001-46, 
torna público foi emitido pela na SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, 
a Autorização Ambiental de Uso Alternativo do Solo (Supressão Vegetal) nº 2025.5.2025.76776 
na data 04 de julho de 2025. Para a construção da drenagem do Boulevard dos Ipês no Distrito 
Industrial do Turismo – Costa do Sol, município de João Pessoa – PB, conforme processo n º 
2025-003204/TEC/AA-0330.

PREFEITURA MUNICIPAL DE VÁRZEA
AVISO DE ADJUDICAÇÃO E HOMOLOGAÇÃO

Nos termos do relatório final apresentado pela Comissão e observado parecer da Assessoria 
Jurídica, referente ao Pregão Eletrônico nº 00027/2025, que objetiva: Aquisição de eletrônicos, ele-
trodomésticos, móveis e mobiliários permanentes, destinados às atividades de todas as secretarias 
do Município de Várzea-PB, ADJUDICO o objeto e HOMOLOGO a licitação, com base nos elementos 
constantes do processo correspondente, os quais apontam como proponentes vencedores: C.W.C. 
DISTRIBUIDORA LTDA - R$ 8.900,00; ELLOELLA DISTRIBUIDORA LTDA - R$ 31.271,20; GHPS 
BARRETO-ME - R$ 63.966,00; INTELIGÊNCIA COMÉRCIO DE EQUIPAMENTOS E SERVIÇOS 
EIRELLI EPP – R$ 8.940,75; JR MACHADO IMP. E EXP. – R$ 67.900,00; K J DE M ANDRADE 
LTDA – R$ 131.320,00; MALU DISTRIBUIDORA E REPRESENTACOES EIRELI – R$ 6.892,80; 
MARIA DO SOCORRO DE MEDEIROS FREITAS – R$ 11.240,00; MEIRE KARLA DE AZEVEDO 
ARAUJO DUTRA DANTAS – R$ 89.074,20; TECNOFORTE SISTEMAS DE REFRIGERACAO- 
EIRELI- EPP – R$ 8.380,00.

Várzea-PB, 10 de julho de 2025
PAULO NÓBREGA DE MEDEIROS 

Prefeito

AVISO DE ADJUDICAÇÃO / HOMOLOGAÇÃO 
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 90005 /2025

O TJ-PB, através do Pregoeiro, torna público, que o Presidente do TJPB, por força do disposto no 
art. 71, IV da Lei nº 14.133/2021 adjudicou a citada licitação cujo objeto é “contratação de empresa 
especializada na prestação de serviço, sob demanda, de Certificados Digitais, que atenda os objetivos 
do TJPB, conforme condições e exigências estabelecidas no termo de referência (…).”, em favor 
da empresa: VALID CERTIFICADORA DIGITAL LTDA vencedora do certame, com valor total de R$ 
262.580,98, de forma a HOMOLOGAR os atos praticados no procedimento licitatório em comento.

João Pessoa, 10 de julho de 2025

Fransklucio Nunes Gomes
Pregoeiro

COMUNICADO
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 171/2024 - UASG 925302 

PROCESSO Nº 20.203.000013.2024
COMPRAS.GOV.BR Nº 901712024

Comunicamos a quem interessar que o respectivo procedimento licitatório, cujo objeto con-
siste no CONTRATAÇÃO DE SERVIÇOS TÉCNICOS ESPECIALIZADOS EM TECNOLOGIA 
DA INFORMAÇÃO, PARA ATENDER A LOTERIA DO ESTADO DA PARAÍBA – LOTEP-PB, com 
abertura agendada para o dia 25/07/2025 às 09h00, fica ADIADO para o dia 28/07/2025 às 09h00. 
Para mais informações, acompanhar o certame através dos sites www.centraldecompras.pb.gov.
br e www.gov.br/compras.

CADASTRO CGE Nº 25-00136-2

João Pessoa, data da assinatura eletrônica

Diego Almeida Santos  
Gerente Executivo de Licitação

TERMO DE ADJUDICAÇÃO E HOMOLOGAÇÃO
PROCESSO Nº SES-PRC-2024/21441 – PREGÃO ELETRÔNICO Nº 008/2024

REGISTRO CGE Nº 25-00234-3 - LICITAÇÃO BB Nº 1066200

OBJETO: AQUISIÇÃO DE ETIQUETAS DE AMOSTRAS E RIBBONS DE TRANSFERÊNCIA 
TÉRMICA PARA ATENDER AS NECESSIDADES DO HEMOCENTRO DA PARAÍBA E TODA 
HEMORREDE.

ADJUDICO e HOMOLOGO o resultado da licitação, modalidade Pregão Eletrônico nº 008/2024, 
fundamentada na Lei 14.133/2021, com base nos elementos constantes dos autos, correspondente a:

- ETIQUETAS HEMO LTDA. - ME.;
- CNPJ nº 15.284.881/0001-97;
- Lote 01 *(HEMO);
- Valor Total Anual R$ 249.984,00 (duzentos e quarenta e nove mil, novecentos e oitenta e 

quatro reais).

*(marca)
Perfazendo o valor global para atender um contrato de 05 (cinco) anos é de R$ 1.249.920,00 

(um milhão, duzentos e quarenta e nove mil e novecentos reais), classificada pelo critério do menor 
preço global do lote. 

João Pessoa-PB, 10 de julho de 2025

ARIMATHEUS SILVA REIS
Secretário de Estado da Saúde

Matrícula: 191.365-4

CÂMARA MUNICIPAL DE MAMANGUAPE
 

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00001/2025

Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Júlio Pereira da Silva, SN - Centro - Mamanguape - PB, por meio do site www.portaldecompraspu-
blicas.com.br/, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, visando formar Sistema 
de Registro de Preços objetivando contratações futuras, para: Aquisição de móveis diversos des-
tinados a Câmara Municipal de Mamanguape–PB. Abertura da sessão pública: 09:00 horas do dia 
25 de Julho de 2025. Início da fase de lances: 09:00 horas do dia 29 de Julho de 2025. Referência: 
horário de Brasília - DF. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal 
nº 14.133/21; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Federal nº 11.462/23; Instrução Normativa nº 
73 SEGES/ME/22; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas 
normas. Informações: das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: 
(83) 99633–6686. E-mail: camaramamanguape@hotmail.com. Edital: www.tce.pb.gov.br; www.
portaldecompraspublicas.com.br/; www.gov.br/pncp. 

Mamanguape - PB, 09 de Julho de 2025
RAISSA CRISTINA TORRES MENEZES

Pregoeira Oficia

ACADEMIA DE LETRAS DE CAMPINA GRANDE – CNPJ. 11.988.284/0001-92
Av. Floriano Peixoto, 718 – Campina Grande – PB. CEP 58400-180.

EDITAL DE ABERTURA DE VAGA

A ACADEMIA DE LETRAS DE CAMPINA GRANDE (“Casa de Amaury Vasconcelos”), por meio 
de sua Diretoria, vem, através do presente EDITAL, abrir aos INTERESSADOS que cumpram os 
requisitos estatuários, INSCRIÇÃO para a vaga no quadro de MEMBRO-EFETIVO da ACADEMIA 
DE LETRAS DE CAMPINA GRANDE, para ocupar a cadeira n. 37 da ALCG, cujo patrono é Samuel 
Vital Duarte e o fundador e primeiro ocupante EVALDO GONÇALVES DE QUEIROZ.

Quando da inscrição, o candidato (ou candidata), deverá formular requerimento de inscrição 
direcionado ao Presidente da ALCG, indicando a cadeira 37, bem como efetuar o pagamento da taxa 
de inscrição no valor de R$ 500,00 (quinhentos reais), por meio da conta n. 18574475-3, agência 
0001, do Banco C6 (n. 336), em nome do Diretor-Tesoureiro José Edmilson Pereira Rodrigues 
(CPF n. 161.709.114-68), ficando facultada a transferência via PIX: joedmilson@yahoo.com.br 
(o comprovante deve acompanhar o pedido de inscrição). As inscrições, cumpridos os requisitos 
estatuários, notadamente vinculação ao mundo intelectual de Campina Grande e região, além 
de publicação de livro, serão analisadas e deferidas pela Presidência da ALCG, designando-se 
o dia para realização do pleito. Os sufrágios serão diretos e secretos, presenciais ou remetidos à 
Mesa Eleitoral em envelopes lacrados, com indicação do remetente, contendo sobrecarta opaca 
também lacrada, porém sem indicativo do remetente, que será depositada, íntegra, na urna no ato 
de abertura dos trabalhos de recepção de votos (art. 11, dos Estatutos). Excepcionalmente, será 
aceito o encaminhamento de voto via e-mail, diretamente para o Presidente, que colocará o voto 
no envelope lavrado e levará para a urna.

O pedido de inscrição poderá ser formulado pessoalmente, com o Presidente, em seu escritório 
na rua Desembargador Trindade n. 435, centro, Campina Grande-PB, no horário comercial; ou 
através do e-mail thelio@leidsonfarias.adv.br, acompanhado do comprovante da quitação da taxa 
de inscrição e breve curriculum com indicação de obras publicadas, confirmando-se o recebimento 
da comunicação eletrônica por telefone ou whatsapp (83.99971.8885).

As inscrições deverão ser enviadas no período de 09 de julho de 2025 até 09 de agosto de 
2025. Após a análise e deferimento das inscrições que cumpriram os requisitos legais, a Diretoria 
designará a data da eleição. Se a inscrição for indeferida, o valor da taxa de inscrição não será 
devolvido. A eleição será válida quando se verificar a votação pela maioria dos membros efetivos 
em exercício (art. 11, §1°, dos Estatutos).

Campina Grande, 07 de julho de 2025.
THÉLIO QUEIROZ FARIAS

Presidente

SINDICATO DOS SERVIDORES PUBLICOS MUNICIPAIS DE CABEDELO - EDITAL DE CON-
VOCAÇÃO – ELEIÇÕES GERAIS 2025 - ESCOLHA DA COMISSÃO ELEITORAL – A Presidente 
do SINDCAB, investida nas prerrogativas estatutárias, VEM convocar todos os filiados e filiadas 
para participarem de uma ASSEMBLEIA GERAL EXTRAORDINÁRIA-AGE, a ser realizada no 
dia 15 de julho corrente, às 09h00min com todos os filiados, em primeira convocação, e às 
09h30min, em segunda convocação com qualquer número de filiados presentes, na sua sede 
social, na Rua Desemb. Manuel Felício Pinto, 97 – Centro – Cabedelo-PB – CEP 58.101-042, para 
deliberarem acerca da escolha da Comissão Eleitoral para gerir o processo eleitoral do SINDCAB, 
referente ao período de mandato de diretoria 2025/2029, oportunidade em que será apresentada 
a prestação de contas referente ao período de 2021 a 2025. Cabedelo-PB, 04 de julho de 2025. 
Janine Silva de Oliveira – Presidente.

CIA DE ÁGUA E ESGOTOS DA PARAIBA - CAGEPA JOAO PESSOA - CNPJ/CPF Nº 
09.123.654/0001-87 Torna público que solicitou a SUDEMA - Superintendência de Administração 
do Meio Ambiente, SIGMA-RLI-OBRAS CIVIS-RLI=LIA Nº 4036/2024=PROC. Nº2024-002051= 
ADUTORA BELÉM/CAÇARA/LOGRADOURO=CÓD.56.68.143=VAZÃO:108M³/H=L/AT:BELÉM,-
CAIÇARA E LOGRADOURO, MUNICÍPIO DE BELEM-PB. Processo: 2025-004988/TEC/RLI-0067.

CIA DE ÁGUA E ESGOTOS DA PARAIBA - CAGEPA JOAO PESSOA - CNPJ/CPF Nº 
09.123.654/0001-87 Torna público que solicitou a SUDEMA - Superintendência de Administração 
do Meio Ambiente, SIGMA-RLI-OBRAS CIVIS-RLI=LIA Nº 4119/2024=PROC. Nº2024-005029=SIS-
TEMA DE ABASTECIMENTO DE ÁGUA=CÓD.56.68.143=VAZÃO:71M³/H=L/AT: MUNICÍPIO DE 
RIACHO DOS CAVALOS-PB. Processo: 2025-004989/TEC/RLI-0068.

A COMPANHIA DE DESENVOLVIMENTO DA PARAÍBA - CINEP, CNPJ nº 09.123.027/0001-46, 
torna público que foi emitido pela a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Am-
biente a Licença de Instalação nº 1849/2025, em João Pessoa, 07 de julho de 2025. Para a rede 
de drenagem do Boulevard dos Ipês no Distrito Industrial do Turismo – Costa do Sol, município de 
João Pessoa – PB, conforme processo n º 2025-002782/TEC/LI-0140
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O Ministério Público da 
Paraíba (MPPB) promove, 
hoje, às 11h, na Promotoria de 
Justiça de João Pessoa, uma 
audiência com as secretarias 
da Saúde do Estado e do Mu-
nicípio de João Pessoa (SES
-PB e SMS-JP) para tratar da 
política de desinstitucionali-
zação de pessoas com trans-
tornos mentais em conflito 
com a lei na Paraíba e das me-
didas em curso para sua efe-
tivação. O prazo para a inter-
dição total da Penitenciária 
de Psiquiatria Forense (PPF) 
— unidade que já sofreu in-
terdição parcial em abril de 
2024 e que, atualmente, pos-
sui 29 internos aguardando 
julgamento ou vagas em ser-
viços de atenção — termina 
em 29 de agosto. 

A audiência será presi-
dida pelo promotor de Jus-
tiça, Leonardo Pereira de 
Assis. Segundo ele, essa po-
lítica de desinstitucionaliza-
ção está prevista a Resolução 
no 487/2023 do Conselho Na-
cional de Justiça (CNJ) e na 
política antimanicomial insti-
tuída pela Lei no 10.2016/2001. 

Para implementá-las no 
estado, o Tribunal de Justi-
ça criou, em 2009, um Grupo 
Interinstitucional de Traba-
lho Interdisciplinar em Saú-
de Mental, composto por juí-

zes e integrantes do MPPB e 
MPF, defensores públicos, se-
cretarias de Saúde do Estado 
e do Município de João Pes-
soa, secretarias de Estado de 
Administração Penitenciária 
(Seap) e de Desenvolvimento 
Humano (Sedh), Conselho 
de Secretários Municipais de 
Saúde (Cosems-PB) e univer-
sidades (UFPB e UFCG).

Solicitações
Em ofício aos secretários 

de Saúde, o promotor Leo-
nardo Pereira solicitou da-
dos sobre a Rede de Atenção 
Psicossocial (Raps), o plane-
jamento da política de de-
sinstitucionalização e o aco-
lhimento de pessoas vindas 
do Sistema de Justiça nos 
serviços de CAPs, atenção 
básica, acolhimento residen-
cial transitório e residências 
terapêuticas. O MPPB tam-
bém quer saber se há estu-
do técnico sobre os recursos 
necessários à ampliação da 
rede psicossocial municipal 
para receber os egressos da 
PPF; quais ações e metas es-
tão em curso em João Pessoa; 
e o que tem sido articulado 
pela SES-PB com os muni-
cípios e o Sistema de Justi-
ça para garantir a desinsti-
tucionalização dos internos 
da unidade.

MPPB defende fim da 
reclusão psiquiátrica

AudiênciA

Será realizado, hoje, às 8h, 
na Sala de Concertos Maestro 
José Siqueira, no Espaço Cultu-
ral José Lins do Rêgo, em João 
Pessoa (PB), o lançamento da 
Campanha Criança e Adoles-
cente: Prioridade Absoluta. A 
iniciativa marca os 35 anos de 
criação do Estatuto da Criança 
e do Adolescente (ECA). 

Participarão do lançamento 

representantes do Ministério 
Público da Paraíba (MPPB) ce-
lebrando a existência do ECA, 
sensibilizando a sociedade 
quanto à sua importância e re-
forçando seu caráter reflexivo 
e reivindicativo. A campanha 
convida a sociedade, institui-
ções públicas e privadas, or-
ganizações civis e a imprensa 
a reafirmarem o compromisso 

com as políticas públicas para a 
infância e adolescência.

O evento de lançamento 
terá apresentações culturais, 
participação de crianças, ado-
lescentes, educadores e repre-
sentantes de entidades, além 
de falas institucionais e me-
sas de diálogo sobre os avan-
ços, desafios e retrocessos nos 
34 anos do Estatuto. 

A campanha pretende tam-
bém ampliar o debate público 
sobre a prioridade absoluta, 
prevista na Constituição Fede-
ral (Art. 227) e no ECA, desta-
cando a urgência de ações con-
cretas que assegurem direitos 
fundamentais como educação, 
saúde, proteção contra violên-
cias, dignidade, participação 
social e acesso à justiça. 

Lançamento de campanha acontece hoje
criAnçA e Adolescente

Visando a promoção da 
equidade de gênero e o com-
bate às diferentes formas de 
violência que atingem as mu-
lheres diariamente no país, 
o Ministério Público Fede-
ral (MPF-PB) da Paraíba rea-
lizou, ontem, no auditório 
do MPF em João Pessoa, um 
evento que marcou a adesão 
do órgão ao Projeto Banco 
Vermelho, além de trazer a 
exposição virtual "Mulheres 
Invisibilizadas", e divulgar a 
Lei do Minuto Seguinte, que 
trata do atendimento das ví-
timas de violência sexual. 

O procurador-chefe do 
MPF na Paraíba, Bruno Gal-
vão Paiva, abriu o evento 
destacando a adesão da uni-
dade ao Projeto Banco Ver-
melho, símbolo da luta con-
tra a violência de gênero. 
Presente em diversos espa-
ços públicos, o banco funcio-
na como ponto de informa-
ção e reflexão sobre violência 
doméstica e o feminicídio. 

A ação é prevista na Lei no 

14.942/2024, que incentiva a 
divulgação de canais de de-
núncia e apoio às vítimas.

“O feminicídio é uma 
realidade cruel e urgente 
que afeta milhares de mu-
lheres a cada ano e não pode 
ser ignorado. O Banco Ver-
melho conscientiza, educa e 
apoia quem precisa recome-
çar”, afirmou Bruno Galvão, 
que também reforçou o pa-
pel dos homens como alia-

dos na construção de uma 
sociedade mais igualitária.

O procurador regional 
da República e membro do 
Conselho Nacional do Mi-
nistério Público (CNMP), 
Antônio Edílio Magalhães, 
destacou a importância da 
disseminação do conheci-
mento para superar a vio-
lência e apontou ações do 
Conselho que promovem a 
equidade de gênero, como a 
atualização do painel de fe-

minicídio e a reserva de va-
gas para mulheres em situa-
ção de vulnerabilidade em 
contratos do MP.

Memória
O evento contou ainda 

com a exposição "Mulheres 
Invisibilizadas", da Procura-
doria Federal dos Direitos do 
Cidadão, que resgata histó-
rias de 30 brasileiras pionei-
ras silenciadas pela memó-
ria oficial, como Margarida 
Maria Alves, Teresa de Ben-
guela e Maria Felipa. A mos-
tra também está disponível 
on-line.

Outro destaque foi a di-
vulgação da Lei do Minuto 
Seguinte, que garante aten-
dimento imediato e integral 
às vítimas de violência se-
xual em unidades do SUS, 
incluindo profilaxia da gra-
videz e de ISTs. Segundo o 
IPEA, duas mulheres são ví-
timas de violência sexual 
por minuto no Brasil.

Evento também divulgou a Lei do Minuto Seguinte e apresentou exposição intitulada “Mulheres Invisibilizadas” 

MPF-PB discute violência de gênero
projeto bAnco vermelho

Autoridades debatem caminhos para combater feminicídio
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As organizações crimino-
sas têm recrutado adolescen-
tes cada vez mais cedo, fa-
zendo com que os jovens se 
envolvam em situações vio-
lentas. Esse é um dos prin-
cipais desafios enfrentados, 
atualmente, pelo sistema 
socioeducacional, de acor-
do com o presidente da Fun-
dação Desenvolvimento da 
Criança e do Adolescente Ali-
ce de Almeida (Fundac), Fla-
vio Moreira. Esse e outros 
assuntos estão em debate no 
1o Simpósio da Socioeducação 
da Paraíba: Diálogos, Direitos 
e Transformações, que ocorre, 

desde ontem, no auditório da 
Uninassau, em João Pessoa.

“O simpósio reúne gesto-
res e operadores do sistema 
socioeducativo de todo o Bra-
sil, e a ideia que nós temos é 
discutir soluções conjuntas, 
trazer as experiências dos ou-
tros estados para cá e apre-
sentar as nossas experiên-
cias para os demais, para que 
a gente possa buscar uma po-
lítica unida, em nível nacio-
nal, já que a socioeducação no 
Brasil passa por uma trans-
formação desde 2021”, expli-
cou Flavio Moreira. “Esse re-
crudescimento da política da 
socioeducação — em relação, 
inclusive, às organizações cri-
minosas — precisa ser debati-

do com veemência, para que 
a gente possa encontrar saí-
das para enfrentar o proble-
ma”, complementou.

O evento também inclui 
debates com representantes 
do Poder Judiciário, do Minis-
tério Público e da Defensoria 
Pública. “O que nós vamos fa-
zer é exatamente apontar ca-
minhos para que possamos 
contribuir para a paz social, 
encaminhando esses jovens 
e adolescentes de volta à so-
ciedade, de maneira realmen-
te eficiente”, concluiu o gestor 
da Fundac.

O presidente do Fórum 
Nacional dos Gestores Esta-
duais do Sistema de Atendi-
mento Socioeducativo (Fo-

nacriad), Roberto Bassan, 
celebrou a iniciativa. “Para 
nós, é um grande privilégio 
poder participar de um sim-
pósio como esse, que mar-
ca uma história de retomar a 
política socioeducativa como 
prioritária. A Paraíba não tem 
medido esforços para fazer o 
diferencial e tem conquista-
do resultados muito expres-
sivos”, comentou. 

O governador João Aze-
vêdo não pôde estar presen-
te no evento, por incompa-
tibilidade de agenda, mas 
enviou um vídeo de boas-
-vindas para a abertura do 
simpósio, realizada na ma-
nhã de ontem. “Nesse mo-
mento de construção coleti-
va, nós queremos reafirmar 
o nosso compromisso com 
as comunidades públicas que 
visam assegurar a dignidade 
e a ressocialização e que acre-
ditamos na transformação de 
realidades, por isso oferece-
mos oportunidade para um 
novo futuro. Na Paraíba, fa-
zemos um governo de inclu-
são e, apenas na área da so-
cioeducação, investimos mais 
de R$ 50 milhões em constru-
ção e reformas de novos cen-
tros socioeducativos. Além 
disso, realizamos um concur-
so público para agentes so-
cioeducativos, qualificando 
ainda mais o serviço”, disse 
o governador.

A programação do even-
to segue até o fim da tarde de 
hoje, com debates e palestras 
sobre protagonismo juvenil, 
proteção à primeira infân-
cia e os desafios representa-
dos pelas facções criminosas. 

Um caminhão-tanque 
transportando combustível 
pegou fogo ontem, após tom-
bar no km 43 da BR-101, no 
sentido Recife–João Pessoa. 
O acidente ocorreu pela ma-
nhã, em Igarassu (PE), na Re-
gião Metropolitana de Recife, 
próximo a um posto de gaso-
lina. O fogo alastrou-se pela 
via, atingindo casas da área 
e interrompendo totalmente 
o tráfego em direção à capi-
tal paraibana. Nenhuma ví-
tima foi registrada.

Até o início da tarde, mo-
toristas de veículos menores 
tiveram de usar caminhos 
alternativos para seguir via-
gem, como vias locais de Iga-
rassu e a faixa exclusiva para 
ônibus. Já os veículos de gran-
de porte mantiveram-se para-
dos na rodovia por questões 
de segurança. Equipes de lim-
peza e um caminhão munck, 

deslocado para a remoção do 
veículo acidentado, também 
passaram pelo local. A via 
permanecia interditada no 
início da tarde e, até o fecha-
mento desta edição, a Polícia 
Rodoviária Federal (PRF) não 
havia confirmado a liberação 
total do tráfego.

Testemunhas informaram 
que o motorista do caminhão-
-tanque saiu andando do veí-
culo, com ferimentos leves. O 
tombamento teria aconteci-
do após ele tentar desviar de 
um carro parado à sua fren-
te. O condutor havia partido 
do Porto de Suape, no Cabo 
de Santo Agostinho (PE), an-
tes das 5h, com destino a João 
Pessoa.

Controle
O Corpo de Bombeiros de 

Pernambuco chegou ao local 
do acidente às 6h55, com seis 
viaturas. De acordo com a 
corporação, apesar de o fogo 
ter sido controlado por volta 

das 9h, ainda havia combustí-
vel no tanque do caminhão e, 
por isso, foi necessário aguar-
dar o transbordamento para 
posterior retirada do veículo. 
Os bombeiros também agi-
ram para apagar as chamas 
em quatro casas atingidas. 
Conforme nota da Prefeitu-
ra de Igarassu, os morado-
res desses imóveis estão sen-
do cadastrados para receber o 
suporte necessário, como ali-
mentação.

Equipes da Neoenergia, 
responsável pela distribui-
ção de energia elétrica em 
Pernambuco, suspenderam 
o fornecimento energético da 
região, para evitar acidentes 
com a rede elétrica. O Depar-
tamento Municipal de Trânsi-
to (Depatran) esteve nas vias 
que cortam a BR-101 para 
orientar os motoristas e pe-
destres que circulavam pela 
localidade. Também aciona-
da, a Defesa Civil visitou a 
região afetada pelo incêndio.

A UNIÃO  –  João Pessoa, Paraíba  -  SEXTA-FEIRA, 11 de julho de 2025  7EDIÇÃO: Victor Souza
EDITORAÇÃO: Luiza Fonseca

Paraíba

Tombamento de caminhão-tanque interrompe tráfego no sentido Recife–João Pessoa; fogo atingiu área residencial

Incêndio paralisa trânsito na BR-101 
via interditada

Atendendo a uma soli-
citação do Ministério Pú-
blico da Paraíba (MPPB), 
o Conselho Regional de 
Medicina Veterinária do 
estado (CRMV-PB) reali-
zou uma inspeção no ca-
nil municipal da cidade de 
Água Branca, situada no 
Sertão paraibano, onde en-
controu 27 cães em condi-
ções precárias. A ação re-
sultou na emissão de um 
auto de infração e na elabo-
ração de um relatório técni-
co, que será encaminhado 
ao MPPB.

Durante a vistoria, rea-
lizada em 3 de julho e di-
vulgada ontem, os fiscais 
do CRMV-PB identifica-
ram diversas irregularida-
des, incluindo a ausência 
de um médico-veteriná-
rio devidamente registra-
do como responsável téc-
nico pela unidade. Além 
disso, o canil, que abriga-
va muitos animais doen-
tes e em estado de extrema 
magreza, não possui ener-
gia elétrica e a água dispo-
nível para os cães estava 
contaminada. O ambiente 
insalubre apresentava, ain-
da, acúmulo de fezes. 

O chefe do setor de Fis-
calização do CRMV-PB, o 
médico-veterinário José 
Augusto, lamentou a situa-
ção. “Constatamos um ce-
nário que não proporciona-
va bem-estar aos animais 
recolhidos. Os cães estão 
soltos em um pátio, sem 
acompanhamento adequa-
do, mesmo havendo baias 
que poderiam ser utiliza-
das”, relatou. 

“Estruturas como canis 
municipais precisam, obri-
gatoriamente, de um médi-
co-veterinário registrado 
no CRMV-PB. Esse profis-
sional é quem garante o 
funcionamento adequado 
da unidade e assegura que 
os animais recebam os cui-
dados necessários, dentro 
dos princípios do bem-es-
tar animal”, acrescentou 
José Augusto.

No Sertão, 
canil municipal 
é autuado

condições precárias

Um jovem foi alvo de dis-
paros de arma de fogo enquan-
to estava em um bar, na cidade 
de Bayeux, na madrugada de 
ontem. Na mesma ação, dois 
outros homens que o acom-
panhavam chegaram a ser se-
questrados.

Conforme relatos das au-
toridades, os três encontra-
vam-se com amigos em um 
estabelecimento de venda de 
espetinhos, no bairro Jardim 
Aeroporto, quando um carro 
parou no local e um de seus 
ocupantes abriu fogo, atingin-
do o jovem no ombro esquerdo. 
Consciente, ele foi socorrido 
pelo Serviço de Atendimen-
to Móvel de Urgência (Samu) 
e levado para a Unidade de 
Pronto Atendimento (UPA) 
de Bayeux. De lá, a vítima foi 
transferida para o Hospital de 
Emergência e Trauma de João 
Pessoa, onde passou por pro-
cedimentos médicos de emer-
gência e segue internado, com 
quadro clínico estável.

Após os disparos, os sus-
peitos ainda raptaram os ou-
tros dois amigos e os levaram 
até uma área de mata, afastada 
da cidade. No local, as vítimas 
tiveram seus celulares exami-
nados pelos sequestradores, 
que teriam buscado verificar 
se elas tinham algum envolvi-
mento com facções criminosas, 
e foram, posteriormente, libe-
radas na localidade.

Assassinato
Ainda em Bayeux, na úl-

tima quarta-feira (9), um ho-
mem foi morto com nove tiros, 
em uma sorveteria próxima à 
sua casa, no Alto da Boa Vista. 
Segundo a Polícia Civil da Pa-
raíba (PCPB), o crime aparen-
ta ter sido uma execução. A ví-
tima não possuía antecedentes 
criminais e não teria, confor-
me apurações iniciais, envolvi-
mento com grupos criminosos. 

Ambos os casos seguem 
sob investigação para a identi-
ficação dos autores dos crimes 
e de suas motivações.

Homem é ferido 
e amigos são 
sequestrados

em bayeux

Camila Monteiro 

milabmonteiro@gmail.com

Gestores debatem recuperação de jovens
socioeducação

Bárbara Wanderley 

babiwanderley@gmail.com

A Polícia Federal (PF) de-
flagrou, na manhã de ontem, 
a segunda fase da Operação 
Dirty Property, que tem como 
objetivo investigar e combater 
o crime de lavagem de dinhei-
ro no Sertão da Paraíba.

De acordo com as investi-

gações, uma organização en-
volvida com o contrabando de 
cigarros utilizou-se de um es-
quema de lavagem de dinhei-
ro para ocultar a real proprie-
dade de dezenas de imóveis, 
urbanos e rurais, localizados 
no município de Cajazeiras.

Nessa nova fase da ope-
ração, foram cumpridos seis 
mandados de busca e apreen-
são, todos em Cajazeiras, ex-
pedidos pela 8a Vara Federal 
de Sousa. Além disso, o Juízo 
Federal determinou o seques-
tro de 20 imóveis, de veículos 

e de valores mantidos em con-
tas bancárias pelos investiga-
dos. Também foi ordenada a 
suspensão da atividade eco-
nômica de três empresas que 
seriam destinadas à lavagem 
dos recursos oriundos do con-
trabando de cigarros.

PF cumpre mandados contra grupo criminoso 
em cajazeiras

Camila Monteiro 

milabmonteiro@gmail.com

Acidente teria ocorrido após o condutor do veículo tentar desviar de um carro parado na pista
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Para o presidente da Fundac, simpósio é oportunidade para discutir soluções conjuntas
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Paraíba: 
  Todos os cantos

Teresa Duarte
teresaduarte2@hotmail.com

João Pessoa II

João Pessoa I
O Parque Zoobotânico Arruda Câmara (Bica) encerra, hoje, sua 

programação especial de férias escolares, oferecendo atividades 
educativas e lúdicas nos turnos da manhã e da tarde. A iniciativa é 
gratuita, sendo cobrada aos visitantes apenas a taxa ambiental de 
entrada no parque, no valor de R$ 3. Crianças de até sete anos, PcD 
e idosos acima de 60 anos entram gratuitamente. A programação 
do projeto Férias na Bica contou, ainda, com a presença da Supe-
rintendência Executiva de Mobilidade Urbana de João Pessoa (Se-
mob-JP), que levou atividades voltadas à educação para o trânsi-
to. A Bica fica na Avenida Gouveia Nóbrega, s/n, no bairro Roger, e 
abre de terça-feira a domingo, das 8h às 17h, com entrada permi-
tida até as 16h.

Dias nublados, chuvas e queda na temperatura. O inverno começou no 
dia 20 de junho, em todo o país, coincidindo com as férias escolares. Em-
bora não traga frio intenso para a região litorânea, o clima restringe as ati-
vidades de lazer ao ar livre, e ter uma estrutura em casa para programa-
ções intimistas e criativas pode fazer a diferença, quando sair não é uma 
possibilidade. Nesse contexto, áreas de lazer em João Pessoa têm se torna-
do refúgios para crianças sem aulas e pais ocupados. Cinema, shopping 
e estabelecimentos de jogos eletrônicos geralmente fazem parte da agen-
da das famílias.

Matinhas
A agenda da Rota Turística Cultural Caminhos do Frio 2025 terá 

continuidade na próxima segunda-feira (14), no município de Matinhas, 
onde prossegue até 20 de julho. O evento, que traz o tema “Celebrando 
os Povos Tradicionais”, é uma iniciativa do Fórum Regional de Turismo 
Sustentável do Brejo Paraibano, com apoio do Governo do Estado, por 
meio da Secretaria Estadual de Cultura (Secult), da Secretaria de Turismo 
e Desenvolvimento Econômico (Setde) e da Empresa Paraibana de Turismo 
(PBTur), além das prefeituras das cidades integrantes, do Sebrae-PB e da 
Fecomércio. A rota ainda passará por Solânea (21 a 27 de julho), Serraria 
(28 de julho a 3 de agosto), Borborema (4 a 10 de agosto), Remígio (11 a 
17 de agosto), Bananeiras (18 a 24 de agosto), Alagoa Grande (25 a 31 de 
agosto) e Alagoa Nova (1o a 7 de setembro).

Pacotes turísticos

Araruna

A Paraíba registrou um aumento de 57% nas vendas de pacotes 
turísticos da operadora Orinter, no primeiro semestre de 2025, em 
comparação com o mesmo período de 2024. A empresa, sediada em 
São Paulo, atribui o crescimento ao apelo do destino e ao trabalho 
conjunto com o Governo do Estado. Segundo Vinicius Chagas, diretor 
de Relacionamento Comercial da Orinter, a Paraíba tornou-se uma das 
prioridades da operadora. Ele destaca a combinação entre atrativos 
naturais, cultura regional e estrutura turística como fatores determi-
nantes para o desempenho do estado. A expectativa é que as vendas 
continuem em alta, impulsionadas por ações promocionais e parcerias 
institucionais, com foco em agentes de viagens e consumidores.

Será aberta, hoje, a 2a Expo Serra de Araruna, realizada pela Pre-
feitura de Araruna, no Curimataú paraibano, até o próximo domingo 
(13). O evento tem o apoio do Governo da Paraíba, por meio da Secre-
taria do Desenvolvimento da Agropecuária e da Pesca (Sedap) e do 
Empreender PB. Além da exposição de bovinos, ovinos e caprinos, du-
rante os três dias de programação, serão promovidos torneios leiteiros, 
concurso de raças e palestras sobre tecnologias das áreas cafeeira, 
algodoeira e de laticínios, entre outros temas. O empreendedorismo 
rural também será abordado durante a Expo Serra de Araruna, que 
distribuirá R$ 15 mil em prêmios e contará, ainda, com shows musicais 
e apresentação de quadrilha.
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A primeira-dama da 
Paraíba e presidente de 
honra do Programa do 
Artesanato Paraibano 
(PAP), Ana Maria Lins, 
visitou a 25a edição da Fei-
ra Nacional de Negócios 
do Artesanato (Fenearte), 
que acontece no Centro de 
Convenções de Pernam-
buco, em Olinda (PE), até 
20 de julho. Presente na 
abertura do evento, na úl-
tima quarta-feira (9), Ana 
Maria Lins prestigiou, ao 
lado da segunda-dama da 
Paraíba, Camila Mariz, o 
estande reservado aos ar-
tesãos do estado.

“A Fenearte é mais 
uma grande oportunida-
de de geração de renda 
para o nosso artesão, para 
a nossa artesã. A geração 
de renda, que dá qualida-
de de vida a centenas de 
famílias, é o grande foco 
dos investimentos que a 
gestão do governador João 
Azevêdo tem feito no ar-
tesanato paraibano. Uma 
política pública que tem 
dado visibilidade e eleva-
do a autoestima dos nos-
sos artesãos”, declarou a 
primeira-dama, que tam-
bém estava acompanha-
da da governadora de Per-
nambuco, Raquel Lyra, e 
da vice-governadora, Pris-
cila Krause.

“Essa orientação do 
governador João Azevê-
do, que também é com-
partilhada pelo vice Lucas 
Ribeiro, tem proporcio-
nado dignidade a cente-
nas de famílias. Por isso, 
tantas oportunidades são 

criadas, como o 40o Salão 
do Artesanato Paraiba-
no, realizado em Campi-
na Grande, e a participa-
ção dos nossos artesãos na 
Fenearte”, complementou 
Camila Mariz.

Considerada uma 
grande vitrine para arte-
sãos do Brasil e do mun-
do, reunindo mais de 
cinco mil profissionais, 
a Fenearte deu início à 
sua edição histórica de 
25 anos, reconhecendo 
o trabalho de um artis-
ta paraibano: Dadá Ven-
ceslau, especializado em 
obras derivadas de papel 
reciclado, conquistou o 
primeiro lugar em uma 
premiação promovida 
pela Galeria de Recicla-
dos e Arte Popular Ana 
Holanda.

“Que bom que a Pa-
raíba começa a Fenear-
te com essa grande notí-
cia, com Dadá Venceslau 
— que foi um dos home-
nageados no 39o Salão do 
Artesanato Paraibano — 
conquistando o primei-
ro lugar nessa premiação 
disputada, concorrendo 
com artesãos do Brasil in-
teiro. Mais uma prova do 
reconhecimento que o ar-
tesanato paraibano tem 
conquistado. É um prê-
mio para o nosso estado”, 
pontuou Ana Maria Lins.

“Estou muito feliz com 
esse primeiro lugar, com 
a obra ‘Minha Casa, Meu 
Abrigo’, feita de materiais 
reaproveitáveis. Vejo que, 
hoje, o artesanato da Pa-
raíba está sendo muito 
valorizado, resultado das 

ações da gestão do gover-
nador João Azevêdo”, co-
memorou Dadá.

Além dele, outros qua-
tro artesãos representam 
a Paraíba na Fenearte, ex-
pondo itens elaborados 
em tipologias variadas, 
como bordado, macramê, 
crochê, tecelagem, metal 
e madeira — especialida-
de de Elias José de Fran-
ça, presente na feira. “As 
minhas peças são dife-
renciadas porque, a par-
tir da madeira, confec-
ciono mulheres grávidas. 
É uma forma que eu en-
contrei de homenagear a 
vida. Trabalhei na antiga 
Maternidade Santa Ma-
ria, em Mangabeira, e via 
muitas mulheres grávi-
das. Daí surgiu essa ins-
piração”, contou.

Ana Maria Lins reforça apoio governamental aos artesãos do estado

Primeira-dama celebra a 
presença da PB em feira 

artesanato

Representantes do governo comemoram prêmio concedido a Dadá Venceslau

Fo
to

: D
iv

ul
ga

çã
o/

Se
co

m
-P

B

O Serviço Brasileiro 
de Apoio às Micro e Pe-
quenas Empresas na Pa-
raíba (Sebrae-PB) passará 
a integrar o Comitê Ges-
tor do Prêmio Top 100 
do Artesanato Brasilei-
ro, considerada a maior 
premiação da categoria 
no país. De acordo com 
o Sebrae-PB, a entidade 
será representada pelo 
gestor estadual do Arte-
sanato, Jucieux Palmei-
ra, da Unidade de Desen-
volvimento Territorial e 
Políticas Públicas. Ele foi 

indicado pelo Sebrae Na-
cional e pelo Centro Se-
brae de Referência do Ar-
tesanato Brasileiro (Crab), 
no Rio de Janeiro, para 
compor o comitê.

Para Jucieux, a parti-
cipação paraibana será 
importante para levar ao 
âmbito nacional as par-
ticularidades e a iden-
tidade do trabalho dos 
artesãos do estado.  “O Se-
brae-PB recebe com mui-
ta alegria esse reconhe-
cimento. Estar presente 
no Top 100 é o resultado 

do trabalho que a gente 
vem desenvolvendo ao 
longo desses anos, jun-
to com o Governo do Es-
tado, unificando as in-
formações, a identidade 
cultural e o compromis-
so com o artesanato pa-
raibano”, avaliou o ges-
tor, acrescentando que o 
intuito é valorizar ainda 
mais os empreendedores 
do setor no estado e ex-
por suas potencialidades.

Ele ainda reforçou que 
a participação da Paraíba 
na condução da premia-

ção reforça o protagonis-
mo do estado na valoriza-
ção da cultura popular e 
no fortalecimento da eco-
nomia criativa. “Ter essa 
representatividade na-
cional, atuando de forma 
comprometida e estraté-
gica junto aos artesãos, 
contribui com a política 
de ações de forma dire-
ta no nosso país — com 
isso, vamos trazer mais 
visibilidade aos artesãos 
e mostrar que a Paraíba 
está alinhada a esse tra-
balho”, concluiu.

A programação deste 
fim de semana do proje-
to Férias no Parque reser-
va brincadeiras e atrações 
culturais para as famílias 
que optarem por momen-
tos de lazer no Parque So-
lon de Lucena, em João Pes-
soa. Amanhã, a partir das 
16h, a iniciativa — realiza-
da pela Prefeitura Munici-
pal, por meio da Secretaria 
de Desenvolvimento Urba-
no (Sedurb) — oferece um 
espetáculo circense e apre-
sentações do Palhaço Es-
curinho, do Palhaço Verti-

nho e do Mickey.
Já no próximo domin-

go (13), além de um espe-
táculo circense e mais uma 
performance do Palhaço Es-
curinho, a diversão ficará 
por conta da dupla Palha-
ço Pimentinha e Cachedo, 
seguida pela personagem 
infantil Galinha Pintadi-
nha. As atividades come-
çam no mesmo horário do 
dia anterior.

O projeto também dis-
ponibiliza ao público ou-
tros atrativos no local, como 
um parque de diversões, 

brinquedos infláveis e espa-
ços para piquenique e exer-
cícios físicos. Esta edição do 
Férias no Parque conta, ain-

da, com a Feira Móvel, que 
exibe produtos de moda 
sustentável, gastronomia e 
artesanato, das 15h às 20h.

Sebrae-PB entra para comitê de premiação

Projeto apresenta espetáculos e palhaços  

empreendedorismo

diversão familiar
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Iniciativa também oferece um parque de diversões
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A 16a edição do Festival Inter-
nacional de Música de Campi-
na Grande (Fimus) começa hoje, 
mas quem quiser anotar na agen-
da as datas de edições futuras — 
precisamente até 2029 — já pode 
fazê-lo na home do site (fimus.art.
br), tamanhos o empenho e res-
peito despendidos pela orga-
nização junto ao festival. Não é 
para menos: são exatos nove dias 
de completa imersão no univer-
so da música regional, nacional 
e internacional. Este ano, a pro-
gramação do Fimus (que englo-
ba a nona edição do Fimus Jazz) 
vai até o dia 20 de julho, com a 
presença de músicos dos Estados 
Unidos, México e Honduras, e é 
inteiramente grátis.

As atrações estão divididas 
em quatro séries. Na “Master”, 
apresentam-se docentes e convi-
dados no Teatro Municipal Seve-
rino Cabral, enquanto “Músicas 
do Mundo” prioriza as práticas 
tradicionais, com apresentações 
das bandas Avuô e Mateus e o 
Bando do Norte, dia 19, às 16h, 
no distrito de São José da Mata. 
A série “Jovens Talentos” reúne 
uma seleção de grupos que se 
apresentam em datas espaçadas, 
durante todo o segundo semes-
tre, e o segmento “Música para 
Todos” conta com ações musi-
cais em diferentes pontos da ci-
dade — a exemplo da Orquestra 
Jovem e de Câmara da UFCG, no 
domingo (13), às 15h, no Mostei-
ro Santa Clara.

Homenagens
A edição de 2025 presta ho-

menagem a duas figuras ilustres 

da música brasileira: a pianista 
e compositora Chiquinha Gon-
zaga (1847-1935), cujo falecimen-
to completa 90 anos, e o maestro 
argentino José Alberto Kaplan 
(1935-2009), que completaria 90 
anos de nascimento.

Segundo o professor e maes-
tro Vladimir Silva, idealizador do 
evento, a escolha da homenagea-
da se deve à sua relevância histó-
rica e cultural. “Ela rompeu com 
muitas barreiras e deixou contri-
buições, conquistando um espaço 
muito difícil para as mulheres de 
modo geral”, afirma. Ao longo da 
programação, diferentes forma-
ções apresentarão obras de Chi-
quinha, com destaque para ar-
ranjos inéditos e interpretações 
de músicos convidados. “Vamos 
ter vários recitais com obras dela e 
músicos convidados que vão mos-
trar a versatilidade e a grandeza 
de Chiquinha Gonzaga”, acres-
centa Vladimir.

Paralelamente, o festival 
inaugura um novo formato de 
ação com o primeiro simpó-
sio acadêmico de sua história. 
O evento ocorrerá no domingo 
(13), das 8h às 18h, na Universi-
dade Federal de Campina Gran-
de (UFCG), e tem como foco o 
legado do maestro José Alber-
to Kaplan, detentor de trajetória 
marcante no ensino e na prática 
musical na Paraíba.

“Kaplan é um personagem 
importantíssimo na história da 
música na Paraíba. Trabalhou 
em Campina 
Grande duran-
te alguns anos, 
depois foi para 
João Pessoa e 
deixou esse le-
gado enorme 

como professor e maestro, so-
bretudo no âmbito da UFPB”, ob-
serva Silva. A proposta do sim-
pósio é se tornar uma ação anual, 
sempre dedicada à memória de 
músicos paraibanos ou radica-
dos na Paraíba.

Réquiem de Mozart
Outra atividade de destaque 

será o concerto de abertura, hoje, 
às 20h, no Teatro Municipal Se-
verino Cabral. A exemplo de edi-
ções anteriores, a apresentação 
reunirá orquestra e coros, com a 
participação de alunos e profes-
sores. A obra escolhida para este 
ano é o Réquiem, de Mozart, em 
parceria com a Orquestra Sinfô-
nica da UFPB, repetindo colabo-
ração iniciada em 2024.

“É uma obra inacabada, que 
Mozart não conseguiu concluir. 
Quem concluiu foi um dos alu-
nos dele”, explica o maestro. 
“Apesar de ser um réquiem, ela 
tem momentos de lirismo e poe-
sia, mas também momentos dra-
máticos. É uma obra que nunca 
perdeu a sua validade, embora 
escrita há mais de três séculos”.

Série Master e Fimus Jazz
Sempre às 20h, no Teatro Mu-

nicipal, as atrações internacio-
nais da Série Master também 
marcam presença. Entre os con-
vidados estão a cantora mexica-
na, radicada nos EUA, Paulina 
Villarreal (dia 16), a flautista Julie 
Koidin (17), o professor de regên-

cia vietnamita norte-americano 
Francis Cathlina e a regente ins-
trumental Wendy Moy (ambos 
no dia 18), entre outros.

Duo Sertão (no dia 13), Quin-
teto da Paraíba (19) e o pianis-
ta Uaná Barreto fazem as vezes 
da terra no segmento da música 
universal. O contrabaixista Xis-
to Medeiros, que já tocou em ou-
tras edições do Fimus, aponta as 
participações de Uaná e do san-
foneiro Helinho Medeiros junto 
ao Quinteto. 

“O festival é maravilhoso. 
Traz uma programação extensa 
e diversificada com grandes ar-
tistas do cenário nacional e inter-
nacional. É sempre uma honra e 
um prazer muito grande poder 
tocar no Fimus”, atesta Xisto.

Uaná Barreto esteve no fes-
tival pela primeira vez em 2022 
e agora retorna em recital de 
composições autorais e de gran-
des nomes da música brasileira. 
“Estarei participando com um 
repertório de arranjos escritos 
especialmente para piano e quin-
teto de cordas, junto ao Quinteto 
da Paraíba”, detalha ele. 

Seu quarteto de música ins-
trumental, o Alamiré, também 
se apresenta, mas em data futu-
ra (14 de novembro, às 19h30, na 
UFCG), vinculado ao segmento 
“Jovens Talentos”. “É uma ale-
gria muito grande poder parti-
cipar desse festival, que é uma 
vitrine da música instrumental 
brasileira”, declara.

A  c a n t o -
r a  I n d i a n a  
Nomma, filha 
de pais brasi-
leiros e nascida 
em Honduras, 
com trajetória 

no canto erudito, piano e músi-
ca popular, fará o show de en-
cerramento no dia 20, dentro do 
Fimus Jazz, braço do festival de-
dicado às sonoridades populares 
e improvisadas. “Há nove anos 
abrimos essa versão do jazz. Di-
vidimos dois fins de semana en-
tre o jazz e a música de concerto, 
mas sempre misturando”, conta 
o idealizador.

Com público crescente, o fes-
tival tem mesmo apostado em 
planejamento de longo prazo. 
Segundo Silva, isso se justifica 
pela necessidade de agendamen-
to com antecedência de professo-
res estrangeiros e pela consolida-
ção institucional do evento. 

“Eu tenho pessoas que di-
zem: ‘Gostaria de ir para o festi-
val, mas somente em 2027’. Então 
a gente precisa desse planeja-
mento”, explica. “Independen-
temente da política nacional, de 
quem está ou não no poder, pre-
cisamos criar um calendário com 
datas fixas para que as pessoas 
se programem e entendam que 
aquele evento não vai deixar de 
existir”.

Ao rememorar episódios 
marcantes da trajetória do Fi-
mus, Silva menciona a homena-
gem ao trombonista Radegundis 
Feitosa, em 2011, quando a lota-
ção do teatro gerou uma aglo-
meração inusitada. “Havia tanta 
gente tentando entrar no teatro 
que foi preciso acionar a polícia. 
Eu disse: ‘é a primeira vez que 
vejo, na cidade do maior São João 
do mundo, o povo querendo en-
trar no teatro para assistir música 
de concerto’. As pessoas só pre-
cisam ter uma oportunidade de 
ouvir um produto diferenciado. 
O público responde”.

Dias de concerto
    música    

Festival Internacional de Música de Campina Grande começa hoje, com apresentação do “Réquiem” de Mozart
O “Réquiem” 

foi apresentado 
pela Orquestra 

Sinfônica da 
UFPB e pelos 

coros de Câmara 
de CG e Villa-

-Lobos no dia 4

Os pianistas Hercules Gomes 
e Regiane Yamaguchi e o Coro 

Contemporâneo de Campinas são 
convidados do evento deste ano
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Daniel Abath 

abathjornalista@gmail.com

Fotos: Divulgação
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Colunista colaborador

A nuncio: estou em processo de feitura. 
Em contínuas reformas. Sem previsão 
para encerrar as obras — da fala ao 

gesto que não se conclui. Sendo rascunho. 
Sendo riscado e arriscado. Por vezes, vento de 
garrafa, por outras, tornado cego. Recebo ares 
de todas as direções e com eles inflo minha 
vivência, moldando com sopros e silêncios 
aquilo que chamo de eu.

Sou estrutura em levantamento, andaime 
de mim. Algumas partes de mim já foram 
interditadas, outras ainda resistem ao 
desabamento. Ainda assim, prossigo. Ora 
tenso por não saber conduzir a força dos 
vendavais, ora entregue à suavidade de um 
sopro morno no rosto. Passo a sentir-me 
sorvido pelas rosas — estas que não 
se explicam, mas se impõem com sua 
ambiguidade perfumada. Emanam pétalas, 
eflúvios, espinhos, sendo estes últimos setas 
que apontam meus defeitos, como bússolas de 
aperfeiçoamento.

Receio, muitas vezes, emitir um simples ar 
na direção errada. Pode ser interpretado como 
desvio, tropeço, tempestade. Viver, afinal, 
é soprar e aspirar, lançar-se ao ar e nele 
dançar, mesmo sem saber ao certo o ritmo da 
existência. Se a mim for concebido o dom de 
formatar meus próprios balões, seguirei no afã 
das ventanias, costurando pausas, soprando 
respiros, insuflando sentido nas beiras do 
nada.

A vida baforeja sem se 
preocupar com as formas 
espirituais. Ela passa, 
atravessa, escapa. Não 
espera contemplações. 
Sua instância move-se 
facilmente, esgueirando- 
-se entre nossas distrações 
e deixas. E eu? Eu venho 
desde onde quiser ser. Sou 
oriundo de mim mesmo 
e das tantas formas 
que habito. Às vezes me 
estranho, às vezes me 
acolho. Cativo, mesmo 
sem entender as regras 
do jogo. Coisa de quem, 
ao delimitar o próprio 
coração, desenha o mapa 
de sua fragilidade.

Não me apego ao nexo. 
Às vezes, basta-me o 
zelo. Zelo da respiração, 

do gesto de buscar bons ares e repassar a 
quem queira. É quase um ofício: respirar 
com intenção, partilhar oxigênios simbólicos, 
filtrar os poluentes da alma. Tenho minhas 
turvações, é verdade. Meus pensamentos, 
nem sempre cristalinos, nem sempre 
coerentes. Quem é apenas o que quer ser? 
Somos também o que nos escapa, o que nos 
envergonha, o que ainda não entendemos. E 
nisso reside nossa humanidade.

Há momentos em que suspiro. Tomo fôlego. 
Em cada suspiro, uma tentativa de dilatar o 
tempo, de oferecer à atmosfera algo mais leve, 
ainda que por segundos. Assim sigo, disposto 
a estender minhas aspirações, como quem 
oferece abrigo aos desemparados. Quero 
alimentar o diafragma com significados, 
experimentando a brisa e o ardor. Respirar, 
para mim, é também desejar. É não fugir da 
dor, é engolir o ar rarefeito e, ainda assim, 
agradecer.

Se for necessário um paraquedas, solicito 
dois. Um para o corpo, outro para a alma. 
Paraquedas para o que não se vê, mas se 
sente despencar. Voar, ainda que em asas sem 
penas. Ainda que por alguns instantes. Ainda 
que o voo não me leve longe. O importante, 
talvez, seja sair do chão, nem que seja apenas 
para lembrar que o peso da vida não nos 
define por completo.

Estou a meio caminho entre o que fui e 
o que serei. Não me apresso. Tenho pressa 
apenas de respirar fundo e não perder de 
vista as estrelas. E sigo. Sendo processo. 
Sendo projeto. Sendo sopro. No vale das 
possibilidades não sei o que me vale viver. 
Não sei se vale sonhar menos ou bem menos 
sofrer. Descarrega-se o som de gritos que tanto 
se abafaram, e ecos e ecos se expandem até 
criarem uma nova atmosfera.

Leo 
  Barbosa

Rumo à 
construção

portuguesleobarbosa@gmail.com

Funes Cultural
Fundação Ernani Satyro

Conselho de Cultura em movimento

A cidade de Serra Grande, encravada 
na serra do Vale do Piancó, virou palco 
de uma das mais relevantes reuniões do 
ano para a cultura da Paraíba: a 4a Reu-
nião Ordinária do Conselho Estadual de 
Política Cultural (Consecult-PB), realiza-
da no dia 27 de junho do corrente ano. 
Entre mestres populares, artistas, pro-
dutores e representantes da Secretaria 
de Estado da Cultura, o evento não ape-
nas simbolizou a escuta ativa dos territó-
rios culturais, como reforçou a urgência 
da descentralização das políticas públi-
cas para a promoção e desenvolvimento 
da cultura no estado da Paraíba.

Estive presente na reunião, represen-
tando a Fundação Ernani Satyro (Fu-
nes), e pude ver de perto cada fala, cada 
proposta. Digo com segurança, que ali 
estava presente a diversidade cultural 
do nosso estado em sua expressão mais 
concreta e democrática.

O município de Serra Grande aco-
lheu os conselheiros culturais e os re-
presentantes da gestão pública em um 
ambiente de troca, memória e decisão. 
A cidade, já reconhecida por sua for-
ça simbólica e iniciativas comunitárias, 
demonstrou a vitalidade de sediar um 
conselho que debate o presente e o futu-
ro da política cultural, com escuta sensí-
vel às necessidades de quem vive e pro-
duz arte no interior.

A reunião, transmitida ao vivo pela 
Secretaria de Cultura do Estado da Pa-
raíba no canal oficial do YouTube, ini-
ciou com leitura da ata anterior e apre-
sentação da pauta, seguindo com os 
informes da gestão e a abertura ao diá-
logo com os segmentos culturais. Ali, no 
chão da reunião, não havia hierarquia 
de fala, mas uma escuta comprometida 
com o coletivo.

A reunião abordou questões práti-
cas e estruturantes. Entre elas, a exe-
cução dos editais vigentes, os entraves 
burocráticos no repasse de recursos e 
o planejamento para os próximos edi-
tais, com foco em diversidade, acessibi-

lidade e fortalecimento das redes locais. 
Um dos principais pontos foi a propos-
ta de um novo edital voltado à circula-
ção de feiras de cultura popular, valo-
rizando saberes tradicionais e práticas 
comunitárias.

Também se debateu a criação de ofi-
cinas de capacitação para conselheiros e 
fazedores de cultura, reconhecendo que 
a formação continuada é ferramenta es-
sencial para garantir protagonismo so-
cial e gestão consciente nos territórios 
culturais. Foi bonito perceber a sede de 
aprender e participar que vinha de to-
dos os cantos da sala.

O Conselho Estadual de  Cultura, 
formado por membros do Poder Públi-
co e da sociedade civil, é instância de 
controle social e participação cidadã. A 
reunião em Serra Grande reafirma esse 
papel. Levar o conselho até cidades do 
interior rompe com a lógica centraliza-
dora que há muito distancia a cultura 
dos espaços de poder. É sinal de que o 
Estado se reconhece plural, vivo e dis-
posto a escutar nos espações em que an-
tes só se falava de cima para baixo.

Nesse encontro, prestigiamos apre-
sentações culturais de artistas locais, em 
um clima junino acolhedor, que, de for-
ma muito organizada, acontecia nos in-
tervalos de uma pauta e outra. Observei 
com atenção as manifestações culturais, 
enquanto os rostos dos artistas que dan-
çavam e cantavam expressavam resis-
tência e, principalmente, amor e fé na 
cultura como fonte de sua subsistência, 
em um futuro próximo.

Importância simbólica
Escolher Serra Grande como sede não 

foi acaso. A cidade tem se destacado por 
sua política cultural territorializada, suas 
ações de desenvolvimento cultural e pelo 
reconhecimento de artistas e grupos lo-
cais, além de suas celebrações enraiza-
das nas tradições do povo. Realizar aque-
la reunião foi reconhecer a cidade como 
um polo gerador de cultura e não apenas 
como consumidor dela.

Foram definidos encaminhamentos 
concretos: elaboração de relatório final 
com sugestões da plenária; previsão de 
novo edital até o segundo semestre; e reto-
mada das formações presenciais com foco 
em inclusão, transparência e governança 
cultural. A próxima reunião já foi sinali-
zada para acontecer no próximo mês, de 
forma remota, com alternância entre ter-
ritórios para as reuniões presenciais.

A condução firme e sensível da mesa 
merece registro especial. A presidência 
do Consecult-PB, sob responsabilidade 
de Pedro Santos, que também exerce a 
função de secretário de Estado da Cultu-
ra da Paraíba, demonstrou comprometi-
mento institucional e escuta ativa. Ao lado 
dele, a vice-presidente Thaís Cybelle e o 
secretário-geral André Costa, que esteve 
à frente da condução da reunião, garan-
tiram o equilíbrio técnico, político e sim-
bólico que esse encontro exigiu.

Em nome de todos os agentes cultu-
rais, agradecemos o empenho da mesa 
diretiva, que reafirmou o compromisso 
público com uma cultura plural, descen-
tralizada e efetivamente participativa.

n 

Estou a meio 
caminho entre 
o que fui e o 
que serei. Não 
me apresso. 
Tenho pressa 
apenas de 
respirar fundo 
e não perder 
de vista as 
estrelas. E 
sigo. 

Roberta Livia Figueiredo

Artigo Elizabeth Marinheiro 
Especial para A União

De ontem e de hoje
Calendas tanto apontam para o 

agora como para o indeterminado. Às 
calendas de um novo Ano Novo, pos-
so relembrar momentos alegres, tris-
tes e pitorescos.

Repito sempre que a passarada acor-
da-me com seus cantos aconchegantes.

Meu cachorrinho, com quase dois 
anos, denuncia qualquer sinal estra-
nho como ocorre, talvez, com a família 
dos maltéses.

A eficiência indiscutível e a gentileza 
ética dos meus médicos proporcionam-
me segurança e gratidão: T.F.N, V.O, G.V, 
F.Q, S.N, T.M, M.A, S.D, G.L, L.P, D.F, 
L.M; coloquei as iniciais médicas por-
que não pedi autorização para publicar 
os respeitáveis nomes completos. Con-
fiança e gratidão.

Não posso omitir um agradecimen-
to às agregadas e aos agregados que 
impulsionam meu cotidiano, enfim, às 
amigas, e aos amigos, oferecendo-me 
apoio e carinho.

A convivência com Maysa Gadelha, 
criadora da Associação Jardim Tavares.

Se não vejo pela janela o mar abraça-
do pelo escritor Carlos Pereira, contem-
plo os “guesas” ornamentando o Açude 
Velho. “Trabalho e amor” são realmente 
“binômio da felicidade”. 

Discordo da letra “tristeza não tem 
fim, felicidade sim”; ambas têm come-
ço e fim; importante, entretanto, é saber 
que os estados anímicos são a excelên-
cia das dádivas divinas. O alongamen-
to do tema alegria requer numerosas in-
terpretações.

Não costumo acumular tristezas. 
Basta pontuar a irresponsabilidade dos 
proprietários da assassina raça pit bull 

e a crueldade contra os cães abandona-
dos nas ruas.

Nada mais pitoresco que ver e ouvir 
celebridades cometendo equívocos contra 
a língua portuguesa: rúbrica e não rúbri-
ca; satisfação e não sastifação; a maioria 
dos políticos não aprendeu os postulados 
éticos e, não, a maioria dos políticos não 
compreenderam, etc. 

Apontamentos fundamentais
A permuta de ideias com o amigo es-

critor Luis Augusto Cassas. Dedicado a 
Ferreira Gullar, Cassas diz tudo em torno 
da esperança: “Se o intelecto se dissocia/ 
do princípio da esperança/ logo conver-
te-se em serpente/ mas ao retornar se faz 
pomba”. (A Poesia Sou Eu – Vol. 1. p. 414).

Coerente visão sobre o escritor Polí-
bio Alves: “A obra primorosa de Políbio 
vasculha os recantos sombrios da alma 
humana” (Luíz Augusto Paiva). 

Primoroso ensaio do autor Roque 
Nunes destaca, além de outros fatores, 
“o romance polibiano como exercício de 
introspecção, de um diálogo em que o 
artista provoca o leitor, espicaça e o con-
duz a percepções espaciais em que o sa-
grado e o profano se misturam, em que 
a vida e a morte reciclam o mundo e bus-
cam novas significações para o humano”.

Com José Mário Silva: “A carpintaria 
verbal se impregna, em todas as suas for-
mulações verbais, de acentuado refina-
mento poético”.

Roselis Batista declara que entre as 
peculiaridades narrativas do autor estão 
o lirismo, por vezes, áspero, a linguagem 
entrecortada e fragmentada, expediente 
de que se vale para cartografar o real, e 
os seus abismos e impasses.

De acordo com o pesquisador/en-
saista Milton Marques Jr., a dicção po-
libiana é cortante como lâmina, vol-
tada para uma terra em que a vida se 
arrasta como caranguejo, sendo fon-
te de inspiração para um artista “que 
escreve para não morrer de silêncio”.

Ao concordar com as interpreta-
ções dos ensaistas citados, vai tam-
bém meu aplauso para a significati-
va pesquisa da professora e jornalista 
Alexsandra Tavares (jornal A União, 
Correio das Artes, março 2025, pp. 9-16).

Corpus Christi
Se o tema da alegria é núcleo des-

te texto, não posso deixar de incluir 
a fome superada pelo amor de Nos-
so Senhor Jesus Cristo; o mistério do 
corpo e do sangue; a entrega dos ini-
migos em mãos de Deus; o pão e o vi-
nho por novas alianças, enfim, fartura, 
comunhão e partilha foram, magnífi-
ca e simplesmente, interpretados na 
homilia do padre Márcio Henrique 
Mendes.

Após a santa missa, uma procis-
são do lado externo da igreja, acom-
panhada por uma multidão, e eu me 
sentindo abençoada pelo santíssimo 
sacramento. Todas as pessoas em êxta-
se solfejando em silêncio: “Se alguém 
me acolhe com gratidão, faremos jun-
tos a refeição”.

Quando a Igreja Católica adota ho-
milias substantivas, os cristãos enten-
dem e não dormem nos bancos, mes-
mo que estejam cobertos por véus nas 
cabeças. As pregações não devem ser 
lidas, nem repetitivas e, sim, fontes de 
conhecimento.

Fo
to

: D
iv

ul
ga

çã
o

Mesa do Conselho Estadual de Política Cultural na reunião em Serra Grande



A UNIÃO  –  João Pessoa, Paraíba  -  SEXTA-FEIRA, 11 de julho de 2025  11EDIÇÃO: Renato Félix
EDITORAÇÃO: Lucas Nóbrega Cultura

A banda paraibana Hajem 
Kunk retorna depois de um 
hiato de seis anos, manten-
do sua linha rock progressi-
va, mas com duas novidades. 
Uma delas é o lançamento da 
canção “Pipe”, hoje, nas pla-
taformas digitais de música, 
por meio da Taioba Music. A 
outra é o primeiro show que 
celebra esse retorno, marcado 
para o dia 19 de julho, a par-
tir das 19h, na Tenda da Mú-
sica, na Usina Cultural Ener-
gisa, em João Pessoa, dentro 
do projeto Viva Usina. A en-
trada é franca e eles dividem 
o palco com os colegas da Pa-
pangu e da Hazamat. 

Surgida há nove anos, na 
capital, a Hajem Kunk traz, 

em sua formação atual, os ar-
tistas Pedro Francisco (gui-
tarra e produção), Rafael Jor-
dão (guitarra e produção), 
Lucas Farias (baixo) e George 
Alexandria (bateria). Já a ins-
trumental “Pipe”, que estreia 
nesta sexta-feira, foi compos-
ta a partir de influências do 
math rock (em tradução lite-
ral do inglês, “rock matemá-
tico”), subgênero surgido nos 
anos 1980, que é caracteriza-
do pela complexidade meló-
dica, de compassos distintos, 
produto do rock punk e pro-
gressivo. 

No Brasil, o math rock tem 
representantes conhecidos 
que também se tornaram in-
fluências para a banda, como 
Arrigo Barnabé, Os Mutantes 
e Jaguaribe Carne, duo pes-
soense formado pelos irmãos 

Pedro Osmar e Paulo Ró, cuja 
obra é marcada pela experi-
mentação. “Pipe” foi gravada 
ao vivo, com a presença ativa 
do quarteto — assim, os ou-
vintes terão acesso à captação 
quase fiel do instante em que 
a nova música foi registrada. 
Segundo a banda, a intenção 
foi difundir o espírito livre da 
Hajem Kunk. 

Sérgio Pacheco, à frente 
da Taioba Music, celebra a 
volta do grupo e a estreia des-
se single, que dá continuidade 
aos lançamentos digitais e fí-
sicos do seu empreendimen-
to. Ele adianta a próxima no-
vidade do catálogo: um novo 
produto da banda Cabruêra, 
que trouxe a público o disco 
Sol a Pino, no fim do mês de 
junho. “Além disso, temos 
também a parte de acompa-

nhamento, a plataforma que 
estamos fornecendo para os 
artistas, para gravação, as-
sessoria, curadoria. E mais 
três discos para sair pelo selo 
Taioba, entre este segundo 
semestre e o primeiro semes-
tre de 2026”, conclui. 

Banda lança nova canção, “Pipe”, e já tem apresentação agendada para o dia 19

Hajem Kunk retorna 
após hiato de seis anos

música

Sandra 
   Raquew Azevêdo

Jornalista, professora e pesquisadora 

Uma galáxia 
embrenhada 
dentro da gente

Colunista colaboradora

E u acho muito lindo a gente se perder 
na linguagem, deixar-se desaguar 
pela criatividade dos sentidos, por um 

pertencimento profundo dos modos de dizer e 
não dizer as palavras e de significar o mundo. 
Talvez por isso, a despeito de algumas imagens 
estereotipadas da novela Guerreiros do Sol, 
produzida pela Rede Globo para o streaming, eu 
encontro encantamento na sonoridade do nosso 
sotaque que já foi tão maltratado por experiências 
horríveis de apropriação, e por que não dizer de 
deturpação cultural. 

Falar sobre o Nordeste é complexo, tendo em 
vista o histórico do país em criar um imaginário 
violento sobre nós, que corroborou diferentes 
modos de opressão de nosso povo. Considero que 
foi muitíssimo importante o debate trazido pelo 
querido historiador Durval Muniz de Albuquerque 
Júnior, no livro A Invenção do Nordeste e Outras 
Artes — “Um campo de produção histórica do 
imaginário social”.

A representação do Nordeste na indústria 
cultural por anos e anos seguiu produzindo um 
tipo de lugar encarcerado em signos não muito 
interessantes, corroborando inúmeras vezes 
práticas de racismo e xenofobia contra nós.

Guerreiros do Sol pega o tema do cangaço 
e liquidifica. Cangaceiros 3.0. Assim como as 
séries produzidas para circular pelo streaming 
que vão buscar, nas culturas e saberes locais, 
um pouco de alicerce para as tramas.

Eu falo dessas coisas, porque não dá 
para olhar para a narrativa e fazer de conta 
que não vejo as contradições da proposta. 
Por outro lado, a presença de um elenco 
nordestino e bastante diverso faz explodir a 
representatividade do universo linguístico do 
povo do Nordeste e do Sertão em particular. 
A linguagem sertaneja é uma galáxia inteira 
embrenhada dentro da gente. 

A literatura brasileira feita por autores e 
autoras do Nordeste buscou, e talvez ainda 
busque, levar em consideração a polissemia e o 
hibridismo deste modo de dizer e de se expressar 
no mundo. Lembro demais que A Bagaceira 
trazia um glossário apresentando um pouco o 
universo das expressões. 

E o que dizer da linguagem entranhada em 
Clarice Lispector ecoando em Macabéa, ou seria 
o contrário, em A Hora da Estrela?

Observando o trabalho artístico da telenovela 
que circula não mais por um meio massivo, mas 
por uma lógica de segmentação da produção 
cultural, penso sobre a realidade brasileira. Há 
pontos significativos da crítica social sutilmente 
presente no texto. 

A lógica armamentista do passado tem sido 
reeditada no belicismo presente na política 
brasileira. E não há nada de romântico nos fatos dos 
anos 1920, 1930, tão pouco nos do país de hoje. 

Há inúmeras camadas e rizomas na 
composição de Guerreiros do Sol, fazendo 
com que muitos temas sejam revisitados, como 
a presença das mulheres no cangaço. Tema 
já trabalhado por diferentes pesquisadores 
e pesquisadoras e por jornalistas também, a 
exemplo do livro Maria Bonita – Sexo, Violência 
e Mulheres no Cangaço, da jornalista Adriana 
Negreiros.

Outra questão que emerge é a 
homoafetividade no cangaço e no mundo rural. 
Mais que construir personagens como um nicho 
relevante da audiência, é significativo romper 
com omissões e silenciamentos históricos. 

Como sertaneja, vivi num espaço e vizinhança 
com muitos casais LGBTQIAPNb+, claro que 
num tempo social sem as siglas. Na minha rua, 
nunca presenciei casos de homofobia, porque a 
vizinhança se queria bem e se respeitava muito.

Mas estava lá o não dito em relação à 
afetividade que não era claramente revelada, 
que ficava nas entrelinhas da vida cotidiana.

No front da vida sertaneja, as palavras eram 
quase sempre sentenças — fortíssimas, cruas, 
bombásticas e desestabilizadoras para se referir 
a escolhas que fugissem aos padrões, quaisquer 
que fossem. 

E, paralelo a isso, a vida sempre pulsou 
avassaladoramente na Caatinga. As pulsões de 
vida e morte se engalfinhando. E a poesia, sim, 
essa ainda hoje teima em florescer.

Antecipando as comemo-
rações do dia mundial do rock, 
o evento Rockzz – Vol. 2, que 
acontece hoje, a partir das 21h, 
na Caravela Cultural, no Cen-
tro da capital, reúne as bandas 
Madalena Moog, Fla Mingo e 
Zefirina Bomba, com discote-
cagem da DJ Claudinha Sum-
mer. Os ingressos estão à ven-
da no site do Sympla (sympla.
com.br) por R$ 22,50.

A noite marca o retorno 
da Madalena Moog, que não 
sobe aos palcos desde a pande-
mia, com hits autorais em fusão 
de samba e rock. Já Fla Mingo 
aposta em estética glam rock, 
com performance irreverente. 

Onze anos após sua últi-
ma apresentação em João Pes-
soa, o cantor e compositor Fla-
viano André, frontman da Fla 
Mingo e radicado em São Pau-
lo desde 2009, retorna à capital 
para reencontrar-se com par-
te dos músicos que integra-

ram sua antiga banda, a Star 
61. “Meu quarteto de São Paulo 
não pôde vir, então me organi-
zei para vir só. Mas os músicos 
daqui me deram esse suporte. 
São amigos e irmãos”, comen-
ta o músico. 

Com raízes fincadas na 
cena alternativa dos anos 2000, 
a Fla Mingo surgiu após uma 
década de estrada da Star 61. A 
mudança de nome ocorreu por 
sugestão de um dos músicos da 
banda e foi consolidada pouco 

antes de o flamingo virar sím-
bolo pop, aliada a uma pesqui-
sa aprofundada de Flaviano. 

“A princípio eu via o fla-
mingo só como um pássaro 
exótico, rosa, delicado. Depois 
descobri que, em alguns países 
da América do Sul, ele é símbo-
lo de renascimento, como uma 
espécie de Fênix. Isso me tocou 
profundamente”, relata.

Essa relação simbólica 
transborda para o palco, com 
uma proposta que mistura 

música, figurino e teatralidade. 
“Para mim, performance e músi-
ca caminham juntas. Eu nunca 
quis subir ao palco como se es-
tivesse saindo correndo do es-
critório ou de uma pia de pra-
tos. Cada show é como se fosse 
um videoclipe ao vivo, com 
troca de roupa, visual pensa-
do, tudo construído para aque-
le momento”, descreve.

A apresentação da Fla Min-
go (bem como das demais ban-
das) deve durar cerca de 45 mi-
nutos, com repertório autoral. 
“É um fuá. É o mesmo espíri-
to democrático de antes, onde 
todo mundo dança, todo mun-
do se respeita. O palco é nos-
so; a festa é de todo mundo”, 
conclui.

Retorno de bandas marcam evento de hoje
rockzz – vol. 2

Show de ex-integrantes do 
Engenheiros é cancelado

O Clube Cabo Branco e a 
Colônia Produções anunciaram 
o cancelamento do show do 
guitarrista Augusto Licks e 
do baterista Carlos Maltz, 
ex-integrantes da banda 
Engenheiros do Hawaii, 
que seria realizado neste 
sábado. Ingressos podem ser 
reembolsados ou trocados por 
ingressos para o Jampa Rock 
Festival ou o Baile do Beto, com  
Beto Barbosa.  

The Strokes e Arctic Monkeys 
ganham tributo no Varadouro

A banda estadunidense The 
Strokes e a britânica Arctic 
Monkeys são tema de um 
tributo que acontece hoje, na 
Vila do Porto (Varadouro, JP), 
às 19h. Quem toca é a Derrame 
Primata (que interpreta os 
sucessos de The Strokes) e a 
Monkeys on the Rocks (foto, 
que passeia pelo repertório da 
Arctic Monkeys). Os ingressos 
estão à venda na plataforma 
Shotgun.

Vitrine cultural
Foto: Reprodução/Instagram

 onde:

n CARAVELA 
CULTURAL (Av. 
General Osório, no 63, 
Centro, João Pessoa).
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Flaviano André toca com integrantes da antiga Star 61

Banda surgiu há nove anos, 
com referências do “math rock”

Foto: Divulgação/Cada Foto

Pelo QR Code 
acima, acesse o 

pré-save da nova 
música da banda

Esmejoano Lincol 
esmejoanolincol@hotmail.com 

Daniel Abath 

abathjornalista@gmail.com



12  A UNIÃO  –  João Pessoa, Paraíba  -  SEXTA-FEIRA, 11 de julho de 2025 EDIÇÃO: Renato Félix
EDITORAÇÃO: Lucas NóbregaCultura

Programação de 10 a 16 de julho, nos 
cinemas de João Pessoa, Campina Grande, 
Patos e  Guarabira e Remígio.

* Até o fechamento desta edição, o Cine 
Vieira, em São Bento, não havia divulgado 
sua programação.

estreias

alegoria urbana + não sou eu 
(Allégorie Citadine + C’Est pas Moi). França, 
2024. Dir.: JR e Alice Rohrwacher, Leos Carax. 
Drama/ documentário. No curta, garoto de 7 
anos descobre verdades; no média, o cineasta 
Leos Carax revê sua carreira. 21min/ 41min. 
12 anos/ 16 anos. 

João Pessoa: CINE BANGÜÊ: sáb., 12/7: 
17h; ter., 15/7: 19h; seg., 21/7: 19h; dom., 27/7: 
15h; ter., 29/7: 19h; qui., 31/7: 19h.

criaturas da mente. Brasil, 2025. 
Dir.: Marcelo Gomes. Documentário. O neu-
rocientista Sidarta Ribeiro tem suas teorias 
documentadas. 1h25. 12 anos. 

João Pessoa: CINE BANGÜÊ: dom., 13/7: 
17h; qui., 17/7: 18h30; sáb., 19/7: 15h; ter., 22/7: 
18h30; seg., 28/7: 20h30; qui., 31/7: 20h30.

shadow force – sentença de 
morte (Shadow Force). EUA, 2025. Dir.: Joe 
Carnahan. Elenco: Kerry Washington, Omar 
Sy, Jahleel Kamara, Mark Strong, Da’Vine Joy 
Randolph. Aventura. Casal separado precisa 
se unir para fugir com o filho de seu ex-chefe 
e uma unidade enviada para matá-los. 1h44. 
16 anos. 

João Pessoa: CINÉPOLIS MANAÍRA 8: 
dub.: 20h15. 

o silêncio das ostras. Brasil, 2025. 
Dir.: Marcos Pimentel. Elenco: Barbara Colen, 
Lucas Oranmian, Lavísia Castelari. Drama. 
Família sofre enquanto depende do trabalho 
nas minas em Brumadinho. 2h07. 12 anos. 

João Pessoa: CINE BANGÜÊ: dom., 13/7: 
19h; qua., 16/7: 20h; dom., 20/7: 19h; qui., 24/7: 
20h30; sáb., 26/7: 19h; ter., 29/7: 20h30.

suPerman (Superman). EUA, 2025. Dir.: 
James Gunn. Elenco: David Corenswet, Rachel 
Brosnahan, Nicholas Hoult, Maria Gabriela de 
Faria, Edi Gathegi. Aventura. Superman tenta 
conciliar suas herança de seu planeta natal e 
da Terra enquanto enfrenta terríveis perigos. 
2h09. 12 anos. 

João Pessoa: CENTERPLEX MAG 3 (At-
mos): dub.: 13h20, 16h, 18h45; leg.: 21h30. 
CENTERPLEX MAG 4: dub.: 20h30. CINÉPO-
LIS MANAÍRA 5: dub.: 12h50, 15h30, 18h15, 
21h. CINÉPOLIS MANAÍRA 6: dub.: 3D: 14h, 
16h45, 19h30, 22h15. CINÉPOLIS MANAÍRA 
7: sex. e seg. a qua.: dub.: 15h; leg.: 17h45, 
20h30; sab. e dom.: dub.: 12h15, 15h; leg.: 
17h45, 20h30. CINÉPOLIS MANAÍRA 9 (ma-
cro-XE): dub.: 3D: 13h45, 16h30, 19h15; leg.: 
22h. CINÉPOLIS MANAÍRA 10 (VIP): leg.: 3D: 
13h15, 16h, 18h45, 21h30. CINÉPOLIS MAN-
GABEIRA 1: dub.: 13h45, 16h30, 19h15, 22h. 
CINÉPOLIS MANGABEIRA 4: dub.: 21h15. 
CINÉPOLIS MANGABEIRA 5: dub.: 3D: 14h15, 
17h15, 20h15. CINESERCLA TAMBIÁ 2: dub.: 
14h30, 17h, 19h30. CINESERCLA TAMBIÁ 6: 
dub.: 15h50, 18h20, 20h45. campina grande: 
CINESERCLA PARTAGE 2: dub.: 15h50, 18h20, 

20h45. CINESERCLA PARTAGE 3: dub.: 14h30, 
17h, 19h30. CINESERCLA PARTAGE 5: leg.: 
21h. Patos: CINE GUEDES 3: sex.: dub.: 2D: 
16h20, 18h45, 21h10; sáb. a seg. e qua.: 3D: 
16h20, 18h45; 2D: 21h10; ter.: leg.: 2D: 16h20; 
dub.: 3D: 18h45; 2D: 21h10. PATOS MULTIPLEX 
1: dub.: 21h. PATOS MULTIPLEX 3: sex.: dub.: 
3D: 15h; leg.: 2D: 17h40; sáb. a qua.: dub.: 3D: 
15h; 2D: 17h40. PATOS MULTIPLEX 4: dub.: 
19h30. guarabira: CINEMAXXI CIDADE LUZ 
2: dub.: 14h. CINEMAXXI CIDADE LUZ 3: dub.: 
2D: 16h10, 21h10; 3D: 18h40. . remígio: CINE 
RT: dub.: 14h, 20h45

YÕg ãtaK – meu Pai, Kaiowá Brasil, 
2025. Dir.: Sueli Maxakali, Isael Maxakali, Ro-
berto Romero e Luisa Lanna. Documentário. 
Mulher busca seu pai, indígena kaiowá, de 
quem foi separada quando bebê, na época 
da ditadura militar. 1h34. 12 anos. 

João Pessoa: CINE BANGÜÊ: sáb., 12/7: 
15h; ter., 15/7: 20h30; sáb., 19/7: 19h; seg., 21/7: 
20h30; qui., 24/7: 18h30; dom., 27/7: 17h.

PrÉ-estreia

smurfs (Smurfs). EUA/ Bélgica/ Itália, 
2025. Dir.: Chris Miller. Vozes na dublagem 
brasileira: Jullie, Diego Martins, Ricardo 
Rossatto, Élcio Romar. Animação/ comédia/ 
aventura. Os smurfs precisam se aventurar no 
mundo real quando seu líder é sequestrado. 
1h32. Livre. 

João Pessoa: CENTERPLEX MAG 2: dub.: 
16h15. CINÉPOLIS MANAÍRA 8: dub.: qui. a 
sáb. e seg. a qua.: 15h10. CINÉPOLIS MANGA-
BEIRA 3: dub.: 13h30. CINESERCLA TAMBIÁ 
3: dub.: 14h20, 18h10, 20h. campina grande: 
CINESERCLA PARTAGE 5: dub.: 17h10, 19h10. 
Patos: CINE GUEDES 1: dub.: 16h50. CINE 
GUEDES 2: dub.: 14h50. PATOS MULTIPLEX 
1: dub.: 14h20. PATOS MULTIPLEX 4: dub.: 
17h30. guarabira: CINEMAXXI CIDADE LUZ 
2: dub.: 16h25. 

reaPresentação

saneamento básico, o filme + 
ilha das flores. Brasil, 2007. Dir.: Jorge 
Furtado. Elenco: Fernanda Torres, Wagner 
Moura, Camila Pitanga, Lázaro Ramos, Bruno 
Garcia, Paulo José, Tonico Pereira, Janaína 
Kremer Motta, Lúcio Mauro Filho, Zéu Brito. 
Comédia. Moradores querem da prefeitura 
o conserto de uma fossa, mas recebem a 
verba para produzir um filme. Tentam, então, 
descobrir como fazer um para resolver junto 
o problema do saneamento. Exibição inclui 
o curta Ilha das Flores (1989). 1h52. 12 anos. 

João Pessoa: CINE BANGÜÊ: sáb., 12/7: 
19h; seg., 14/7: 20h30; qui., 17/7: 20h30; qua., 
23/7: 20h; dom., 27/7: 19h. 
esPecial

mostra Prêmio grande ote-
lo. Exibição de filmes indicados ao 
prêmio do cinema brasileiro. Terça 
(15/7): Othelo, o Grande (15h30); O Auto 
da Compadecida 2 (19h). Terça (22/7): 
Fernanda Young – Foge-me ao Contro-
le (15h30); Ainda Estou Aqui (18h30).  
Quinta (24/7): Malu (15h30). Terça (29/7): 
3 Obás de Xangô (15h30); Câncer com 
Ascendente em Virgem (19h).

sousa: CENTRO CULTURAL BANCO 
DO NORDESTE (R. Cel. José Gomes de Sá, 
7, Centro). Até 29/7. Entrada franca. 

continuação

abá e sua banda. Brasil, 2025. 
Dir.: Humberto Avelar. Vozes: Filipe Bra-
gança, Zezé Motta, Rafael Infante. Ani-
mação. o príncipe do Reino do Pomar 
precisa enfrentar um vilão para con-
seguir realizar o sonho de ser músico. 
1h24. Livre. 

João Pessoa: CINE BANGÜÊ: dom., 
13/7: 15h; sáb., 19/7: 17h; dom., 20/7: 15h; 
sáb., 26/7: 15h. 

como treinar o seu dragão 
(How to Train Your Dragon). Reino Unido/ 
EUA, 2025. Dir.: Dean DeBlois. Elenco: 
Mason Thames, Nico Parker, Gerard 
Butler. Aventura/ infantil. Garoto de uma 
comunidade de vikings em guerra com 
dragões faz amizade com um dragão 
ferido. Refilmagem live action da ani-
mação de 2010. 2h05. 10 anos. 

João Pessoa: CENTERPLEX MAG 
4: dub.: 15h10. CINÉPOLIS MANAÍRA 1: 
dub.: 12h30, 15h15, 18h, 20h50. CINÉPO-
LIS MANGABEIRA 2: dub.: 14h30, 17h15, 
19h55. CINESERCLA TAMBIÁ 4: dub.: 
15h40, 18h. campina grande: CINESER-
CLA PARTAGE 4: dub.: 15h40, 18h. Patos: 
CINE GUEDES 2: dub.: 16h35. CINE GUE-
DES 3: dub.: sáb. e dom.: 14h10. PATOS 
MULTIPLEX 1: dub.: 18h30. guarabira: 
CINEMAXXI CIDADE LUZ 2: dub.: 18h15. 
remígio: CINE RT: dub.: sex., dom. e ter.: 
18h30; sáb., seg. e qua.: 16h10. 

elio (Elio). EUA, 2025. Dir.: Adrian 
Molina, Madeline Sharafian e Domee Shi. 
Vozes na dublagem brasileira: Lorenzo 
Tironi, Juliana Paiva, Danylo Miazato. 
Animação/ aventura/ infantil. Menino é 
abduzido e confundido com o embaixa-
dor intergalático do planeta Terra. 1h39. 
Livre. 

João Pessoa: CENTERPLEX MAG 4: 
dub.: 13h. CINESERCLA TAMBIÁ 6: dub.: 
13h55. Patos: CINE GUEDES 1: dub.: 15h. 
guarabira: CINEMAXXI CIDADE LUZ 1: 
dub.: 14h05. 

f1 – o filme (F1 – The Movie). EUA, 
2025. Dir.: Joseph Kosinski. Elenco: Brad 
Pitt, Javier Bardem, Kerry Condon. Aven-
tura/ drama. Piloto de fórmula-1 sai da 
aposentadoria para formar equipe com um 
piloto mais jovem. 2h35. 12 anos. 

João Pessoa: CENTERPLEX MAG 2: 
leg.: 18h15. CINÉPOLIS MANAÍRA 11 (VIP): 
leg.: 14h, 17h30, 21h. CINESERCLA TAMBIÁ 
4: dub.: 20h20. campina grande: CINE-
SERCLA PARTAGE 4: dub.: 20h20. Patos: 
CINE GUEDES 1: dub.: 21h. guarabira: 
CINEMAXXI CIDADE LUZ 2: dub.: 20h40. 

Jurassic world – recomeço (Ju-
rassic World – Rebirth). EUA, 2025. Dir.: Ga-
reth Edwards. Elenco: Scarlett Johansson, 
Jonathan Bailey, Mahershala Ali. Aventu-
ra/ ficção científica. Equipe busca colher 
amostras de DNA de dinossauros para a 
criação de um novo medicamento. Sétimo 
da série iniciada com Jurassic Park – Par-
que dos Dinassauros (1993). 2h14. 14 anos. 

João Pessoa: CENTERPLEX MAG 2: 
dub.: 21h20. CENTERPLEX MAG 4: dub.: 
17h45. CINÉPOLIS MANAÍRA 2: dub.: 13h, 
16h, 19h, 22h. CINÉPOLIS MANAÍRA 3: leg.: 
14h15, 17h, 20h. CINÉPOLIS MANAÍRA 
4: dub.: 13h45, 16h50, 19h45. CINÉPOLIS 

MANGABEIRA 3: dub.: 15h45, 18h45, 21h45. 
CINÉPOLIS MANGABEIRA 4: dub.: 3D: 
15h15, 18h15. CINESERCLA TAMBIÁ 1: 
dub.: 17h, 19h30. CINESERCLA TAMBIÁ 5: 
dub.: 15h30, 18h, 20h30. campina grande: 
CINESERCLA PARTAGE 1: dub.: 15h30, 18h, 
20h30. Patos: CINE GUEDES 2: dub.: 18h50, 
21h. PATOS MULTIPLEX 3: dub.: 20h20. 
PATOS MULTIPLEX 4: dub.: 3D: 14h40. 
guarabira: CINEMAXXI CIDADE LUZ 1: 
dub.: 2D: 15h50, 18h25; 3D: 21h. remígio: 
CINE RT: dub.: sex., dom. e ter.: 16h10; sáb., 
seg. e qua.: 18h20. 

lilo & stitch (Lilo & Stitch). EUA, 
2025. Dir.: Dean Fleischer Camp. Elenco: 
Chris Sanders (voz), Maia Kealoha, Sydney 
Agudong, Zach Galifianakis, Curtney B. 
Vance, Tia Carrere, Jason Scott Lee. Infantil/ 
aventura/ comédia. Garota solitária faz 
amizade com alienígena destruidor que 
está em fuga. Refilmagem live action da 
animação de 2002. 1h48. 10 anos. 

João Pessoa: CENTERPLEX MAG 2: 
dub.: 14h. CINÉPOLIS MANAÍRA 8: dub.: 
qui. a sáb. e seg. a qua.: 12h40, 17h30; 
dom.: 12h40. CINÉPOLIS MANGABEIRA 
4: dub.: 12h45. CINESERCLA TAMBIÁ 1: 
dub.: 14h50. CINESERCLA TAMBIÁ 3: dub.: 
16h10. campina grande: CINESERCLA 
PARTAGE 5: dub.: 15h10. Patos: CINE GUE-
DES 1: dub.: 18h45. PATOS MULTIPLEX 
1: dub.: 16h20. guarabira: CINEMAXXI 
CIDADE LUZ 3: dub.: 14h. 

PrÉdio vazio. Brasil, 2025. Dir.: Ro-
drigo Aragão. Elenco: Caio Macedo, Leo-
nardo Magalhães, Gilda Nomacce. Terror. 
À procura da mãe, jovem chega a um pré-
dio aparentemente vazio, mas habitado por 
almas torturadas. 1h20. 16 anos. 

João Pessoa: CINE BANGÜÊ: seg., 14/7: 
18h30; dom., 20/7: 17h; ter., 22/7: 20h30; 
sáb., 26/7: 17h; seg., 28/7: 18h30.

hoJe

derrame Primata + monKeYs on 
the rocKs. Shows das bandas com tribu-
tos aos grupos The Strokes e Arctic Monkeys.

João Pessoa: VILA DO PORTO (Praça 
São Frei Pedro Gonçalves, 8, Varadouro). 
Sexta, 11/7, 20h. Ingressos: R$ 20 (inteira), 
R$ 15 + 1 kg de alimento não perecível (soli-
dário) e R$ 10 (meia), antecipados na plata-
forma Shotgun.

fimus/ fimus Jazz. Abertura do Fes-
tival Internacional de Música de Campi-
na Grande com o “Réquiem”, de Mozart, 
interpretado pela Orquestra Sinfônica da 
UFPB, Coro de Câmara de Campina Gran-
de, Coro de Câmara Villa-Lobos, a soprano 
Alzeny Nelo, a mezzo soprano Virgínia Ca-
valcanti, o tenor Lucas Melo, o baixo Luiz 
Kleber Queiroz, regidos por Vladimir Silva.

campina grande: TEATRO SEVERINO 
CABRAL (Av. Mal. Floriano Peixoto, s/n, Cen-
tro). Sexta, 11/7, 20h. Entrada franca.

Juliana almeida. Cantora apresenta 
show de música brasileira.

João Pessoa: MANGA ROSA (Av. Cam-
pos Sales, no 153, Bessa). Sexta, 11/7, 20h. 
Ingressos: R$ 15 (couvert).

rocKzz – vol. 2. Shows com as ban-
das Madalena Moog, Fla Mingo, Zefirina 
Bomba. Discotecagem: DJ Claudinha Sum-
mer.

João Pessoa: CARAVELA CULTURAL 
(Av. General Osório, no 63, Centro). Sexta, 
11/7, 21h. Ingressos: R$ 20, anteciádos na 
plataforma Sympla. 

trio tamborete de forrÓ. Show 
de forró.

João Pessoa: ASSOCIAÇÃO CULTU-
RAL BALAIO NORDESTE (R. Maciel Pinhei-
ro, no 32, Varadouro). Sexta, 11/7, 17h. Entra-
da franca.

Yuri carvalho. Cantor apresenta o 
show Eterno Aprendiz, cantando sucessos 
de Gonzaguinha.

João Pessoa: CAFÉ DA USINA (Usina 
Energisa, R. João Bernardo de Albuquerque, 
no 243, Tambiá). Sexta, 11/7, 21h. Ingressos: 
R$ 30 (meia/ promocional), antecipados na 
plataforma Outgo.

amanhã

os eloQuentes. Banda apresenta 
show de pré-lançamento do álbum Raízes.

João Pessoa: LOCA CENTRO (Av. Ge-
neral Osório, no 122, Centro). Sábado, 12/7, 
16h20. Ingressos: R$ 40 (inteira), R$ 25 + 1 
kg de alimento não perecível (social) e R$ 20 
(meia), antecipado na plataforma Sympla. 

fimus/ fimus Jazz. Atrações de mú-
sica instrumental no Festival Internacional 
de Música de Campina Grande. Sábado 
(12/7): Hércules Gomes (piano, 20h). Do-
mingo (13/7): Concerto do I Simpósio do Fi-
mus em homenagem a José Alberto Kaplan 
(20h).

campina grande: TEATRO SEVERINO 
CABRAL (Av. Mal. Floriano Peixoto, s/n, Cen-
tro). Sábado, 12/7, 20h. Entrada franca.

helton souza. Músico apresenta 
show Samba para São Jorge.

João Pessoa: VILA DO PORTO (Praça 
São Frei Pedro Gonçalves, no 8, Varadouro). 
Sábado, 12/7, 20h30. Ingressos: R$ 30 (intei-
ra), R$ 20 + 1 kg de alimento não perecível 
(solidário) e R$ 15 (meia), antecipados na 
plataforma Shotgun.

laÍz de oYá. Show Cocos e Macum-
bas, com participação de Luiza de Paulina 
e Xiva Yandê.

João Pessoa: CARAVELA CULTURAL 
(Av. General Osório, 63, Centro). Sábado, 
12/7, 21h. Ingressos: R$ 30 (lote 2), anteciá-
dos na plataforma Sympla. 

vila sÍtio são João. Shows de forró. 
Sábado (12/7): Sirano e Sirino, Nonato Neto, 
Jeito Nordestinho, Forró Campina. Domingo 
(13/7): Taty Girl, Magníficos, Batista Lima e 
Ranniery Gomes. Domingo (20/7): Alceu Va-
lença, João Gomes e Capital do Sol.

campina grande: VILA SÍTIO SÃO 
JOÃO (Av. Mal. Floriano Peixoto, no 3233, Di-
namérica). Sábado, 12/7. Ingressos: R$ 130 
(inteira), R$ 70 + 1 kg de alimento não pere-
cível (social) a R$ 65 (meia), antecipados no 
site https://vilasitiosaojoao.com.br/wp/. 

Cantor apresenta show, hoje, no Café da Usina e prepara registro audiovisual

Yuri Carvalho volta ao 
repertório de Gonzaguinha

música

Esmejoano Lincol 
esmejoanolincol@hotmail.com 

Yuri Carvalho 
começou em, 2018, 
a interpretar 
as canções de 
Gonzaguinha
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n CAFÉ DA USINA (Usina Energisa, 
R. João Bernardo de Albuquerque, no 
243, Tambiá, João Pessoa).Em Cartaz

“Quando eu soltar a minha voz, 
por favor, entenda”, é o conhecido 
apelo que Gonzaguinha imortali-
zou em “Sangrando”, uma das fai-
xas mais conhecidas do seu can-
cioneiro: os versos pedem que o 
público acolha a emoção do ar-
tista, enquanto ele entoa essas e 
outras composições. Não à toa, 
essa é a canção predileta do pa-
raibano Yuri Carvalho, que retor-
na aos palcos com um tributo em 

homenagem ao filho de Luiz Gon-
zaga. O espetáculo Eterno Aprendiz – 
Yuri Canta Gonzaguinha é a atração de 

hoje, às 21h, no Café da Usina, situado 
no bairro de Tambiá, em João Pessoa. Os 

ingressos estão disponíveis no site Outgo 
e custam R$ 30. Em agosto, uma nova edi-
ção desse show será registrada em vídeo, 
para um lançamento posterior. 

Todo esse projeto começou em 2018, 
depois de ter encerrado suas atividades 
na banda ADZ Abrados Zoio: aquele era 
um momento incerto da carreira do artis-
ta, em dúvida sobre o caminho solo. Man-
tendo vínculo com o Coral Voz Ativa, ele 
ensaiou com os colegas desse conjunto 
o repertório de Gonzaguinha para uma 
apresentação especial. 

“Ao final, o promotor do evento me 
convidou para fazer umas músicas solo, 
ali, com a banda base. Ia fazer duas ou três 
e acabei fazendo 15. Aquilo, para mim, foi 
uma virada de chave”, recorda.

Mexido com a experiência e decidido 
a dar continuidade à sua trajetória na mú-
sica, Yuri contatou o músico e professor 
Matheus Andrade e propôs esse tributo a 
Gonzaguinha. Eles, rapidamente, convo-
caram outros instrumentistas e marcaram 
o primeiro ensaio. 

“Foram ele e o irmão, o guitarrista 
Thiago Andrade, e era outro baterista, que 
não está mais comigo. Em janeiro de 2019, 
estreamos o Eterno Aprendiz, numa quarta-
feira, também no Café da Usina. A gente 
colocou mais de 100 pessoas naquele es-
paço, uma loucura”, declara.

Além de Matheus e Thiago, acompa-
nham Yuri, esta noite, Tuca Andrade, nos 
teclados, e Glauber Rocha, na bateria. O 
repertório de sucessos como “Guerreiro 
menino” e “O que é, o que é”, será man-
tido por hora, mas ganhará uma atuali-
zação para os shows dos dias 29 e 30 de 
agosto, no Teatro do Sesc (Centro da capi-
tal), que serão captados em áudio e vídeo 
e editados em DVD. 

“A gente vai ter a direção artística do 
Cleodon Coelho, jornalista e crítico de mú-
sica que trabalhou na Globo como produ-
tor do Som Brasil”, adianta. 

Assim como na primeira vez em que 
subiu ao palco para cantar “Sangrando”, 
há seis anos, o artista paraibano passa por 
uma fase decisiva, construindo sua “mar-
ca”. “Eu sou um compositor também. Gos-
to de fazer muito o Axé do Yuri, que ta me 
completando a agenda, e o Arraiá do Yuri, 
no São João. São três frentes e eu vou ter 
que, daqui a pouco tempo, escolher uma 
delas para percorrer. Está sendo complica-
do e muito difícil fazer essa escolha. Mas, 
creio que estarei caminhando com o Axé 
e Gonzaguinha”, projeta. 

Na expectativa para essas mudan-
ças, Yuri mantém uma certeza: a de que o 
show Eterno Aprendiz ajuda a manter viva 
a memória do herdeiro do Rei do Baião e 
a alçá-lo ao status que outros artistas, fa-
lecidos ou não, têm entre os jovens, como 
Cazuza, Gilberto Gil e Belchior. “Acho que 
a gente deve muito ao Gonzaguinha. E 
acho que se ele vivo estivesse, estaria con-
versando com a gente, através de suas mú-
sicas, falando do que vivemos nesse mun-
do tão cruel e tão difícil de agora”, finaliza.  
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O governador João Aze-
vêdo inaugurou e inspecio-
nou obras em dois trechos 
da rodovia estadual PB-317, 
ontem, durante agenda ad-
ministrativa que antecedeu 
a audiência do Orçamento 
Democrático da 8a Região, 
no Sertão paraibano. Ao lon-
go do dia, o gestor visitou 
cinco municípios. Fizeram 
parte da comitiva o vice-go-
vernador Lucas Ribeiro, au-
xiliares da gestão e lideran-
ças políticas do interior do 
estado.

Em São Bento, foi entre-
gue o trecho da PB-317 que 
liga o distrito de Barra de 
Cima à Zona Urbana do mu-
nicípio. No local, o Tesouro 
estadual investiu mais de 
R$ 8 milhões, permitindo, 
entre outros benefícios, o 
desenvolvimento econômi-
co e social — com a geração 
de oportunidades de negó-
cios e de renda — e a segu-
rança para os usuários da 
rodovia.

Durante a solenidade de 
inauguração, João Azevê-
do destacou a importância 
estratégica da PB-317 para 
São Bento e para o distrito 
de Barra de Cima. “Essa foi 
uma obra reivindicada no 
Orçamento Democrático Es-
tadual e atendida pelo nos-
so Governo. Barra de Cima 
é um distrito extremamen-
te importante que, agora, 
terá todas as condições de 
se desenvolver ainda mais”, 
disse.

“É um sentimento de 
muita alegria ver a entrega 
dessa estrada, que vai trazer 
qualidade de vida e desen-
volvimento para esse distri-
to, porque aqui é uma ter-
ra de gente trabalhadora”, 
emendou o vice-governador 
do Estado, Lucas Ribeiro.

O prefeito de São Bento, 
Gerfeson Carnaúba, agra-
deceu ao governador João 
Azevêdo a parceria com o 
município. “Essa parceria 

da gestão do governador 
João Azevêdo com o nosso 
município tem transforma-
do a vida da nossa popula-
ção. E essa estrada para o 
Distrito de Barra de Cima 
representa a realização de 
um antigo sonho dos mo-
radores daqui, que agora 
se realiza e traz ainda mais 
oportunidades de desenvol-
vimento”, comemorou.

O comerciante Francisco 
das Chagas celebrou a che-
gada da PB-317. “A situação 
ficava horrível no inverno, 
com muitos buracos e mui-
ta lama. A gente que é co-
merciante precisava guar-
dar um dinheiro extra para 
consertar o carro que trans-
portava a mercadoria. Gra-
ças a Deus, isso acabou”, co-
mentou.

Em seguida, o chefe do 
Executivo estadual ins-
pecionou outro trecho da 
PB-317, que liga o municí-
pio de Riacho dos Cavalos a 
São Bento. Na obra, que tem 
25,4 km de extensão, estão 
sendo investidos R$ 36,4 mi-
lhões — recursos próprios 
do Tesouro estadual. 

Travessias urbanas
Riacho dos Cavalos tam-

bém foi beneficiada com a 
entrega de travessias urba-
nas, que levam mais quali-
dade de vida à população e 
deixam a cidade mais boni-
ta. Os trechos asfaltados — 
que contemplam oito ruas 
— totalizam 3,48 km de ex-
tensão e receberam investi-
mentos do Tesouro estadual 
de R$ 1,8 milhão.

Mais cedo, foram entre-
gues as obras de outra tra-
vessia urbana, em Brejo dos 
Santos. Com extensão de 
3,85 km, os serviços — que 
receberam investimentos su-
periores a R$ 1,8 milhão —
abrangeram 12 ruas e uma 
praça. Na oportunidade, João 
Azevêdo ressaltou o compro-
misso da gestão estadual de 

estar presente em todos os 
municípios. “É uma alegria 
voltar à região para entre-
gar obras e políticas públicas 
que transformam a vida das 
pessoas. Nós fazemos um 
governo que cuida das pes-
soas”, frisou.

O vice-governador Lucas 
Ribeiro destacou a operosi-
dade do governo. “São várias 
obras entregues e em anda-
mento no município de Bre-
jo dos Santos, o que atesta o 
nosso cuidado com o povo. O 
nosso compromisso é conti-
nuar trabalhando para que 
mais ações cheguem aos mu-
nicípios”, assegurou.

O deputado federal Ger-
vásio Maia celebrou os in-
vestimentos do governo na 
região. “Hoje é um dia feliz, 
graças à parceria importante 
que tem permitido que mui-
ta coisa boa chegue à popu-
lação. Nós temos um estado 
com a gestão fiscal equilibra-
da, dedicada, séria e com-

prometida com o futuro do 
nosso povo e que tem obras 
nas mais diversas áreas”, co-
mentou.

A prefeita de Brejo dos 
Santos, Luciene Almeida, co-
memorou as ações do gover-
no no município. “Nós agra-
decemos pelo investimento 
que deixou nossa cidade be-
líssima. Podemos andar e ver 
o valor que o governador dá 
ao nosso município. Além do 
asfalto, temos escola no Cru-
zeiro, creche nova e ônibus 
escolar”, disse.

Abastecimento
Outra entrega impor-

tante do Governo do Estado 
para Riacho dos Cavalos foi 
o sistema de abastecimento 
d’água do município — que 
leva dignidade e qualidade 
de vida para 1.172 famílias da 
região. A ação é fruto de um 
convênio com a Fundação 
Nacional de Saúde (Funasa) 
e representa mais de R$ 17,9 

milhões em investimentos. 
Na solenidade, que foi 

marcada pelo tradicional 
acionamento dos chuveiros 
no Centro da cidade, o go-
vernador João Azevêdo des-
tacou o olhar municipalista 
da gestão. “A Paraíba vive, 
verdadeiramente, um novo 
tempo, com uma gestão com-
prometida com os seus 223 
municípios. E estamos indo 
além, porque estamos ten-
do uma grande atenção com 
os distritos. Se antes era di-
fícil as pequenas cidades te-
rem esse olhar atencioso, que 
é uma obrigação de quem faz 
gestão pública, imagine os 
distritos. Por isso, fico extre-
mamente feliz com as entre-
gas de hoje: a estrada de Bar-
ra de Cima e o abastecimento 
d’água e as travessias urba-
nas de Riacho dos Cavalos”, 
observou.

O prefeito de Riacho 
dos Cavalos, Arthur Vieira, 
agradeceu a parceria com a 
gestão do governador João 
Azevêdo e foi enfático ao 
descrever a importância das 
obras entregues ao municí-
pio. “Sem dúvidas, hoje é 
o dia mais importante da 
história de Riacho dos Ca-
valos. Resultado da gestão 
humanizada que o gover-
nador João Azevêdo tem fei-
to não apenas pelo nosso 
município, mas pela Paraí-
ba toda. Em nome da popu-
lação de Riacho dos Cava-
los, gostaria de agradecer 
pelo sistema de abasteci-
mento d’água e pelas tra-
vessias urbanas. Em breve, 
teremos mais uma grande 
obra, que é a PB-317, trazen-
do ainda mais desenvolvi-
mento para o nosso muni-
cípio”, comentou.

Governador também inaugurou sistema de abastecimento de água, escolas e equipamentos de assistência hospitalar

João entrega rodovia e travessias
sertão paraibano

Durante a agenda admi-
nistrativa, o chefe do Execu-
tivo estadual inaugurou, ain-
da, unidades educacionais e 
estruturas voltadas à assis-
tência de saúde, nas cidades 
de Catolé do Rocha e Brejo 
do Cruz.

Em Catolé do Rocha, João 
Azevêdo entregou a Escola 
Cidadã Integral Técnica (Ecit) 
João Suassuna, na qual foram 
investidos mais de R$ 4,8 mi-
lhões. Os serviços de refor-
ma contemplaram 10 salas de 
aula, biblioteca, sala de Infor-
mática, coordenação, arquivo, 
diretoria, secretaria, sala de 
professores, banheiros e gi-
násio. Já a ampliação abran-
geu guarita, cozinha com 
refeitório, reservatórios, ves-
tiários, além da construção 
de laboratórios seco e molha-
do, almoxarifado e depósito.

“Entregar obras de Educa-
ção nos motiva, porque é por 
meio dela que transforma-
mos a vida das pessoas. Essa 
escola está totalmente equi-
pada e vai fazer a diferença 
na vida de muitos jovens, de-

monstrando que fazemos um 
governo de inclusão”, decla-
rou o gestor. 

O secretário de Estado da 
Educação, Wilson Filho, evi-
denciou os investimentos na 
melhoria da infraestrutura 
escolar. “O governador faz 
a gestão que mais investiu 
em Educação, que mais cons-
truiu e reformou escolas e gi-
násios. Isso transforma a vida 
dos nossos estudantes, garan-
tindo conforto e uma melhor 
aprendizagem”, ressaltou.

Ainda no município, João 
Azevêdo entregou o tomó-
grafo e a agência transfusio-
nal do Hospital Regional. O 
novo tomógrafo, cuja aquisi-
ção e custeio somam investi-
mentos superiores a R$ 1,3 mi-
lhão, aprimorará e expandirá 
os serviços de diagnóstico 
por imagem. Para viabilizar 
a instalação do equipamen-
to, foi desenvolvido um pro-
jeto de adequação do espa-
ço físico dentro do hospital, 
contemplando uma reforma 
de 45,21 m2.

O governador destacou o 

novo momento da Saúde da 
Paraíba, que tem fortalecido 
os serviços de média e alta 
complexidade. “Nós temos 
duas UTIs aéreas para aten-
der pacientes do SUS; vamos 
entregar, nos próximos dias, 
o Hospital da Mulher de João 

Pessoa; estamos construin-
do o Hospital da Mulher de 
Campina Grande e o Hospi-
tal de Trauma do Sertão, em 
Patos, município que também 
receberá um acelerador li-
near; acabamos com a ‘fila da 
vergonha’ com o Opera Paraí-

ba e estamos salvando vidas 
com o Coração Paraibano e 
Paraíba contra o Câncer. Com 
essas ações, nós estamos ofe-
recendo dignidade no atendi-
mento às pessoas”, disse.

O chefe do Executivo es-
tadual aproveitou a visita a 
Catolé do Rocha para inspe-
cionar as obras de implanta-
ção do Centro de Hemodiáli-
se. No local, são executados 
serviços que somam mais de 
R$ 1,7 milhão. O projeto con-
templa a instalação de 12 lei-
tos de tratamento, sendo um 
destinado a pacientes com 
hepatite C, um para portado-
res de hepatite B e um para 
recuperação pós-anestésica 
(RPA). A edificação está pas-
sando por uma ampliação de 
25,44 m2 e reforma de 183,5 
m2, totalizando 208,94 m2.

O prefeito de Catolé do 
Rocha, Laurinho Maia, agra-
deceu a João Azevêdo pelos 
investimentos no município. 
“O governo está presente em 
Catolé do Rocha. A visão de 
trabalho do governador tem 
melhorado a vida do povo 

da Paraíba e, em especial, da 
nossa cidade”, falou.

O deputado federal Muri-
lo Galdino destacou a união 
de esforços para garantir 
obras e ações no município. 
“Juntos, o nosso trabalho tem 
garantido qualidade de vida 
para a população de Catolé 
do Rocha e vamos continuar 
trabalhando para trazer mais 
benefícios”, comentou.

Brejo do Cruz
Em Brejo do Cruz, o go-

vernador entregou a refor-
ma e ampliação do Complexo 
Educacional da Escola Esta-
dual de Ensino Médio An-
tônio Gomes, que recebeu 
investimentos superiores a 
R$ 4,1 milhões. A reforma 
abrangeu nove salas de aula, 
sala dos professores, secreta-
ria, sala de arquivo, diretoria, 
área coberta para recreio, ba-
nheiros feminino e masculi-
no e depósitos. Já a ampliação 
contemplou laboratórios, bi-
blioteca e ginásio com arqui-
bancada e vestuário, além de 
guarita.

Investimentos em Educação e Saúde superam R$ 11,9 milhões
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Escolas da rede estadual foram equipadas com laboratórios

Fo
to

s:
 F

ra
nc

is
co

 F
ra

nç
a/

Se
co

m
-P

B

Obras de infraestrutura rodoviária e de mobilidade 
urbana são orçadas em cerca de R$ 48 milhões



A 1a Câmara do Tribunal 
de Contas do Estado da Paraí-
ba (TCE-PB) decidiu, ontem, 
pela irregularidade do Contra-
to Administrativo no 152/2022, 
firmado pela ex-prefeita de Ba-
yeux, Luciene Gomes. À ges-
tora, a Corte impôs débito de, 
aproximadamente, R$ 5,3 mi-
lhões. Na mesma sessão, fo-
ram reprovadas as contas de 
2022 da Câmara Municipal de 
João Pessoa (CMJP). A delibe-
ração resultou na imputação 
de débito conjunto superior a 
R$ 1,3 milhão.

No processo que envolve a 
ex-prefeita de Bayeux, as aná-
lises do TCE-PB apontaram su-
perfaturamento de despesas 
no contrato que visava à ela-
boração e à execução de proje-
to básico destinado à melho-
ria do sistema de iluminação 
pública e à eficiência energéti-
ca do município. 

Relator da Inspeção Espe-
cial de Acompanhamento, o 
conselheiro Nominando Di-
niz determinou que a atual 
administração do município 

suspenda os pagamentos de-
rivados do acordo firmado por 
Luciene Gomes. Em seu voto, 
acompanhado por unanimi-
dade, ele também decidiu pelo 
encaminhamento dessa deci-
são ao Ministério Público es-
tadual “para as providências 
cabíveis”. 

Cabe recurso da decisão. 
O Jornal A União não conse-
guiu contato com a ex-prefei-

ta Luciene Gomes, nem com a 
atual gestão de Bayeux.

Capital
No caso da Câmara Muni-

cipal de João Pessoa, a imputa-
ção de débito conjunto decor-
re do recebimento excessivo de 
subsídios pelos vereadores que 
exerceram mandato ao longo 
de 2022. A decisão acontece 
em consonância com o voto do 

relator, o conselheiro Antonio 
Gomes, e o parecer do Ministé-
rio Público Especial, embora o 
conselheiro Nominando Diniz 
tenha entendido pela regulari-
dade das contas. Os parlamen-
tares alcançados pela medida 
e os valores a serem devolvi-
dos são os seguintes: Toinho 
Pé de Aço (R$ 34.523,83); Guga 
Pet (R$ 19.501,71); Cris Furta-
do (R$ 5.969,13); Eliza Virgí-

nia (R$ 19.811,43); Fabíola Re-
zende (R$ 36.116,71); Milanez 
Neto (R$ 61.073,30); Rinaldo 
Maranhão (R$ 8.866,41); Luís 
da Padaria (R$ 5.186,33); Mar-
celo da Torre (R$ 3.867,48); Co-
ronel Sobreira (R$ 22.267,05); 
M a r c o s  B a n d e i r a  ( R $ 
35.121,15); Marmuthe Caval-
canti (R$ 34.994,16); Neném de 
Seu Mano (R$ 6.632,82); Odon 
Bezerra (R$ 24.147,48); Rebe-
ca Sodré (R$ 6.190,36); Man-
gueira (R$ 38.989,43); e Dinho 
Dowsley (R$ 86.034,18).

Foi concedido a todos eles 
o prazo de 60 dias para devo-

lução de cada quantia ao erá-
rio municipal, sob pena de co-
brança executiva. No entanto, 
a Comunicação Institucional 
da CMJP informou ao Jornal A 
União que a Casa recorrerá da 
decisão, por entender que os 
gastos indicados pelo TCE-PB 
foram aprovados em formato 
de lei, durante a legislatura da 
época, e que teve sua legalida-
de confirmada pela Justiça. 

“Essa foi uma decisão de 
uma unidade fracionária do 
Tribunal de Contas. A defe-
sa vai recorrer para o Pleno 
do Tribunal, pedindo que ela 
seja revista. O voto do conse-
lheiro Nominando Diniz foi 
muito elucidativo em relação 
à regularidade da lei aprova-
da. Essa lei foi aprovada em 
2020, houve uma discussão 
judicial, na época, e a Justiça 
entendeu pela regularidade e 
depois o benefício foi implan-
tado. Os vereadores entendem 
que houve regularidade e es-
tão confiantes que a decisão 
seja revista”, declarou a asses-
soria da Câmara.
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PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO VICENTE DO SERIDÓ
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: PRESTAÇÃO DE SERVIÇO DE REVISÃO ELÉTRICA, MECÂNICA E VERIFICAÇÃO 
DOS EQUIPAMENTOS DE SEGURANÇA DOS ÔNIBUS ESCOLARES, VISANDO A REALIZAÇÃO 
DA VISTORIA OBRIGATÓRIA DO TRANSPORTE ESCOLAR REFERENTE AO ANO LETIVO DE 
2025.1. FUNDAMENTO LEGAL: Dispensa de Licitação nº DV00010/2025, nos termos do Art. 75, 
inciso II, da Lei 14.133/21. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2025. PARTES CONTRA-
TANTES: Prefeitura Municipal de São Vicente do Seridó e: CT Nº 00069/2025 - 20.06.25 - PAULO 
MACARIO JR MANUTENCAO E REPARACAO MECANICA LTDA - R$ 52.680,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO VICENTE DO SERIDÓ
INTIMAÇÃO DO ATO DE REVOGAÇÃO DO CERTAME

PROCESSO: Pregão Eletrônico nº 00020/2025. OBJETO: CONTRATAÇÃO PRESTAÇÃO DE 
SERVIÇOS DETERMINADOS AO TRANSPORTE ESCOLAR PARA ATENDER AS NECESSIDADES 
DA SECRETARIA DE EDUCAÇÃO DESSE MUNICIPIO. ATO ADMINISTRATIVO: Revogação da 
licitação. INTIMAÇÃO: Notifica-se que do ato de revogação em tela caberá recurso no prazo de três 
dias úteis, contado da data desta publicação, nos termos do Art. 165, da Lei Federal nº 14.133/21 e 
suas alterações posteriores. INFORMAÇÕES: Maiores informações e vistas ao processo poderão ser 
obtidas junto ao Setor de Contratação, em sua sede, Avenida Senador Ruy Carneiro, 355 - Centro 
- São Vicente do Seridó - PB, no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis.

São Vicente do Seridó - PB, 10 de Julho de 2025
YANNA MARIA DE MEDEIROS

Pregoeira Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO VICENTE DO SERIDÓ 
ADJUDICAÇÃO E RATIFICAÇÃO

INEXIGIBILIDADE Nº IN00020/2025
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo e 

observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Inexigibilidade de Licitação nº IN00020/2025, 
fundamentada no Art. 74, inciso II, da Lei 14.133/21, que objetiva: APRESENTAÇÃO DE SHOW 
ARTÍSTICO (BANDA BIXO BOM) PARA ABRILHANTAR FESTIVIDADES NO MUNICÍPIO DE SAO 
VICENTE DO SERIDÓ PB; ADJUDICO o seu objeto e RATIFICO o correspondente procedimento 
em favor de: EXCLUSIVE ENTRETENIMENTOS MUSICAIS LTDA - R$ 15.000,00.

São Vicente do Seridó - PB, 23 de Junho de 2025
ERIVAM DOS ANJOS LEONARDO

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO VICENTE DO SERIDÓ
ADJUDICAÇÃO E RATIFICAÇÃO

DISPENSA Nº DV00010/2025
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 

e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DV00010/2025, 
fundamentada no Art. 75, inciso II, da Lei 14.133/21, que objetiva: PRESTAÇÃO DE SERVIÇO DE 
REVISÃO ELÉTRICA, MECÂNICA E VERIFICAÇÃO DOS EQUIPAMENTOS DE SEGURANÇA DOS 
ÔNIBUS ESCOLARES, VISANDO A REALIZAÇÃO DA VISTORIA OBRIGATÓRIA DO TRANSPOR-
TE ESCOLAR REFERENTE AO ANO LETIVO DE 2025.1; ADJUDICO o seu objeto e RATIFICO o 
correspondente procedimento em favor de: PAULO MACARIO JR MANUTENCAO E REPARACAO 
MECANICA LTDA - R$ 52.680,00.

São Vicente do Seridó - PB, 20 de Junho de 2025
ERIVAM DOS ANJOS LEONARDO

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO VICENTE DO SERIDÓ
ADJUDICAÇÃO E RATIFICAÇÃO

DISPENSA Nº DV00011/2025
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 

e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DV00011/2025, 
fundamentada no Art. 75, inciso II, da Lei 14.133/21, que objetiva: SERVIÇO DE CAPOTARIA NOS 
ÔNIBUS DE TRANSPORTES ESCOLARES, INCLUINDO A SUBSTITUIÇÃO DOS REVESTIMEN-
TOS E A REPARAÇÃO DA ESTRUTURA DE TODOS OS BANCOS DOS VEÍCULOS; ADJUDICO 
o seu objeto e RATIFICO o correspondente procedimento em favor de: PAULO MACARIO JR 
MANUTENCAO E REPARACAO MECANICA LTDA - R$ 35.200,00.

São Vicente do Seridó - PB, 20 de Junho de 2025
ERIVAM DOS ANJOS LEONARDO

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE SERRA BRANCA 
CONVOCAÇÃO PARA ASSINAR CONTRATO

PROCESSO: Pregão Eletrônico nº 00005/2025. OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA 
ESPCIALIZADA E DO RAMO, PARA EXECUTAR OS SEVIÇOS DE TRANSPORTE ESCOLAR, 
PARA ATENDER AS NECESSIDADES DE LOCOMOÇÃO DOS ALUNOS DA REDE PÚBLICA DE 
ENSINO. NOTIFICAÇÃO: Convocamos as seguintes empresas para no prazo de 05 (cinco) dias 
úteis, considerados da data desta publicação, comparecer junto a Comissão Permanente de Licita-
ção objetivando a assinatura do respectivo contrato, sob pena de incidência da cominação prevista 
no Art. 90, § 5º, da Lei Federal nº 14.133/21: Gs Servicos de Transporte e Locacao Ltda - CNPJ 
41.864.619/0001-21. If Locacoes de Veiculos e Construcoes Ltda - CNPJ 21.609.727/0001-40. 
INFORMAÇÕES: na sede da CPL, R/ Raul da Costa Leão, 196 - Centro - Serra Branca - PB, no 
horário das 08:00 as 12:00 horas e das 14:00 as 18:00 dos dias úteis.

Serra Branca - PB, 10 de Julho de 2025
MICHEL ALEXANDRE PEREIRA MARQUES

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE SERRA BRANCA
AVISO DE LICITAÇÃO

CONCORRÊNCIA PRESENCIAL Nº 00002/2025
Torna público que fará realizar através da Comissão de Contratação, sediada na R/ Raul 

da Costa Leão, 196 - Centro - Serra Branca - PB, com auxílio da Comissão Especial, instituída 
pela Portaria nº 383/2025, licitação na modalidade Concorrência Presencial, do tipo técnica 
e preço, visando formar Sistema de Registro de Preços objetivando contratações futuras, 
para: PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS DE PROPAGANDA E PUBLICIDADE INSTITUCIONAL, 
CONFORME A LEI FEDERAL Nº 12.232 DE 2010, COMPREENDENDO O CONJUNTO DE 
ATIVIDADES REALIZADAS INTEGRALMENTE, QUE TENHAM POR OBJETIVO O ESTUDO, 
O PLANEJAMENTO, A CONCEITUAÇÃO, A CONCEPÇÃO, A CRIAÇÃO, A EXECUÇÃO IN-
TERNA, A INTERMEDIAÇÃO, A EXECUÇÃO EXTERNA, A DISTRIBUIÇÃO DE PUBLICIDADE 
DE CARÁTER INSTITUCIONAL DE COMPETÊNCIA DO MUNICÍPIO. Abertura da sessão 
pública: 09:00 horas do dia 29 de Agosto de 2025. Referência: horário de Brasília - DF. 
Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 14.133/21; Lei 
Complementar nº 123/06; Decreto Federal nº 11.462/23; LEI FEDERAL Nº 12.232 DE 2010; 
Instrução Normativa nº 73 SEGES/ME/22; e legislação pertinente, consideradas as alterações 
posteriores das referidas normas. Informações: das 08:00 as 12:00 horas e das 14:00 as 
18:00 dos dias úteis, no endereço supracitado. E-mail: cplserrabrancapb@gmail.com. Edital: 
http://www.serrabranca.pb.gov.br/; www.tce.pb.gov.br; www.portaldecompraspublicas.com.
br;  www.gov.br/pncp. 

Serra Branca - PB, 10 de Julho de 2025
GYANNA LYS ALMEIDA DE SOUSA TORREÃO

Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE SOLÂNEA
ADJUDICAÇÃO E HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00048/2025
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro e observado parecer da Asses-

soria Jurídica, referente ao Pregão Eletrônico nº 00048/2025, que objetiva: Aquisição de 03 
Veículos de Passeio, para transporte de pacientes enfermos do Município, conforme Emenda 
Parlamentar 003/2024,fornecido por fabricante ou concessionária autorizada, cujo o primeiro 
emplacamento seja em nome do órgão licitante; ADJUDICO o objeto e HOMOLOGO a lici-
tação, com base nos elementos constantes do processo correspondente, os quais apontam 
como proponente vencedor: CAPITAL NEGOCIOS LTDA - R$ 419.970,00. Convocamos a 
empresa vencedora para no prazo de 05 (cinco) dias consecutivos, considerados da data 
desta publicação, comparecer junto a Comissão Permanente de Licitação objetivando a 
assinatura do respectivo contrato, sob pena de incidência da cominação prevista no Art. 90, 
§ 5º, da Lei Federal nº 14.133/21.

Solânea - PB, 03 de Julho de 2025
JUCIAN JAD DO AMARAL COSTA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE SOLÂNEA
EXTRATO DE CONTRATOS

OBJETO: Contratação de Serviços diversos para atender a demanda do Programa Bolsa Família 
e do Cadastro Único, do Município de Solânea–PB. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Eletrônico nº 
00046/2025. DOTAÇÃO: Recursos não Vinculados de Impostos:07.00 – FUNDO MUNICIPAL DE 
ASSIST. SOCIAL (SEC DE DESENV. SOCIAL) – 08.243.2013.2062 (660)/ 08.244.2013.2066(660)
/08.244.2015.2068(660)/08.244.2015.2069(660).3.3.90.39.01– OUTROS SERV. DE TERCEIROS 
– PESSOA JURÍDICA. VIGÊNCIA: até 02/07/2026. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Muni-
cipal de Solânea e: CT Nº 00292/2025 - 02.07.25 - 51.691.166 MAYRA RAQUEL FERNANDES 
DE ARAUJO - R$ 18.360,00; CT Nº 00293/2025 - 02.07.25 - 53.995.377 JOSEFA ROCHA DA 
SILVA - R$ 20.760,00; CT Nº 00294/2025 - 02.07.25 - 56.160.078 MARIA BEATRIZ ALVES DE 
LACERDA - R$ 23.040,00; CT Nº 00295/2025 - 02.07.25 - 58.319.536 MARIA CLARA PEREIRA 
LIMA DUARTE - R$ 18.360,00; CT Nº 00296/2025 - 02.07.25 - 59.585.649 LIGIA FERREIRA DOS 
SANTOS - R$ 21.000,00; CT Nº 00297/2025 - 02.07.25 - 59.598.849 EDINALVA TAVARES DE 
MACENA - R$ 18.360,00; CT Nº 00298/2025 - 02.07.25 - 59.614.753 MIGUEL JOSE SANTOS DE 
BARROS - R$ 30.000,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE SOLÂNEA
ADJUDICAÇÃO E HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00046/2025
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro e observado parecer da Assessoria 

Jurídica, referente ao Pregão Eletrônico nº 00046/2025, que objetiva: Contratação de Serviços 
diversos para atender a demanda do Programa Bolsa Família e do Cadastro Único, do Municí-
pio de Solânea–PB; ADJUDICO o objeto e HOMOLOGO a licitação, com base nos elementos 
constantes do processo correspondente, os quais apontam como proponentes vencedores: 
51.691.166 MAYRA RAQUEL FERNANDES DE ARAUJO - R$ 18.360,00; 53.995.377 JOSEFA 
ROCHA DA SILVA - R$ 20.760,00; 56.160.078 MARIA BEATRIZ ALVES DE LACERDA - R$ 
23.040,00; 58.319.536 MARIA CLARA PEREIRA LIMA DUARTE - R$ 18.360,00; 59.585.649 
LIGIA FERREIRA DOS SANTOS - R$ 21.000,00; 59.598.849 EDINALVA TAVARES DE MACENA 
- R$ 18.360,00; 59.614.753 MIGUEL JOSE SANTOS DE BARROS - R$ 30.000,00. Convoca-
mos as empresas vencedoras para no prazo de 05 (cinco) dias consecutivos, considerados da 
data desta publicação, comparecer junto a Comissão Permanente de Licitação objetivando a 
assinatura do respectivo contrato, sob pena de incidência da cominação prevista no Art. 90, § 
5º, da Lei Federal nº 14.133/21.

Solânea - PB, 26 de Junho de 2025
JUCIAN JAD DO AMARAL COSTA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE SOLÂNEA
ADJUDICAÇÃO E HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00047/2025
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro e observado parecer da Assessoria Jurí-

dica, referente ao Pregão Eletrônico nº 00047/2025, que objetiva: Contratação de Serviços diversos 
para atender a demanda da Rede Socioassistencial e do Programa Criança Feliz, do Município de 
Solânea–PB; ADJUDICO o objeto e HOMOLOGO a licitação, com base nos elementos constantes do 
processo correspondente, os quais apontam como proponentes vencedores: 56.160.715 JOAO BA-
TISTA SILVA DE LIMA - R$ 20.400,00; 56.170.571 ISABELLY ALVES DE LACERDA - R$ 20.520,00; 
57.082.981 MALLENA JULIA DA COSTA MARANHAO - R$ 20.760,00; 57.524.940 DANIELSON 
COSTA BEZERRA - R$ 18.360,00; 59.200.947 JOALAFFY WANDERLEY MARTINS ALVES - R$ 
18.480,00; 59.586.331 YURE VICTOR DUARTE SOUSA - R$ 18.240,00; 59.586.766 MARCIA CLE-
ONE CLARINDO FERNANDES - R$ 18.360,00; 59.587.353 BRUNA EVELYN SANTOS MACEDO 
DA SILVA - R$ 20.520,00; 59.597.373 HELOYSE MAYARA DA SILVA FIDELIS - R$ 18.360,00; 
59.991.890 IONE ALVES MOREIRA - R$ 18.360,00. Convocamos as empresas vencedoras para 
no prazo de 05 (cinco) dias consecutivos, considerados da data desta publicação, comparecer junto 
a Comissão Permanente de Licitação objetivando a assinatura do respectivo contrato, sob pena de 
incidência da cominação prevista no Art. 90, § 5º, da Lei Federal nº 14.133/21.

Solânea - PB, 26 de Junho de 2025
JUCIAN JAD DO AMARAL COSTA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE SOLÂNEA
EXTRATO DE CONTRATOS

OBJETO: Contratação de Serviços diversos para atender a demanda da Rede Socioassisten-
cial e do Programa Criança Feliz, do Município de Solânea–PB. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão 
Eletrônico nº 00047/2025. DOTAÇÃO: Recursos não Vinculados de Impostos:07.00 – FUNDO 
MUNICIPAL DE ASSIST. SOCIAL (SEC DE DESENV. SOCIAL) – 08.244.2015.2075 (660)/ 08
.244.2015.2069(660).3.3.90.39.01– OUTROS SERV. DE TERCEIROS – PESSOA JURÍDICA.. 
VIGÊNCIA: até 02/07/2026. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Solânea e: CT 
Nº 00299/2025 - 02.07.25 - 56.160.715 JOAO BATISTA SILVA DE LIMA - R$ 20.400,00; CT Nº 
00300/2025 - 02.07.25 - 56.170.571 ISABELLY ALVES DE LACERDA - R$ 20.520,00; CT Nº 
00301/2025 - 02.07.25 - 57.082.981 MALLENA JULIA DA COSTA MARANHAO - R$ 20.760,00; 
CT Nº 00302/2025 - 02.07.25 - 57.524.940 DANIELSON COSTA BEZERRA - R$ 18.360,00; 
CT Nº 00303/2025 - 02.07.25 - 59.200.947 JOALAFFY WANDERLEY MARTINS ALVES - R$ 
18.480,00; CT Nº 00304/2025 - 02.07.25 - 59.586.331 YURE VICTOR DUARTE SOUSA - R$ 
18.240,00; CT Nº 00305/2025 - 02.07.25 - 59.586.766 MARCIA CLEONE CLARINDO FERNAN-
DES - R$ 18.360,00; CT Nº 00306/2025 - 02.07.25 - 59.587.353 BRUNA EVELYN SANTOS 
MACEDO DA SILVA - R$ 20.520,00; CT Nº 00307/2025 - 02.07.25 - 59.597.373 HELOYSE 
MAYARA DA SILVA FIDELIS - R$ 18.360,00; CT Nº 00308/2025 - 02.07.25 - 59.991.890 IONE 
ALVES MOREIRA - R$ 18.360,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE SOLÂNEA
ADJUDICAÇÃO E HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00038/2025
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro e observado parecer da Assessoria 

Jurídica, referente ao Pregão Eletrônico nº 00038/2025, que objetiva: Contratação de empresa es-
pecializada para licença de uso e manutenção de software para sistemas informatizados de gestão 
pública, para atender as necessidades das Secretarias desta Prefeitura/PB; ADJUDICO o objeto 
e HOMOLOGO a licitação, com base nos elementos constantes do processo correspondente, os 
quais apontam como proponente vencedor: ELMAR PROCESSAMENTO DE DADOS LTDA - R$ 
102.600,00. Convocamos a empresa vencedora para no prazo de 05 (cinco) dias consecutivos, 
considerados da data desta publicação, comparecer junto a Comissão Permanente de Licitação 
objetivando a assinatura do respectivo contrato, sob pena de incidência da cominação prevista no 
Art. 90, § 5º, da Lei Federal nº 14.133/21.

Solânea - PB, 03 de Julho de 2025
JUCIAN JAD DO AMARAL COSTA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE SOLÂNEA 
ADJUDICAÇÃO E HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00051/2025
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro e observado parecer da Assessoria 

Jurídica, referente ao Pregão Eletrônico nº 00051/2025, que objetiva: Aquisição parcelada de pneus, 
câmaras e protetores para a frota de veículos pertencentes e/ou locados ao Município de Solânea/
PB; ADJUDICO o objeto e HOMOLOGO a licitação, com base nos elementos constantes do processo 
correspondente, os quais apontam como proponente vencedor: 51.290.487 ANA CATARINA DE 
AZEVEDO MELO DANTAS - R$ 331.130,00. Convocamos a empresa vencedora para no prazo de 
05 (cinco) dias consecutivos, considerados da data desta publicação, comparecer junto a Comissão 
Permanente de Licitação objetivando a assinatura do respectivo contrato, sob pena de incidência 
da cominação prevista no Art. 90, § 5º, da Lei Federal nº 14.133/21

Solânea - PB, 07 de Julho de 2025
JUCIAN JAD DO AMARAL COSTA

Prefeito

CIA DE ÁGUA E ESGOTOS DA PARAIBA - CAGEPA JOAO PESSOA - CNPJ/CPF Nº 
09.123.654/0001-87 Torna público que solicitou a SUDEMA - Superintendência de Administração 
do Meio Ambiente, SIGMA-AA-ATIVIDADES FLORESTAIS-AA=AUTORIZAÇÃO PARA CORTE 
DE ÁRVORES ISOLADAS PARA LIMPEZA E MANUTENÇÃO DE TALUDES (20 ÁRVORES)= 
COD.08.49.500=L/AT:ETA - GRAMAME LAGOA I, MUNICÍPIO DE CONDE-PB. Processo: 2025-
005036/TEC/AA-0489.

Na mesma sessão, 1a Câmara determinou que vereadores de João Pessoa devolvam parte do subsídio recebido em 2022

TCE-PB imputa débito a ex-prefeita
IRREGULARIDADES

O Governo da Paraíba, por 
meio da Companhia Estadual 
de Habitação Popular (Cehap), 
realizará, nas próximas ter-
ça (15) e quarta-feira (16), a 
6a Conferência Estadual das 
Cidades da Paraíba. O even-
to acontecerá na Sala de Con-
certo Maestro José Siqueira, 
no Espaço Cultural José Lins 
do Rêgo, em João Pessoa, reu-
nindo representantes do Po-
der Público, da sociedade civil 
e de entidades urbanas, com o 

objetivo de debater os rumos 
do desenvolvimento urbano 
no estado. 

A última Conferência Es-
tadual das Cidades da Paraíba 
foi realizada em 2013, também 
na capital paraibana. Agora, 
12 anos depois, a sexta edição 
retoma esse importante espa-
ço de participação social, rea-
firmando o compromisso com 
o fortalecimento das políti-
cas urbanas no estado. Com 
o tema “Construindo a Polí-
tica de Desenvolvimento Ur-
bano: caminhos para cidades 
inclusivas, democráticas, sus-

tentáveis e com justiça social”, 
o evento busca construir pro-
postas que subsidiarão as dis-
cussões da 6a Conferência Na-
cional das Cidades, prevista 
para ocorrer ainda neste ano.

Entre os principais objeti-
vos da conferência estadual, 
estão mobilizar a sociedade 
para o enfrentamento dos pro-
blemas nas cidades paraiba-
nas; promover a participação 
popular dos diversos segmen-
tos da sociedade; estimular o 
diálogo entre autoridades e a 
população; e incentivar a rea-
lização de conferências muni-

cipais como instrumentos de 
gestão democrática.

A programação será com-
posta por mesas de debates, 
painéis, grupos temáticos e 
plenárias, garantindo espaços 
de escuta, análise e construção 
coletiva de propostas para as 
políticas urbanas.

Durante os dois dias de 
evento, os participantes deba-
terão políticas públicas volta-
das ao planejamento urbano, à 
habitação, à mobilidade, ao sa-
neamento básico e à gestão de-
mocrática das cidades. Ao fim 
da conferência, será elaborado 

um relatório com as propostas 
aprovadas, que servirá de base 
para os debates em nível na-
cional. Além disso, serão elei-
tos os delegados que represen-
tarão a Paraíba na conferência 
nacional, bem como os órgãos 
e entidades que passarão a in-
tegrar o Conselho Estadual 
das Cidades (ConCidades-PB).

Para a presidente da 
Cehap, Emília Correia Lima, o 
evento representa uma opor-
tunidade para a construção 
coletiva de soluções urbanas 
e de fortalecimento da par-
ticipação popular nas deci-

sões que moldam as cidades 
paraibanas. “A Conferência 
das Cidades marca a partici-
pação popular na construção 
das políticas públicas. Isto se 
torna de importância ímpar 
nesse momento que se amea-
ça a democracia no mundo. O 
Brasil, para garantir sua de-
mocracia e sua soberania, ne-
cessita de organização popu-
lar forte. A diminuição das 
desigualdades será fruto de 
políticas públicas construí-
das pela população, e a Con-
ferência é um passo impor-
tante”, defende.

Paraíba realiza Conferência das Cidades na próxima semana
EtApA EStADUAL

n 

Segundo a 
Corte, gestão 
de Luciene 
Gomes 
cometeu erro 
em contrato 
relacionado 
a serviços de 
iluminação 

Deliberações abrangem montante superior a R$ 6,6 milhões; cabe recurso das decisões
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O presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva afirmou, ontem, 
em entrevista à Record TV, que 
o Governo Federal vai enviar 
uma reclamação oficial à Or-
ganização Mundial do Comér-
cio (OMC), para tentar reverter 
as tarifas de 50% sobre expor-
tações de produtos comerciais 
aos Estados Unidos, anunciada, 
na quarta-feira (9), por Donald 
Trump. Caso não haja sucesso, 
no entanto, o país adotará reta-
liações proporcionais, garantiu 
o presidente brasileiro.

A ideia de Lula é que o re-
curso à OMC seja articulado 
com outros países que também 
estão sendo taxados pelos Esta-
dos Unidos (EUA). “Não tenha 
dúvida de que, primeiro, nós 
vamos tentar negociar. Mas, se 
não tiver negociação, a Lei da 
Reciprocidade será colocada 
em prática. Se ele vai cobrar 50% 
de nós, nós vamos cobrar 50% 
dele”, reforçou o presidente.

 A lei brasileira citada pelo 
presidente foi sancionada em 

abril e estabelece critérios para 
a suspensão de concessões co-
merciais, de investimentos e de 
obrigações relativas a direitos 
de propriedade intelectual em 
resposta a medidas unilaterais 
adotadas por país ou bloco eco-
nômico que impactem negati-
vamente a competitividade in-
ternacional brasileira.

O presidente prometeu 

apoiar o setor empresarial e se 
empenhar para fazer com que 
as mercadorias do Brasil que 
deixarão de ir aos EUA sejam 
compradas por outros países. 
“Vamos ter que proteger [o se-
tor produtivo] e procurar ou-
tros parceiros para comprar 
nossos produtos. O comércio 
do Brasil com os EUA represen-
ta 1,7% do PIB [Produto Interno 

Bruto]. Não é essa coisa de que 
a gente não pode sobreviver 
sem os EUA. Obviamente que 
nós queremos vender”, frisou.

Respeito e soberania
Em um trecho da entrevis-

ta, Lula voltou a cobrar respei-
to de Trump e criticou a for-
ma como a carta foi divulgada. 
“Achei que a carta do presiden-

te Trump era um material apó-
crifo. Não é costume você ficar 
mandando correspondência 
para outro presidente através 
do site do presidente da Repú-
blica”, criticou.

Lula lembrou a bicentená-
ria relação diplomática entre 
Brasil e EUA e destacou ter se 
dado bem com todos os demais 
líderes norte-americanos com 
quem se relacionou nas últimas 
duas décadas. Sobre os termos 
da carta de Trump, o presidente 
brasileiro voltou a rebater a ale-
gação de que há algum tipo de 
disparidade comercial entre os 
países, já que os EUA obtêm su-
perávits comerciais há, pelo me-
nos, 15 anos.

Quanto à exigência de 
Trump de impedir que o ex-
-presidente Jair Bolsonaro seja 
julgado pelo crime de tentativa 
de golpe de Estado, Lula disse 
que o Judiciário é independen-
te. “Eu não me meto no Poder 
Judiciário, porque aqui ele é au-
tônomo”, ressaltou. “O que não 
pode é Trump pensar que foi 
eleito para ser xerife no mundo. 

Ele pode fazer o que ele quiser 
dentro dos EUA. Aqui, no Bra-
sil, quem manda somos nós, 
brasileiros”, continuou.

Poder Legislativo
A decisão de Donald Trump 

também encontrou reação nos 
líderes do Poder Legislativo. 
Em nota assinada pelos presi-
dentes da Câmara, Hugo Motta, 
e do Senado, Davi Alcolumbre, 
os parlamentares afirmaram 
que o tarifaço deve ser respon-
dido “com diálogo nos campos 
diplomático e comercial”.

“O Congresso Nacional 
acompanhará de perto os des-
dobramentos. Com muita res-
ponsabilidade, este Parlamento 
aprovou a Lei da Reciprocida-
de Econômica. Um mecanis-
mo que dá condições ao nosso 
pais, ao nosso povo, de proteger 
a nossa soberania. Estaremos 
prontos para agir com equi-
líbrio e firmeza em defesa da 
nossa economia, do nosso se-
tor produtivo e da proteção dos 
empregos dos brasileiros”, de-
clararam Motta e Alcolumbre.

Se via diplomática não funcionar, presidente aplicará Lei da Reciprocidade; Congresso sai em defesa da economia

Lula acionará OMC contra medida
tarifaço de trump

Agência Brasil

Chefe do Executivo criticou ingerência de Trump: “no Brasil, quem manda somos nós”
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O anúncio de tarifas re-
percutiu entre entidades em-
presariais brasileiras, que  pe-
dem mais diplomacia e menos 
ideologia. O Centro das Indús-
trias do Estado de São Paulo 
(Ciesp) considerou a decisão 
do presidente estadunidense 
o resultado de um “embate” 
entre Trump e o presidente do 
Brasil, Luiz Inácio Lula da Sil-
va. “[A decisão] ultrapassa os 
limites da diplomacia ao uti-
lizar a questão tarifária como 
instrumento de disputa pes-
soal e ideológica. Faltam ar-
gumentos concretos em favor 
dos EUA para uma tarifa de 
50% nas importações do Bra-
sil”, diz nota da entidade.

A entidade lembrou ainda 
que a justificativa de Trump 
de que a balança comercial 
entre os dois países é desfa-
vorável aos Estados Unidos 
não procede. “Apenas na úl-
tima década, o superávit a fa-
vor deles foi de US$ 91,6 bi-
lhões no comércio de bens. E, 
se incluído o comércio de ser-
viços, o superávit dos EUA 

chega aos US$ 256,9 bilhões”, 
aponta o texto.

A Associação Brasileira da 
Indústria Têxtil e de Confec-
ção (Abit) citou a diplomacia 
e a importância de se acionar 
canais diplomáticos e institu-
cionais “para restabelecer o 
ambiente de confiança e previ-
sibilidade que sempre caracte-
rizou a relação bilateral” entre 
o Brasil e os Estados Unidos. 

Já a Câmara Americana 
de Comércio para o Brasil 
(Amcham) considerou que a 
medida dos Estados Unidos 
tem potencial para causar im-
pactos severos sobre empre-
gos, produção, investimentos 
e cadeias produtivas integra-
das entre os dois países. “A 
Amcham Brasil conclama os 
governos a retomarem, com 
urgência, um diálogo constru-
tivo. Reiteramos a importân-
cia de uma solução negociada, 
fundamentada na racionali-
dade, previsibilidade e esta-
bilidade, que preserve os vín-
culos econômicos e promova 
uma prosperidade comparti-

lhada”, instou a entidade.
Centrais sindicais bra-

sileiras também manifesta-
ram-se contra o tarifaço. Para 
as entidades, a medida é in-
tempestiva, remete à memó-
ria da participação dos EUA 
no Golpe de 1964 e não pas-
sa de “uma reação hostil às 
decisões do Supremo Tribu-
nal Federal envolvendo em-
presas norte-americanas que 
atuam no Brasil, além de ser 
um conluio com o bolsona-
rismo, que insiste em alimen-
tar polarizações e estimular 
grupos de extrema-direita a 
traírem os interesses nacio-
nais”. Assinam o documento 
a Central Única dos Trabalha-
dores (CUT), a Força Sindical, 
a União Geral dos Trabalhado-
res (UGT), a Central dos Tra-
balhadores e Trabalhadoras 
do Brasil (CTB), a Central dos 
Sindicatos Brasileiros (CSB), a 
Nova Central Sindical de Tra-
balhadores (NCST), a Inter-
sindical — Central da Classe 
Trabalhadora e a Central do 
Servidor.

Entidades empresariais e centrais 
sindicais criticam medida dos EUA

A sobretaxa de 50% so-
bre os produtos brasilei-
ros virou combustível no 
discurso de petistas contra 
bolsonaristas, que respon-
sabilizam o ex-presiden-
te Jair Bolsonaro e o filho 
dele, Eduardo Bolsonaro, 
pela medida. Do outro lado, 
a oposição coloca a culpa no 
Supremo Tribunal Federal 
(STF) e no presidente Luiz 
Inácio Lula da Silva pelo ta-
rifaço.

O líder do PT na Câma-
ra, Lindbergh Farias (RJ), 
declarou que o partido estu-
da formas de pedir a cassa-
ção do mandato de Eduar-
do, que está licenciado e 
morando nos Estados Uni-
dos. Ele também respon-
sabilizou o governador de 
São Paulo, Tarcísio de Frei-
tas (Republicanos-SP), que 
postou foto nas redes so-
ciais com um boné em re-
ferência aos Estados Uni-
dos. “Não tem dúvidas que 
teve a atuação do Eduardo e 

teve essa campanha que es-
tão fazendo fora do país co-
tidianamente”, comentou o 
deputado. 

A notícia do tarifaço foi 
recebida com festa na direi-
ta. No plenário da Câma-
ra, o deputado Hélio Lopes 
(PL-RJ) abraçou colegas, fa-
lando que “duvidaram do 
galego, [mas] olha o que o 
galego conseguiu”, referin-
do-se a Eduardo. Nos basti-
dores, porém, políticos de-
monstraram preocupação e 
afirmaram que a batalha da 
comunicação entre petistas 
e bolsonaristas nas redes so-
ciais será decisiva para indi-
car que lado vai faturar po-
liticamente com o ocorrido. 
Isso porque as tarifas têm o 
condão de prejudicar ativi-
dades econômicas, como o 
agronegócio, cujos repre-
sentantes, em parte, apoiam 
Bolsonaro.

Dos Estados Unidos, 
Eduardo Bolsonaro publi-
cou uma longa nota em que 
elogia o ato de Trump e atri-

bui a sobretaxa a atos como 
o julgamento do Marco Ci-
vil da Internet no STF e a re-
união do Brics, com a pre-
sença de representantes do 
Irã e da China. Ele apeli-
dou a sobretaxa de “Tari-
fa Moraes”. “O presidente 
Trump entendeu que Ale-
xandre de Moraes só pode 
agir com o respaldo de um 
establishment político, em-
presarial e institucional que 
compactua com sua escala-
da autoritária. O presiden-
te americano entendeu que 
esse establishment também 
precisa arcar com o custo 
desta aventura”, escreveu 
Eduardo.

Agência Estado

PT quer cassação de Eduardo 
Bolsonaro e oposição culpa STF

O ministro Alexandre de 
Moraes, do Supremo Tribu-
nal Federal (STF), voltou a 
aplicar uma multa, no valor 
de R$ 15 mil, ao influencia-
dor bolsonarista Allan dos 
Santos, por “desrespeito às 
decisões judiciais”. Foragido 
da Justiça brasileira, Allan 
mora nos Estados Unidos. 
Ele está proibido de fazer 
novas publicações nas redes 
sociais. Ao todo, as multas 
aplicadas a ele por Moraes já 
somam R$ 7,3 milhões.

A nova multa de Alexan-
dre de Moraes foi decretada 

na segunda-feira (7), mas 
publicada ontem. Segun-
do o ministro, “as condutas 
do investigado, que insiste 
em desrespeitar as medidas 
cautelares impostas nestes 
autos, revelam seu comple-
to desprezo pelo Poder Ju-
diciário”. 

Moraes reiterou as medi-
das cautelares contra Allan, 
que, desde 2021, já tem pri-
são preventiva decretada 
por ataques ao STF. O minis-
tro reforçou que o bloguei-
ro bolsonarista está proibi-
do de participar das redes 
sociais, com determinação 
de bloqueio de seus perfis, 

“utilizados incessantemen-
te para a reprodução do con-
teúdo criminoso”.

Apesar das determina-
ções, o influenciador se-
gue criando novas contas 
nas redes e participando de 
transmissões ao vivo. Mo-
raes mencionou uma publi-
cação de 2 de julho, na qual 
Allan dos Santos ofereceu 
dinheiro para que seguido-
res produzissem um dos-
siê sobre cada funcionário 
dos ministros do Supremo. 
Nessa publicação, ele afir-
ma que pagaria 150 dólares 
por dossiê, com informa-
ções como local de trabalho, 

existência de empresas em 
nome dos servidores, entre 
outros dados.

Agência Estado

Foragido, Allan dos Santos recebe nova multa por burlar Justiça
decisão de moraes
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Políticos da 
direita temem 
que tarifas 
prejudiquem 
agronegócio 
e imagem de 
Jair Bolsonaro
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Allan mora nos EUA e já teve prisão preventiva declarada 
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Com forte 
presença nas 
redes sociais, 
mesmo sendo 
proibido, 
influenciador 
já sofreu 
sanções que 
somam
R$ 7,3 milhões



A Comissão Europeia 
anunciou, ontem, um novo 
pacote de acordos, no valor 
de 2,3 bilhões de euros, para 
apoiar a recuperação e a re-
construção da Ucrânia, duran-
te a Conferência de Recupera-
ção da Ucrânia, realizada em 
Roma (Itália). Segundo comu-
nicado oficial, o pacote mostra 
“o compromisso inabalável da 
UE [União Europeia] com a re-
cuperação da Ucrânia e seu fu-
turo na UE”.

O conjunto de acordos, fir-
mado com instituições finan-
ceiras internacionais e bilate-
rais, inclui “1,8 bilhão de euros 
em garantias de empréstimos 
e 580 milhões de euros em sub-
sídios”. De acordo com a Co-
missão, braço executivo da UE, 
a iniciativa poderá mobilizar 
até 10 bilhões de euros em in-
vestimentos na Ucrânia.

A presidente da Comis-
são Europeia, Ursula Von der 
Leyen, declarou que “a UE rea-
firma seu papel como o par-
ceiro mais forte da Ucrânia. 

Não apenas seu principal doa-
dor, mas um investidor-chave 
em seu futuro”. Ela acrescen-
tou que os novos acordos bus-
cam “reconstruir casas, reabrir 
hospitais, reativar negócios e 
garantir energia”, destacan-
do que “esta é a solidariedade 
em ação”.

Ainda segundo a Comis-
são, o pacote anunciado re-

força o apoio de longo prazo 
à Ucrânia, incluindo medi-
das para fortalecer as insti-
tuições do país e incentivar o 
investimento privado. “Esta-
mos literalmente assumindo 
uma participação no futuro da 
Ucrânia”, afirmou Von der Le-
yen, ao anunciar a criação do 
que descreveu como “o maior 
fundo de participação acioná-

ria do mundo para apoiar a re-
construção”.

“A Ucrânia está se aproxi-
mando da UE a cada dia — 
em energia, educação, roaming 
e cultura. A Europa está com 
a Ucrânia — hoje e amanhã”, 
destacou o comunicado. 

Negociações
Ainda ontem, o secretário 

de Estado dos Estados Unidos, 
Marco Rubio, encontrou-se 
com o chanceler russo, Serguei 
Lavrov, na Malásia, em um 
compromisso paralelo a uma 
reunião da Associação das 
Nações do Sudeste Asiático 
(Asean). Após esse momento, 
Rubio afirmou que os EUA e a 
Rússia trocaram novas ideias 
para as negociações de paz 
na Ucrânia. “Acho que é uma 

abordagem nova e diferente. 
Eu não a caracterizaria como 
algo que garante a paz, mas 
é um conceito que levarei ao 
presidente Donald Trump”, 
disse, sem dar mais detalhes. 
De acordo com o representante 
amer ica no,  Trump está 
“decepcionado e frustrado 
por não ter havido mais 
flexibilidade do lado russo” 
para pôr fim ao conflito.

Em um comunicado divul-
gado logo depois do encontro, 
o Ministério das Relações Ex-
teriores da Rússia afirmou que 
houve uma “troca de pontos 
de vista substancial e franca” 
sobre questões como Ucrânia, 
Irã, Síria e outros problemas 
globais. “Ambos os países rea-
firmaram seu compromisso 
mútuo em encontrar soluções 
pacíficas para conflitos, restau-
rar a cooperação econômica e 
humanitária russo-americana 
e o contato desimpedido entre 
as sociedades dos dois países, 
algo que poderia ser facilita-
do pela retomada do tráfego 
aéreo direto”, informou o co-
municado.
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Serão destinados 2,3 bilhões de euros para recuperação do país, em ações como reconstrução de casas e hospitais

Bloco europeu faz acordo bilionário
apoio à ucrânia

Os serviços de prevenção 
e tratamento do HIV/Aids es-
tão sob grave risco no mun-
do, devido a cortes repentinos 
de financiamento implemen-
tados neste ano. O alerta foi 
feito pelo Programa Conjun-
to das Nações Unidas sobre 
HIV/Aids (Unaids). A agên-
cia estima que, se os serviços 
apoiados pelos Estados Uni-
dos entrarem em colapso total, 
cerca de seis milhões de novas 
infecções e quatro milhões de 
mortes adicionais relaciona-
das à doença podem ocorrer 
de 2025 a 2029.

O relatório “Aids, Crise e 
o Poder de Transformar”, lan-
çado ontem, detalha como a 
falta de recursos causou aba-
los nos sistemas de saúde, in-
cluindo o corte de profissio-
nais que lidam diretamente 
com a doença. Só em Moçam-
bique, mais de 30 mil trabalha-
dores de saúde foram afetados. 

A nação lusófona está en-
tre aquelas consideradas com 
alta dependência do Plano de 
Emergência do Presidente dos 
Estados Unidos para Alívio da 
Aids, conhecido como Pep-

far. Países como Moçambique, 
onde mais de 60% das despe-
sas com a doença são bancadas 
pelo Pepfar, enfrentam alto ris-
co de interrupção imediata dos 
serviços, caso o apoio do go-
verno dos Estados Unidos di-
minua ou pare.

Muitas das atividades 
apoiadas pelo Pepfar exigem 
um compromisso financeiro 
duradouro, mão de obra qua-
lificada e sistemas de aquisição 
e distribuição eficientes. Por 
isso, o Unaids alerta que é difí-
cil para os países reporem ins-
tantaneamente o financiamen-
to, em um momento em que 
estão sobrecarregados com al-
tos pagamentos de dívidas e 
vivenciando um crescimento 
econômico lento.

Apesar dos desafios, cerca 
de 25 dos 60 países de baixa 
e média rendas, incluídos no 
relatório, indicaram aumen-
tos nos orçamentos domés-
ticos para suas respostas ao 
HIV/Aids em 2026. O aumen-
to coletivo estimado é de 8% 
em relação aos níveis atuais. 
Para o Unaids, o avanço é pro-
missor, mas ainda insuficiente.

Mesmo antes dos cortes 
e interrupções deste ano, 9,2 
milhões de soropositivos não 

tinham acesso a serviços vi-
tais em 2024. Deste total, 620 
mil eram crianças de zero a 
14 anos. Também no ano pas-
sado, 630 mil pessoas morre-
ram de causas relacionadas ao 
HIV/Aids, 61% delas na África 
Subsaariana. Nesse contexto, a 
diretora-executiva do Unaids, 
Winnie Byanyima, declarou 
que os cortes não represen-
tam apenas uma lacuna de fi-
nanciamento, mas “uma bom-
ba-relógio”.

O relatório também des-
taca o surgimento de novas 
ferramentas de prevenção al-
tamente eficazes, como a Pro-
filaxia Pré-Exposição, ou PrEP, 
injetável de ação prolongada. 
Nessa categoria, o fármaco le-
nacapavir mostrou eficácia 
quase completa em ensaios 
clínicos. Porém, o acesso a essa 
opção é limitado pelo alto pre-
ço.

Para Byanyima “ainda há 
tempo para transformar esta 
crise em uma oportunidade”. 
Ela ressalta que os países estão 
intensificando o financiamen-
to doméstico e as comunidades 
estão mostrando o que funcio-
na. Falta apenas a “solidarieda-
de global para corresponder 
a essa coragem e resiliência”.

Cortes em financiamento podem 
causar quatro milhões de novas mortes

hiv/aids

O Reino Unido e a França 
fecharam um acordo, ontem, 
que visa aprofundar a coo-
peração nuclear e fortalecer a 
dissuasão em relação ao uso 
de armamentos desse tipo 
por outros países. Em um im-
portante passo à frente para 
a parceria nuclear entre as 
duas nações, um documen-
to recém-assinado declarará, 
pela primeira vez, que os res-
pectivos meios de dissuasão 
dos dois países são indepen-
dentes, mas podem ser coor-
denados, e que não há amea-
ça extrema à Europa que não 
provoque uma resposta de 
ambos, segundo afirmou o 
Ministério de Defesa britâ-
nico em comunicado.

O presidente da França, 
Emmanuel Macron, cumpriu 
uma extensa agenda em Lon-
dres, de terça-feira (8) até on-
tem, na primeira visita oficial 
de um líder francês ao Reino 
Unido após o Brexit. Macron 
e o primeiro-ministro britâ-
nico, Keir Starmer, também 
concordaram em encomen-
dar novos mísseis de cruzei-
ro Storm Shadow, que são 
mais letais.

Os dois líderes também 
anunciaram um plano-pi-
loto de cooperação bilateral 
para lidar com fluxos de mi-
gração ilegal. De acordo com 
eles, migrantes que cheguem 
ao Reino Unido em peque-
nos barcos ilegais retornarão 
para a França rapidamente e, 
em troca, um indivíduo dife-
rente poderá entrar por rotas 
legais em território britânico 
a cada migrante apreendido. 
A troca estará sujeita a veri-
ficações de segurança restri-
tas, rotas legais e controladas, 
e somente poderão partici-
par pessoas que não tenta-
ram entrar no Reino Unido 
ilegalmente.

Macron e Starmer tam-
bém reiteraram o apoio do 
Reino Unido e da França à 
Ucrânia, revelando a inten-
ção de construir uma “nova 
força multinacional” em 
apoio ao país, que será se-
diada em Paris e terá como 
objetivo dar suporte para o 
acordo de paz. Em seu dis-
curso, Macron afirmou que 
os países concordaram em 
aumentar a cooperação fran-
co-britânica em defesa, inteli-
gência artificial (IA), espaço, 
tecnologias cibernéticas, en-

tre outras áreas, para enfren-
tar os “desafios em comum”. 
O presidente francês classifi-
cou os planos como um “re-
começo” das relações bilate-
rais após o Brexit e disse que 
não descarta uma coordena-
ção mais próxima entre as 
duas potências nucleares da 
Europa.

O presidente francês tam-
bém comentou sobre a situa-
ção de conflitos no Oriente 
Médio, pedindo a libertação 
de reféns israelenses e uma 
solução de dois Estados que 
reconheça a Palestina como 
uma nação. “Israel deve viver 
em paz com seus vizinhos”, 
defendeu.

Cooperação nuclear e imigração ilegal 
são temas de medidas conjuntas

frança e reino unido

Um juiz federal dos Esta-
dos Unidos voltou a vetar, on-
tem, o decreto do presidente 
Donald Trump que restrin-
giu a cidadania de crianças 
nascidas em território ame-
ricano cujos pais não tenham 
residência autorizada no país. 

O despacho do juiz Joseph 
LaPlante, de New Hampshi-
re, ocorreu mesmo com uma 
decisão da Suprema Corte dos 
Estados Unidos, proferida no 
fim de junho, que limitou a 
ação de tribunais federais con-
tra decretos do governo.

LaPlante entendeu que 
crianças poderiam ser priva-

das da cidadania americana 
caso a ordem de Trump en-
trasse em vigor. “Isso é um 
dano irreparável à cidadania, 
por si só. É o maior privilégio 
que existe no mundo”, afir-
mou. Segundo defensores dos 
direitos dos imigrantes que 
contestam a medida, mais de 
150 mil recém-nascidos dei-

xariam de receber a cidadania 
americana anualmente, caso a 
ordem entre em vigor em âm-
bito nacional.

O decreto de Trump havia 
sido suspenso por cinco Cortes 
federais, que o consideraram 
inconstitucional, por contra-
riar o texto da 14a emenda. O 
dispositivo garante que “todas 

as pessoas nascidas ou natu-
ralizadas nos Estados Unidos, 
e sujeitas à sua jurisdição, são 
cidadãos dos Estados Unidos 
e do estado no qual residem”.

Nos Estados Unidos, o jus 
soli, como também é chama-
do o direito à cidadania por 
nascimento, foi codificado na 
Constituição em 1868, quan-

do a 14a emenda foi aprovada. 
Parte das chamadas “emendas 
da Guerra Civil”, ela original-
mente tinha o objetivo de ga-
rantir cidadania à população 
negra recém-liberta da escra-
vidão no conflito — e, dessa 
forma, estendeu esse direito a 
qualquer pessoa nascida em 
território americano.

Juiz veta decreto que restringe cidadania a filhos de imigrantes
nos eua

“A Ucrânia 
está se 
aproximando 
da União 
Europeia 
em energia, 
educação e 
cultura

Ursula Von der Leyen
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Macron e 
Starmer 
também 
trataram de 
inteligência 
artificial, 
tecnologias 
cibernéticas 
e conflitos 
mundiais

Felipe de Carvalho 

ONU News

Presidente da Comissão Europeia considera que pacote contribui para o futuro ucraniano
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Nos dias 6 e 7 de julho de 2025, ocorreu 
no Rio de Janeiro a 17a Cúpula do Brics. 
Entre todas as reuniões das quais o 

Brasil participou, ou vai participar, em 2025, 
esta representa a reunião mais importante para 
o Brasil. Isso porque o Brics+, agora ampliado 
com 10 membros plenos (Brasil, Rússia, Índia, 
China, África do Sul, Egito, Etiópia, Emirados 
Árabes Unidos, Irã e Indonésia) e 10 membros 
parceiros (Belarus, Bolívia, Cazaquistão, 
Cuba, Malásia, Nigéria, Tailândia, 
Uganda,Uzbequistão e Vietnã), reúne as 
principais economias do Sul Global. Apesar 
de sua diversidade cultural e de regimes 
políticos, há interesses fundamentais que os 
une: democratizar as relações internacionais, 
promover o desenvolvimento equitativo, 
incentivar o comércio exterior e o investimento, 
e não adotar posturas sectárias contra países 
em função de seu regime político.

Para que se tenha uma ideia do potencial 
que esse agrupamento de países tem e as 
suas perspectivas de crescimento, é importante 
observar esses dados. De acordo com dados 
do Banco Mundial (BM), das 10 maiores 
economias do mundo, medida em Produto 
Interno Bruto (paridade de poder de compra), o 
Brisc reúne cinco delas — China (1), Índia (3), 
Rússia (4), Brasil (7) e Indonésia (8) —. Entre os 
países mais populosos, o Brics+ reúne 7 deles 
— Índia (1), China (2), Indonésia (4), Nigéria 
(6), Brasil (7), Rússia (9) e Etiópia (10).  

A conduta do Brics tem atraído grande parte 
da comunidade internacional, que se mostra 
cansada de ter que lidar com a hegemonia do 
Ocidente, liderada pelos EUA. Essa liderança, 
desde o fim da Segunda Guerra Mundial, tem 
usado organizações internacionais, como o 
Fundo Monetário Internacional (FMI) e o Banco 
Mundial (BM), para impor condicionamentos 
políticos, interferindo na política interna dos 
países, assim como tem adotado sanções 
contra governos que buscam exercer a sua 
soberania. 

A adoção de sanções e a utilização do 
dólar como arma financeira contra países 
que não se dobram aos interesses dessa 
hegemonia ocidental evidencia a postura hostil 
dos EUA e de seus aliados ocidentais. Por 
esse motivo, o Brics tem se esforçado em criar 
alternativas para fazer comércio exterior sem a 
utilização do dólar. Além disso, a comunidade 
internacional ainda enfrenta uma postura 
belicista dessa liderança ocidental, a exemplo 
do aumento de tensões contra a China, contra 
o Irã e contra a Rússia. Entender esse contexto 
internacional nos ajuda a compreender por que 
40 países do Sul Global já solicitaram a sua 
entrada no Brics+. 

A Declaração Final (DF) de líderes da 
reunião do Brics 2025 tem 126 parágrafos com o 
seguinte subtítulo: “Fortalecendo a Cooperação 
do Sul Global para uma Governança mais 
Inclusiva e Sustentável”. O Brics compromete-
-se com a democratização da Organização 
Mundial do Comércio (OMC), do FMI, do BM 
e do Conselho de Segurança (CS) da ONU e 
apoia a indicação do Brasil e da Índia como 
membros permanentes do CS. A DF final 
expressa a preocupação com a adoção de 
tarifas discriminatórias que prejudicam o 
comércio internacional, sem clara referência ao 
governo Donald Trump. 

A emergência do mundo multipolar pode 
ser um impulsionador do desenvolvimento 
nacional. É uma janela de oportunidades que 
se abre para a comunidade internacional, e 
em especial para o Brasil. Os benefícios dessa 
nova ordem mundial, para o Brasil, dependem 
de quão hábil a sua política externa identifique 
as oportunidades que se lhe apresentem.

Nosso Norte 
    é o Sul

Filipe Reis Melo
Professor de Relações Internacionais da UEPB

Por que o Brics é 
prioridade para o 
Brasil?

Dólar  ComercialSálário mínimo

R$ 1.518 +0,72%

R$ 5,543
-0,54%

Inflação
IPCA do IBGE (em %) 

Maio/2025 0,26
Abril/2025 0,43
Março/2025 0,56
Fevereiro/2025 1,31
Janeiro/2025 0,16

Euro  Comercial

+0,51%

R$ 6,482

Libra  Esterlina

-0,94%

R$ 7,524
 

Ibovespa

136.743 pt

Selic

Fixado em 18 de 
junho de 2025

15%

Evento distribui R$ 15 mil em prêmios e terá torneio leiteiro e concurso de raças

Expo Serra de Araruna 
movimenta o agronegócio 

2a EDIÇÃO

A programação da 2a Expo 
Serra de Araruna será aber-
ta hoje. A exposição de bovi-
nos, ovinos e caprinos, realiza-
da pela Prefeitura de Araruna, 
município localizado no Curi-
mataú paraibano, continua até 
o domingo (13). O evento tem o 
apoio do Sebrae-PB e do Gover-
no da Paraíba, por meio da Se-
cretaria de Estado do Desenvol-
vimento da Agropecuária e da 
Pesca (Sedap-PB) e do Empreen-
der Paraíba.

Durante três dias, serão rea-
lizados torneios leiteiros, con-
curso de raças, palestras sobre 
tecnologias das áreas de laticí-
nios, cafeeira, algodoeira, en-
tre outros temas. O empreen-
dedorismo rural será abordado 
também durante a Expo Serra 
de Araruna 2025. Serão distri-
buídos R$ 15 mil em prêmios 
e o evento contará, ainda, com 
programação cultural com sho-
ws musicais e apresentação de 
quadrilha.

O secretário da Sedap-PB, 
Joaquim Hugo, ressalta que o 
evento representa o fortaleci-
mento do agronegócio na região 
e a expansão do Circuito Paraí-
ba Agronegócio. “Araruna rea-
liza a segunda versão da Expo 
Serra que tenho certeza será um 
sucesso, criando um ambien-
te de negócios, da troca de co-
nhecimentos e da divulgação 
da cultura e da gastronomia re-
gional”, aponta.

O prefeito de Araruna, 
Availdo Azevedo, assegura que 
a exposição é fruto de um tra-
balho intenso. “Será um suces-
so de público, sucesso de evento 
e sucesso, também, de tecnolo-
gia aplicada à nossa agropecuá-
ria”, promete. 

O gerente da agência regio-
nal do Sebrae-PB em Araruna, 
Marcílio de Sousa, acredita que 
essa é uma vitrine para mostrar 
o que os produtores rurais e pe-
cuaristas vem desenvolvendo 
ao longo dos anos.

Programação

Sexta-feira (11)
9h - Programa Algodão Paraíba
10h - Queijo da Paraíba : Valorização e certifica-
ção
11h - Potencial da Cafeicultura na Paraíba
15h - Mulheres do Agro - Empreendedorismo e 
Inclusão Social
16h - Entrega dos Certificados do Curso: Condutor 
Local de Turismo.
Sábado (12)
9h - Palestra “O Que Fazer para Alcançar Altas 
Produtividades em Maracujá”
10h - Palestra “Gestão: Como transformar um Sítio 
para uma Empresa Rural”
13h - Assinatura de Projetos do Programa Empre-
ender Paraíba;
16h - Homenagens a instituições, criadores e cola-
boradores;
22h - Apresentação da Quadrilha Junina Cactos 
da Serra e Artistas da Terra.
Domingo (13)
8h - Concentração da Cavalgada com café da 
manhã em frente ao PET;
12h - Chegada da Cavalgada ao local do evento;
Logo em seguida, show com Vitor Sanfoneiro.

O preço da gasolina comum 
volta a cair em comparação à 
semana passada e agora oscila 
de R$ R$ 5,92 (Elesbão — Água 
Fria) a R$ 6,09 (Pichilau Gauchi-
nha — Distrito Industrial), para 
pagamento à vista, registra pes-
quisa comparativa realizada 
pelo Procon-JP, no dia 9 de ju-
lho. A diferença está em R$ 0,17, 
a variação em 2,87% e a média 

em R$ 6,02. O preço do produto 
reduziu em 35 postos e mante-
ve-se 61 locais.

Já para pagamento no car-
tão, o preço da gasolina co-
mum oscila de R$ 6,02 a R$ 6,30. 
Quanto ao produto aditivado, 
o menor preço permanece em 
R$ 6,02 (Expressão — Torre e 
Beira-Rio e Auto Posto Valenti-
na) em relação ao levantamen-

Preço da gasolina oscila de R$ 5,92 a R$ 6,09
Em JOÃO PEssOa

to anterior, com o maior subin-
do de R$ 6,37 para R$ 6,39 (JR 
— Manaíra) para pagamento à 
vista. Os preços no cartão osci-
lam de R$ 6,03 a R$ 6,33.

A pesquisa constatou tam-
bém que o álcool diminuiu o 
menor preço quando compa-
rado ao último dia 2, saindo de 
R$ 4,39 para R$ 4,25 (Expres-
são – Torre) e o maior manten-
do-se em R$ 4,69 (Pichilau — 
Miramar) para pagamento à 
vista, mostrando diferença de 
R$ 0,44, variação de 10,35% e mé-
dia de R$ 4,53. O produto man-
teve o valor em 61 postos e re-
duziu em 33. Para pagamento 
no cartão, o etanol oscila entre 
R$$ 4,53 e R$ 4,89.

Outros combustíveis
O diesel S10 manteve o me-

nor preço da semana passada, 
R$ 5,49 (Opção Via Oeste – Alto 

do Mateus e Maxi — Oitizeiro), 
mas o maior subiu de R$ 6,29 
para R$ 6,59 (Select — Tambaú), 
com variação de 20,4%, média de 
R$ 5,72 e diferença de R$ 1,10. O 
Procon-JP registra, ainda, que 
19 postos reduziram e 72 man-
tiveram o preço da pesquisa an-
terior. Os preços no cartão osci-
lam entre R$ 5,59 e R$ 6,79.

Quanto ao diesel comum, o 
combustível mantém os mes-
mos preços nas duas pontas 
há três semanas e oscila entre 
R$ 5,48 (Maxi — Oitizeiro) e 
R$ 5,87 (Elesbão — Água Fria) 
para pagamento à vista. O pro-
duto mostra média de R$ 5,65, 
diferença de R$ 0,39 e variação 
de 7,12%.

O levantamento mostra que 
o Gás Natural Veicular (GNV) 
não traz nenhuma variação há 
nove semanas, mantendo um 
único preço, R$ 4,990.Valor reduziu em 35 postos e manteve-se em 61 locais
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O custo médio da constru-
ção civil por metro quadrado, na 
Paraíba, registrou variação de 
0,46% em junho de 2025, frente a 
maio, conforme o Índice Nacio-
nal da Construção Civil (Sinapi), 
divulgado, ontem, pelo Institu-
to Brasileiro de Geografia e Es-
tatística (IBGE). A taxa estadual 
foi a 11a maior entre as unidades 
da Federação, abaixo da média 
do Brasil (0,88%) e praticamen-
te igual à variação do Nordes-
te (0,45%).

Com a alta, o custo médio 
por m2 passou de R$ 1.742,08, 

em maio, para R$ 1.750,08, em 
junho. No âmbito regional, o 
custo paraibano foi o segun-
do mais elevado do Nordes-
te, ficando abaixo do verifica-
do no Maranhão (R$ 1.791,15). 
Apesar disso, o valor perma-
nece inferior à média nacional 
(R$ 1.842,65), embora acima da 
média nordestina (R$ 1.715,37).

A variação mensal foi pu-
xada pelo aumento no custo do 
componente material que, na 
Paraíba, passou de R$ 1.057,55, 
em maio, para R$ 1.065,55, em 
junho. Já a mão de obra man-

teve-se com o mesmo valor dos 
últimos seis meses (R$ 684,53).

Para a variação acumula-
da no ano, de janeiro a junho 
de 2025, a Paraíba apresentou 
uma elevação de 1,34%, confi-
gurando a 5a menor variação do 
país, à frente apenas de Tocan-
tins (1,07%), Mato Grosso do Sul 
(1,05%), Mato Grosso (0,97%) e 
Amazonas (0,77%). O índice pa-
raibano ficou abaixo da média 
nacional (2,89%) e foi o menor 
entre os estados do Nordeste. Os 
maiores aumentos foram regis-
trados no Acre (5,40%), Amapá 

(4,30%) e Pernambuco (4,10%).
No período de 12 meses, até 

junho de 2025, a Paraíba regis-
trou aumento de 3,98% no cus-
to médio por m2 da construção 
civil, ocupando a 7a menor va-
riação entre os 27 estados, po-
sicionando o estado abaixo das 
médias nacional (5,34%) e regio-
nal (5,43%). As menores varia-
ções foram no Mato Grosso do 
Sul (1,68%), Amazonas (1,86%) e 
Mato Grosso (2,66%), enquanto 
os maiores aumentos ocorreram 
no Acre (7,06%), Paraná (6,86%) e 
Piauí (6,79%).

Custo médio da construção civil varia 0,46% 
na Paraíba
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Contudo, a bandeira vermelha na conta de luz pressionou o Índice Nacional de Preços ao Consumidor Amplo para cima 

Preços dos alimentos caem em junho
inflação perde força

Bruno de Freitas Moura 

Agência Brasil

Bruno de Freitas Moura 

Agência Brasil

Agência Brasil

O mês de junho foi mar-
cado pela primeira queda no 
preço dos alimentos depois de 
nove meses, o que ajudou a in-
flação oficial perder força pelo 
quarto mês seguido, fechando 
junho em 0,24%.

No entanto, a bandeira 
vermelha na conta de ener-

gia elétrica fez a conta de luz 
subir e ser o subitem que mais 
pressionou o Índice Nacio-
nal de Preços ao Consumi-
dor Amplo (IPCA), divulgado, 
ontem, pelo Instituto Brasi-
leiro de Geografia e Estatísti-
ca (IBGE).

Em junho do ano passado, 
a inflação oficial havia sido 
de 0,21%. Desde fevereiro de 
2025, quando marcou 1,31%, 

o IPCA perdeu força segui-
damente nos meses de mar-
ço (0,56%), abril (0,43%), maio 
(0,26%) e junho (0,24%).

Apesar da sequência de 
meses de desaceleração, ou 
seja, com inflação cada vez 
menor, o IPCA acumulado 
de 12 meses alcançou 5,35%, 
ficando pelo sexto mês se-
guido acima do teto da meta 
do governo, de até 4,5%. Esse 

Bons resultados da safra aumentaram a oferta de alimentos e causaram a queda do valor 
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período de seis meses acima 
de 4,5% configura estouro da 
meta. Em abril, esse acumula-
do obteve o ponto mais alto do 
ano, 5,53%.

Dos nove grupos de pre-
ços apurados pelo IBGE, ape-
nas um apresentou queda de 
preços, Alimentos e bebidas 
(0,18%), representando peso 
de 0,04 ponto percentual (p.p.). 
Veja o comportamento dos 
grupos:

• Índice geral: 0,24% (0,24 
p.p.)

• Alimentação e bebidas: 
-0,18% (-0,04 p.p.)

• Habitação: 0,99% (0,15 
p.p.)

• Artigos de residência: 
0,08% (0,00 p.p.)

• Vestuário: 0,75% (0,04 
p.p.)

• Transportes: 0,27% (0,05 
p.p.)

• Saúde e cuidados pes-
soais: 0,07% (0,01 p.p.)

• Despesas pessoais: 
0,23% (0,02 p.p.)

• Educação: 0,00% (0,00 
p.p.)

• Comunicação: 0,11% 
(0,01 p.p.)

Alimentos
Vilão da inflação nos últi-

mos meses, o grupo Alimen-
tação foi influenciado pela ali-
mentação no domicílio, que 
saiu de 0,02% em maio para 
menos 0,43% em junho. Os su-
bitens que mais puxaram para 
baixo o grupo foram ovo de 
galinha (-6,58%), arroz (-3,23%) 
e frutas (-2,22%).

De acordo com o gerente 
do IPCA, Fernando Gonçal-
ves, bons números da safra 
atual aumentaram a oferta de 
alimentos, o que explica a que-
da de preços.

O café subiu 0,56% em 
junho, bem abaixo de maio 
(4,59%) e acumula alta de 
77,88% em 12 meses.

Já a alimentação fora do 
domicílio desacelerou para 
0,46% em junho, depois de ter 
marcado 0,58% em maio.

Conta de luz
O subitem que mais em-

purrou o IPCA para cima foi 
a energia elétrica, que subiu 
2,96% no mês, representan-
do impacto de 0,12 p.p. A ex-
plicação está principalmente 
na bandeira vermelha pata-
mar 1, que acrescenta R$ 4,46 
a cada 100 quilowatt-hora con-
sumidos.

A bandeira tarifária ver-

melha é uma medida do go-
verno no cenário de fim do pe-
ríodo chuvoso. A previsão de 
geração de energia provenien-
te de hidrelétrica piorou, o que 
nos próximos meses pode de-
mandar maior acionamento 
de usinas termelétricas, que 
fornecem energia mais cara.

Além da alteração tarifá-
ria, o IBGE apurou reajuste 
nas contas de luz nas cidades 
de Belo Horizonte, Porto Ale-
gre, Curitiba e Rio de Janeiro.

De acordo com Fernando 
Gonçalves, “se tirássemos a 
energia elétrica do cálculo, o 
IPCA ficaria em 0,13%”.

Transportes
O grupo dos Transpor-

tes também teve alta relevan-
te no mês (0,27% e impacto 
de 0,5 p.p). Dentro do grupo, 
os combustíveis caíram no 
mês (0,42%), mas houve alta 
no transporte por aplicativo 
(13,77%).

O índice de difusão no mês 
foi de 54%, isso significa que 
dos 377 produtos e serviços 
que tiveram os preços apura-
dos, 54% tiveram alta de preço. 
Esse é o menor patamar desde 
julho de 2024 (47%). Em abril, 
o índice chegou a 67%.

Os dados da inflação ofi-
cial, divulgados, ontem, pelo 
Instituto Brasileiro de Geo-
grafia e Estatística (IBGE), 
mostram que o país estou-
rou o teto da meta de inflação 
pela primeira vez desde que a 
forma de apuração do resul-
tado acumulado foi modifica-
da pelo Conselho Monetário 
Nacional, no início deste ano.

Antes dessa mudança, 
que passou a valer neste ano, 
a meta de inflação já havia 
sido estourada oito vezes.

A meta de inflação deter-
minada pelo CMN é de 3%, 
com tolerância de 1,5 ponto 
percentual (p.p.) para mais 
ou para menos. O teto, por-
tanto, é de 4,5%, e a inflação 
acumulada não pode superar 
esse patamar por seis meses 
consecutivos.

Como o Índice Nacional 
de Preços ao Consumidor 
Amplo (IPCA) marcou 0,24% 
em junho, a soma de 5,35% 
em 12 meses foi a sexta con-
secutiva acima de 4,5%. 

Dentro do IPCA de 12 me-
ses apurado em junho, o gru-
po de produtos e serviços que 
mais se destacou na alta foi o 
de Alimentos e bebidas, com 
elevação de 6,66%.

Mudança no regime
Instaurado no país em 

1999, o regime de metas de 
inflação funcionava, até 2024, 
considerando apenas o re-
sultado fechado de cada ano, 
de janeiro a dezembro. Des-

Saiba Mais

IPCA acumulado em 12 meses (IBGE)
 Janeiro 4,56%
 Fevereiro 5,06%
 Março  5,48%
 Abril  5,53%
 Maio  5,32%
 Junho  5,35%

se modo, a meta só era estou-
rada se o IPCA chegasse em 
dezembro fora do intervalo 
de tolerância.

Em 2023, uma resolução 
do CMN determinou que, de 
2025 em diante, a meta deve 
ser apurada por um padrão 
que segue exemplos interna-
cionais e é conhecido como 
“meta contínua”.

Assim, a verificação deslo-
ca-se ao longo do tempo, não 
ficando mais restrita ao mês 
de dezembro de cada ano.

O Conselho Monetário 
Nacional (CMN) é compos-
to pelos ministros da Fazen-
da, do Planejamento e o presi-
dente do Banco Central (BC), 
e cabe ao Comitê de Política 
Monetária (Copom) do Ban-
co Central perseguir a meta.

Segundo o BC, a utiliza-
ção da meta contínua evita a 
caracterização de descumpri-
mento em situações de varia-
ções temporárias na inflação. 
Esse é o caso, por exemplo, de 
um choque em preços de ali-
mentos ou do petróleo, que 
façam com que a inflação fi-
que fora do intervalo de to-
lerância por apenas alguns 
meses.

Carta aberta
Cada vez que o país estou-

ra a meta de inflação, o presi-
dente do BC tem que divul-
gar, por meio de carta aberta 
ao ministro da Fazenda, que 
preside o CMN, a descrição 
detalhada das causas do des-
cumprimento, as providên-
cias para assegurar o retorno 
da inflação aos limites estabe-
lecidos e o prazo no qual se 
espera que as providências 
produzam efeito.

No site do BC, estão o his-
tórico de cumprimento ou 
não da meta e as cartas aber-
tas redigidas. Além do pri-
meiro semestre de 2025, a in-
flação ficou fora do intervalo 
de tolerância nos seguintes 
anos: 2001, 2002, 2003, 2015, 
2017, 2021, 2022 e 2024.

Dos nove episódios de es-
touro, apenas 2017 ficou abai-
xo do piso, quando o IPCA 
terminou o ano em 2,95%. O 
piso determinado era de 3%.

Em 2002, quando o teto da 
meta era 5,5%, o IPCA alcan-
çou 12,53%, o maior desde a 
implantação do regime mo-
netário. Em 2021, ano com 
efeitos da pandemia, chegou 
a 10,06%.

“A meta confere maior se-
gurança sobre os rumos da 
política monetária, mostran-
do para a sociedade, de forma 
transparente, o compromisso 
do BC com a estabilidade de 
preços”, informa o BC.

Ainda de acordo com o 
Banco Central, a previsibi-
lidade “melhora o planeja-
mento das famílias, empre-
sas e governo”.

Se, por um lado, a meta 
aponta um teto para a subida 
de preços, por outro, ela tam-
bém determina que não seja 
muito baixa.

Inflação muito baixa ou 
deflação (queda de preços) 
também pode ser ruim para 
a economia, uma vez que, se 
constante, cria um círculo vi-
cioso que afasta o consumo ─ 
as pessoas podem evitar fa-

zer compras na expectativa 
de os preços caírem mais ain-
da ─ e impacta negativamen-
te o crescimento da economia 
e a geração de emprego.

Efeito dos juros
A principal forma de o 

BC perseguir a inflação é por 
meio da taxa básica de juros 
da economia, a Selic. A eleva-
ção da taxa faz com que em-
préstimos fiquem mais caros 
— seja para pessoa física ou 
empresas ─ e haja um freio 
na atividade econômica, o 
que tem potencial de conter 
aumento de preços. Por ou-
tro lado, desestimula inves-
timentos e a criação de em-
prego e renda.

A Selic é determinada 
pelo Copom em reuniões 
que acontecem a cada 45 dias, 

aproximadamente.
Atualmente, a Selic está 

em 15% ao ano — o maior 
ponto da trajetória de alta ini-
ciada em setembro de 2024. 
O presidente do BC, Gabriel 
Galípolo, tem dito que a Selic 
deve ficar alta por tempo pro-
longado, até conseguir em-
purrar a inflação para den-
tro da meta.

Cumprimento garante estabilidade 
do país, segundo o Banco Central

Segundo Gabriel Galípolo, presidente do Banco Central, a Selic terá alta prolongada
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O clima favorável, a am-
pliação da área plantada, 

maior investimento tecnoló-
gico e estímulo por políticas 
públicas devem levar o Bra-
sil a uma safra recorde de 

grãos. A avaliação é da Com-
panhia Nacional de Abasteci-
mento (Conab), no 10o Levan-
tamento da Safra de Grãos 

2024-2025, divulgado, ontem, 
em Brasília.

A produção brasileira 
para a safra é estimada em 

339,6 milhões de toneladas, 
um volume que representa 
aumento de 14,2% em relação 
à colheita do ciclo anterior. A 

área cultivada no país totali-
za 81,8 milhões de hectares, 
crescimento de 2,3% na com-
paração anual. 

Produção deve crescer 14% e chegar a 340 milhões de toneladas
grãos

n 

Deflação pode 
ser ruim para 
a economia, 
uma vez que 
cria um ciclo 
vicioso e 
pode afastar o 
consumo

IPCA faz Brasil estourar novo modelo de metas contínuas
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Diversidade

Evento contará com 300 participantes de diversas faixas etárias, no futebol de campo masculino e feminino 

Abertura acontece, amanhã, em Sousa
jogos ciganos

Samantha Pimentel 

samanthauniao@gmail.com

A cidade de Sousa, no Ser-
tão da Paraíba, volta a sediar, 
amanhã, os Jogos dos Ciganos. 
A abertura da edição de 2025 
está marcada para às 8h30, no 
rancho Vicente Vidal de Ne-
greiros, local das competições, 
e vai contar com o desfile das 
equipes participantes e a apre-
sentação de grupos culturais 
dos povos ciganos da região.

Os Jogos contam com 300 
participantes de diversas fai-
xas etárias, que competirão 
na modalidade de futebol de 
campo masculino e feminino, 
em diversas categorias. A ci-
dade de Sousa sempre é a sede 
do evento porque, de acordo 
com dados estatísticos, possui 
a maior comunidade cigana da 
América Latina.

“Já foram realizados os Jo-
gos Indígenas, nas aldeias que 
compreendem o Litoral Nor-
te paraibano e, agora, será a 
vez dos Jogos dos Ciganos, no 
território que mais concentra 
esse povo. Será um dia intei-
ro com participantes de vários 
ranchos da região”, destacou o 
professor José Hugo, coordena-
dor do evento.

“É o esporte chegando ago-
ra aos povos ciganos, já que 
Sousa concentra uma grande 
população e, por isso, o Go-
verno também não mede es-
forços para que eles possam 
estar inseridos no calendário 
anual de atividades. Partici-
parão crianças, adolescentes, 
adultos e, ainda, o pessoal da 
terceira idade”, frisou Lindol-
fo Pires, da Secretaria de Esta-
do da Juventude, Esporte e La-
zer (Sejel).

Os Jogos dos Ciganos 2025 
são realizados pelo Governo 
da Paraíba, por meio da Se-
jel, e esse ano contará com o 
apoio da Prefeitura Municipal 
de Sousa.
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O Governo 
também não 
mede esforços 
para que eles 
possam estar 
inseridos no 
calendário anual 
de atividades

A cidade de Sousa sempre é a sede do evento, porque, de 
acordo com dados estatísticos, possui a maior comunidade 

cigana da América Latina

Em novembro do ano pas-
sado, a Academia Brasileira de 
Ciências (ABC) elegeu seus no-
vos membros titulares, e en-
tre eles está o paraibano Val-
dir Barbosa Bezerra, docente 
do Departamento de Física da 
Universidade Federal da Paraí-
ba (UFPB). O diploma de ad-
missão foi oficialmente confe-
rido em maio de 2025. Essa é 
uma das mais altas distinções 
da Ciência brasileira e repre-
senta um reconhecimento à 
atuação do professor e cientis-
ta, que há 50 anos se dedica ao 
ensino e à pesquisa. Sua área 
de investigação científica é fo-
cada na Física Teórica, consoli-
dada e respeitada nacional e in-
ternacionalmente, com ênfase 
em Relatividade e Gravitação. 
Atualmente, é Bolsista de Pro-
dutividade em Pesquisa nível 
1A do CNPq e seu nome cons-
ta em diversas listas internacio-

nais que ranqueiam os cientis-
tas mais influentes do mundo. 

A eleição para a ABC é bas-
tante criteriosa. Não existe au-
tocandidatura e os candidatos 
são indicados exclusivamente 
pelos membros titulares que 
já fazem parte da Academia. 
Cada membro titular pode in-
dicar até dois nomes, cujas can-
didaturas são avaliadas por 
área de especialidade científi-
ca, o que ilustra a importância 
da contribuição do paraibano. 
Agora, como membro titular da 
ABC, o professor passa a atuar 
na defesa da Ciência, no apoio 
à formulação de políticas públi-
cas de Ciência e Tecnologia, e 
na representação dos pesquisa-
dores brasileiros em fóruns na-
cionais e internacionais. Valdir 
Barbosa Bezerra destaca que in-
tegrar a Academia é motivo de 
honra: “É uma instituição cen-
tenária, que congrega os cien-
tistas brasileiros mais destaca-
dos, então ser eleito pela ABC 
é uma grande conquista. Acho 

que esse é o sonho, se não de to-
dos, mas da maioria dos cien-
tistas, participar de um grupo 
tão seleto”, afirma ele, que diz 
que sua perspectiva é poder 
atuar junto aos colegas e contri-
buir para o avanço da ciência.

“Poder discutir as políticas 
científicas adotadas pelo Bra-
sil nos anos futuros, olhar o 
mundo, do ponto de vista do 
que está acontecendo na ciên-
cia, pensar em como divulgar 
mais a ciência e estimular mais 
as pessoas e os jovens a estudar, 
para que sejam estimulados 
à ciência, que é extremamen-
te importante, sobretudo hoje, 
quando as transformações são 
muito rápidas. Então, a gen-
te tem que estar a todo tempo 
se atualizando. Cada vez mais 
a ciência é evidente na vida 
das pessoas, todas as Ciências, 
Humanas, da Natureza, todas 
elas têm seu encanto, sua bele-
za e sua contribuição”, enfati-
za Valdir. 

Para o também professor de 

física da UFPB, Carlos Augus-
to Romero Filho, contemporâ-
neo de Valdir na época da gra-
duação, o reconhecimento da 
ABC é de grande importância 
e reflete a relevância do traba-
lho desse pesquisador. Ele con-
ta que os dois ficaram amigos 
desde que eram estudantes, e 
que, depois disso, seus cami-
nhos acadêmicos se cruzaram 
em outras ocasiões. “Juntos, 
criamos um grupo de pesqui-
sa na área de Gravitação e Cos-
mologia. Juntos, ministramos 
cursos nessa área e orientamos 
dezenas de alunos de pós-gra-
duação. Ele, a quem informal-
mente passei a chamar de ‘meu 
grande cientista’, continuou seu 
trabalho, sempre abnegado e 
entusiasmado como nos tem-
pos de juventude. E veio o reco-
nhecimento maior, o reconhe-
cimento que faltava”, afirma, 
acrescentando que isso é fru-
to da dedicação incansável de 
Valdir em prol da Ciência bra-
sileira. 

Outro professor da UFPB, 
também do curso de física, 
Klebber Maux Dias, que foi 
aluno de Valdir, ressalta que 
esse reconhecimento também 
reflete e fortalece o departa-
mento e o estado, de uma for-
ma geral. “A projeção interna-
cional do cientista paraibano 
Valdir Barbosa vai inserir o es-
tado da Paraíba em Institutos 
e Universidades com resulta-
dos científicos mais avançados 
mundialmente. Com  sua chan-
cela, a UFPB e o seu Departa-
mento de Física se qualificam 
para fortalecer vínculos com 
essas instituições e com os cien-
tistas mais produtivos do mun-
do, especialmente na Teoria de 
Campos, Física de Partículas e 
áreas afins”,  pontua. Ele ainda 
destaca que o estado pode pas-
sar a receber eventos científi-
cos de grande porte e que isso 
vai potencializar o desenvol-
vimento da ciência como um 
todo, além de incentivar jovens 
a ingressar na área científica. 

Paraibano Valdir Barbosa integra Academia Brasileira de Ciências
docente da ufpb

Foto: Arquivo pessoal

“A gente tem 
que estar a 
todo tempo se 
atualizando, 
e cada vez 
mais a 
ciência é 
evidente 
na vida das 
pessoas

Valdir Barbosa Bezerra

O Centro de Apoio à 
Criança e ao Adolescente 
(Cendac) realiza, na próxi-
ma terça-feira (15), às 14h, 
em João Pessoa, o lança-
mento da campanha de 
prevenção e combate à vio-
lência contra as mulheres, 
Por Todas Elas e Por Nós 
Também — Pela Vida das 
Mulheres. O evento ocor-
re no auditório Rita Gade-
lha, no Cendac, localizado 
na Avenida João Machado, 
no 1094, Centro, e conta com 
palestras da professora do 
Departamento de Jornalis-
mo da UFPB, doutora em 
Ciências Sociais e especia-
lista em estudos de gênero, 
Glória Rabay, e da delega-
da da Polícia Civil e coor-
denadora das Delegacias da 

Mulher na Paraíba, Sileide 
Azevedo.

“Nosso objetivo com 
essa campanha é sensibili-
zar, informar e mobilizar a 
sociedade, em especial, as 
mulheres vítimas de vio-
lência doméstica, para co-
nhecer as leis que as prote-
gem e os serviços que estão 
disponíveis para elas em 
João Pessoa e na Paraíba”, 
explicou a presidente do 
Cendac, Valquíria Alencar.

Na ocasião, serão apre-
sentadas e distribuídas en-
tre os participantes as peças 
e o informativo da campa-
nha do Centro, que já rea-
liza palestras e oficinas em 
escolas da rede estadual de 
ensino da Paraíba, debaten-
do essa temática.

“Iniciamos este projeto 
em 2017 e obtivemos êxito, 
debatendo com estudantes, 
direção e coordenação pe-
dagógica das escolas, não 
só sobre violência contra as 
mulheres, mas também so-
bre a prevenção e o com-
bate à LGBTfobia, o racis-
mo e a promoção da cultura 
de paz nas escolas da Pa-
raíba. Finalizamos com a 
mostra “Mulheres Inspira-
doras”, na Escola Técnica 
Estadual, em Mangabeira, 
homenageando as mulhe-
res que inspiram, a partir 
de sua atuação na socieda-
de, por um mundo igualitá-
rio e justo para todas e todos 
nós”, informou a coordena-
dora do projeto, professora 
Fátima Carneiro.

Cendac faz campanha de prevenção à violência contra as mulheres
em joão pessoa

Um dos objetivos da ação é informar a respeito das leis e serviços de proteção no estado
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Primeiros pagamentos serão liberados no próximo dia 24, depois da homologação pelo Supremo Tribunal Federal

Devolução dos descontos já vigora
INSS

Alex Rodrigues 

Agência Brasil

Fabíola Sinimbú 

Agência Brasil

Tâmara Freire 

Agência Brasil

Daniella Almeida 

Agência Brasil

Os aposentados e pensio-
nistas do Instituto Nacional 
do Seguro Social (INSS) víti-
mas dos descontos ilegais de 
mensalidades associativas po-
derão aderir ao acordo de res-
sarcimento proposto pelo Go-
verno Federal a partir de hoje.

Homologado pelo Supre-
mo Tribunal Federal (STF), o 
plano de restituição dos valo-
res deduzidos sem a autori-
zação dos segurados do INSS 
é fruto de um acordo entre o 
Ministério da Previdência So-
cial, o INSS, a Advocacia-Ge-
ral da União (AGU), a Defen-
soria Pública da União (DPU), 
o Ministério Público Fede-
ral (MPF) e o Conselho Fede-
ral da Ordem dos Advogados 
do Brasil.

Aderindo ao acordo, os se-
gurados com direito à repara-
ção financeira receberão em 
suas contas, em uma única 
parcela e sem precisar aguar-
dar por uma decisão judicial, 
todo o valor descontado ile-
galmente de março de 2020 a 
março de 2025, corrigido pelo 
Índice Nacional de Preços ao 

Consumidor Amplo (IPCA).
Segundo o presidente do 

INSS, Gilberto Waller, os pri-
meiros pagamentos serão li-
berados no próximo dia 24. A 
partir daí, o cronograma de 
ressarcimento prevê paga-
mentos diários, em lotes de 
até 100 mil pessoas, até que to-
dos os casos sejam concluídos.

“A ideia é que, a partir de 
24 de julho, comecemos a vi-
rar essa página. É quase como 
que pedir desculpas a nos-
sos aposentados e pensionis-
tas, que foram roubados, frau-
dados e que são vítimas. E o 
INSS — com o apoio do Mi-
nistério da Previdência So-
cial e a determinação do go-
verno — está disposto a fazer 
o pagamento de maneira rá-
pida e integral”, assegurou 
Waller durante entrevista co-
letiva na qual ele e o ministro 
da Previdência Social, Wolney 
Queiroz, detalharam o crono-
grama do acordo de ressarci-
mento.

De acordo com o presiden-
te do INSS, dos cerca de nove 
milhões de beneficiários con-
sultados, aproximadamen-
te 3,8 milhões questionaram 
os descontos de mensalida-

des associativas em seus be-
nefícios. Desses, pouco mais 
de 1,86 milhão já estão aptos 
a aderir ao acordo.

Adesão
A adesão ao acordo será fei-

ta gratuita e exclusivamente 
pelo aplicativo Meu INSS ou 
presencialmente nas agências 
dos Correios. No aplicativo, o 
interessado deve acessar a aba 
“Consultar Pedidos”, clicar no 
item “Cumprir Exigência”, assi-
nalar a opção “Aceito Receber”, 
localizada no fim da páginas e 
clicar em “Enviar”. Não é neces-
sário enviar nenhum documen-
to além dos já apresentados.

“O INSS e o Ministério da 
Previdência não vão ligar, não 
vão mandar links, e-mails ou 
qualquer outra forma de co-
municação além da que será 
feita pelo aplicativo Meu INSS 
ou presencialmente, em uma 
agência dos Correios”, alertou 
Waller, acrescentando que, em 
nenhuma hipótese, será cobra-
do algum valor do segurado, 
que receberá o valor devido au-
tomaticamente, na mesma con-
ta bancária na qual recebe seu 
benefício previdenciário.

Quem não contestou even-

A adesão ao acordo será feita gratuita e exclusivamente pelo aplicativo Meu INSS
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tuais descontos pode fazê-lo pelo 
aplicativo Meu INSS, ligando 
para a central telefônica 135 
ou indo pessoalmente a uma 
agência dos Correios. No-
vas contestações serão acei-
tas pelo menos até 14 de no-
vembro de 2025 — data que 
o Governo Federal ainda 
vai analisar se precisará ser 
prorrogada. A partir da data 
em que o beneficiário ques-
tionar as cobranças, as enti-
dades têm até 15 dias para 
comprovar que o desconto 

foi feito legalmente.
Quem já recorreu à Jus-

tiça, ingressando com ação 
judicial contra o INSS, tam-
bém pode aderir ao acordo. 
Para isso, contudo, deverá 
desistir do processo, de for-
ma a não ser duplamente be-
neficiado. Além das adesões 
espontâneas, o INSS vai fa-
zer contestação automática 
para beneficiários em situa-
ção de vulnerabilidade: pes-
soas que tinham 80 anos de 
idade ou mais em março de 

2024, indígenas e quilom-
bolas.

“Estamos preocupados 
com as pessoas mais sujei-
tas a fraudes. E vamos dar 
um tratamento diferencia-
do a essas três situações 
de maior vulnerabilidade”, 
acrescentou Waller, desta-
cando que o grupo dos ido-
sos abarca cerca de 209 mil 
pessoas; os indígenas são 
cerca de 17,79 mil e os qui-
lombolas, em torno de 38,56 
mil segurados.

Pescadores artesanais e 
agricultores familiares atingi-
dos pelo rompimento da bar-
ragem de rejeitos de mineração 
da empresa Samarco, em Ma-
riana (MG), começaram a re-
ceber, ontem, o  valor de 1,5 sa-
lário mínimo, do Programa de 
Transferência de Renda (PTR). 
O pagamento é parte do últi-
mo acordo para compensar os 
danos causados pelo desastre 
ocorrido há quase 10 anos, em 
novembro de 2015.

De acordo com a Secretaria 
de Comunicação Social da Pre-
sidência da República, 22 mil 
pescadores e 13,5 mil agricul-
tores têm direito à renda que 
será paga ao longo de quatro 
anos. São trabalhadores do Es-
pírito Santo e de Minas Gerais 
que ficaram sem fonte de renda 
depois que a lama tóxica des-
pejada com o rompimento da 

barragem contaminou rios e 
matou peixes e animais.

“Nós consideramos que é 
um avanço terem reconhecido 
a necessidade de um programa 
de transferência de renda, vis-
to que os programas anteriores 
de auxílios mensais eram insu-
ficientes para o tipo de dano de 
problema gerado”, afirma Thia-
go Alves, integrante da Coorde-
nação Nacional do Movimento 
dos Atingidos por Barragens.

Os valores serão pagos pela 
Caixa Econômica Federal em 
conta poupança e poderão ser 
movimentados pelo aplicativo 
Caixa Tem, sendo possível pa-
gar contas, fazer transferências 
e realizar compras com o cartão 
de débito virtual. Os pescado-
res e agricultores também rece-
berão um cartão de débito físi-
co que será disponibilizado na 
agência de seu município.

Serão destinados R$ 3,7 bi-
lhões a serem pagos em parce-
las de 1,5 salário mínimo, em 

36 meses, e mais 12 parcelas de 
um salário mínimo. O valor é 
referente a parte do total de R$ 
100 bilhões repassados aos en-
tes públicos após um acordo de 
repactuação entre as empresas 
sócias da Samarco, os governos 
Federal e dos estados de Minas 
Gerais e Espírito Santo, a De-
fensoria Pública da União e o 
Judiciário.

O acordo foi homologado 
em 2024 pelo Supremo Tribu-
nal Federal e define ainda um 
programa de recuperação eco-
nômica, com investimentos em 
medidas de saúde, educação 
e projetos sociais. “As pessoas 
atingidas integram uma cama-
da muito empobrecida da po-
pulação, que foi ainda mais em-
pobrecida pelo rompimento. No 
geral, é uma camada que vive 
na informalidade, principal-
mente os pescadores, a maioria 
vive sem documentos ou com 
documentos que não são regis-
tros profissionais”, explica.

Pescadores e agricultores de Mariana 
já começaram a receber a reparação

TraNSferêNcIa de reNda

Os inscritos no Exame 
Nacional para Certificação 
de Competências de Jovens e 
Adultos brasileiros residentes 
no exterior (Encceja Exterior) 
de 2025 que tiveram reprovada 
a solicitação de atendimento es-
pecializado podem entrar com 
recursos até hoje.

O procedimento deve ser 
feito exclusivamente na Pági-
na do Participante, no sistema 
do exame. Neste caso, é neces-
sário anexar novo documen-
to que comprove a necessidade 
do atendimento especializado, 
como pessoas com deficiência 
(PcD), lactante ou pessoa idosa.

De acordo com o edital pú-
blico, o resultado dos recursos 
estará disponível a partir de 16 
de julho. Se o novo documen-
to for aceito, o participante terá 
direito ao tempo adicional de 60 
minutos em cada turno de apli-

cação do exame.

Quem pode participar
Para participar, a idade mí-

nima é de 15 anos para o Ensino 
Fundamental e de 18 anos com-
pletos para o Ensino Médio, na 
data de realização do exame.

Os pedidos para participan-
tes em Penas Privativas de Li-
berdade no exterior (Encceja 
Exterior PPL) 2025 também es-
tão disponíveis. Nesses casos, 
o recurso deve ser solicitado 
pelo responsável no Consula-
do-Geral do respectivo país de 
aplicação.

A aplicação do Encceja Ex-
terior e do Encceja Exterior PPL 
será realizada pelo Instituto 
Nacional de Estudos e Pesqui-
sas Educacionais Anísio Tei-
xeira (Inep) em parceria com o 
Ministério das Relações Exte-
riores (MRE) e com as respec-
tivas representações diplomá-
ticas do Brasil nos países de 
aplicação.

Provas
O exame é constituído de 

quatro provas objetivas, por 
nível de ensino, cada uma de-
las com 30 questões de múltipla 
escolha e uma redação.

O Encceja Exterior 2025, na 
modalidade regular, será apli-
cado em 28 de setembro em 
Frankfurt (Alemanha); Bruxe-
las (Bélgica); Barcelona e Ma-
dri (Espanha); Boston, Miami 
e Nova York (Estados Unidos); 
Paris (França); Amsterdã (Ho-
landa); Roma (Itália); Hama-
matsu, Nagoia e Tóquio (Japão); 
Lisboa (Portugal); Genebra (Suí-
ça) e Paramaribo (Suriname).

Já as provas do Encceja Ex-
terior PPL 2025 serão aplicadas 
em unidades prisionais das ci-
dades de Nagoia e Tóquio, no 
Japão, e Madri, na Espanha, do 
dia 29 de setembro a 3 de outu-
bro. A divulgação dos resulta-
dos nas duas modalidades do 
Encceja ocorrerá em 15 de de-
zembro.

Inscritos reprovados no atendimento 
especializado podem recorrer hoje

eNcceja exTerIor

Mais de 35 mil estudantes 
foram lesados por uma quadri-
lha de golpistas que criou um site 
falso de inscrições para o Exa-
me Nacional do Ensino Médio 
(Enem). Além de perderem o va-
lor da inscrição, eles não pude-
ram fazer a prova que é a prin-
cipal forma de acesso ao Ensino 
Superior público. O esquema 
realizado no ano passado arre-
cadou pelo menos R$ 3 milhões.

A Polícia Federal (PF) cum-
priu, ontem, dois mandados de 
busca e apreensão contra sus-
peitos na cidade de Praia Gran-
de, em São Paulo. A PF obteve 

na Justiça o bloqueio de bens 
dos investigados. Um deles já 
tem 15 anotações criminais por 
estelionato.

As investigações mostram 
que, durante o período oficial de 
inscrições, de 27 de maio a 14 de 
junho de 2024, os investigados 
criaram diversas páginas falsas 
que imitavam o ambiente oficial 
do site do Instituto Nacional de 
Estudos e Pesquisas Educacio-
nais Anísio Teixeira (Inep), que 
realiza o Enem. Após preenche-
rem o questionário de inscrição 
fraudulento, os usuários faziam 
um pagamento via Pix, dire-
cionado para uma conta ban-
cária vinculada a uma empre-
sa privada.

A mesma empresa aparece 
em reclamações na internet, fei-
tas por pessoas que pagaram por 
produtos ou serviços, mas não 
receberam. A operação de ontem 
vai contribuir para que a Polícia 
Federal aprofunde as investiga-
ções para identificar possíveis 
outros envolvidos e responsa-
bilizar o grupo pela prática de 
fraude eletrônica com uso de 
meio virtual, em continuidade 
delitiva.

A operação foi batizada com 
o nome Só Oficial para alertar os 
candidatos dos próximos anos 
a acessar apenas o site oficial do 
exame e sempre verificar se a 
página em que estão navegan-
do tem a extensão gov.br.

Quadrilha criou site e prejudicou 35 mil candidatos do Enem 
provaS do eNem 

Usuários faziam um Pix que era direcionado para uma conta bancária de uma empresa privada
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Após quase uma déca-
da sem receber competições 
nacionais chanceladas pela 
Confederação Brasileira de 
Tênis de Mesa (CBTM), a Pa-
raíba sedia, a partir de hoje, 
a Copa Brasil. O torneio, que 
faz parte do circuito nacio-
nal e vale pontos para o ran-
king brasileiro da modalida-
de, vai até o domingo (13), 
na Vila Olímpica Parahyba, 
no Bairro dos Estados, em 
João Pessoa.

As partidas ocorrem das 
8h às 22h, no ginásio princi-
pal do complexo. As dispu-
tas acontecem em três cate-
gorias: Individual Olímpico 
(Ranking), que vai do Sub-7 
ao Veterano-75; Individual 
Olímpico (Rating), do Rating 
A ao O, no masculino, e A ao 
J, no feminino; e Individual, 
classe 1 a classe 11, em am-
bos os naipes.

Ao todo, o evento rece-
beu mais de 600 inscrições; 
no entanto, como cada atle-
ta pode participar de até três 
categorias, estima-se que 400 

mesatenistas de 18 estados 
devem competir na capital 
paraibana. 

“Vai ser um evento muito 
bacana. Será uma novidade 
que a população, os amantes 
do tênis de mesa, ou mesmo 
aqueles que têm, realmente, 
vontade de conhecer, compa-
reçam à Vila Olímpica, que 
vão gostar. O público vai ter 
a oportunidade de conhe-
cer figuras do tênis de mesa, 
desde nove anos até 70 anos 
de idade. A entrada 
é franca, é só o pes-
soal se dirigir à Vila 
Olímpica”, explicou 
José Bosco, conse-
lheiro fiscal da Fe-
deração Paraibana 
de Tênis de Mesa 
(FPBTM).

O torneio tam-
bém contará com 
disputas entre pa-
ratletas. “Isso aí vai 
acontecer no do-
mingo. São pessoas 
que têm alguma de-
ficiência, que, às ve-
zes, são amputadas 
de uma perna ou de 
braço. É uma forma 

diferente da gente ver que 
realmente não existem limi-
tes. É muito bacana, sabe? É 
muito bacana ver o pessoal 
que tem alguma deficiência 
participando e mostrando 
resultado”, comentou o re-
presentante da FPBTM. 

Bosco ainda destaca a re-
levância de receber o evento 
para que a entidade estadual 
possa retomar seu espaço no 
cenário esportivo nacional. 
“A Federação Paraibana de 

Tênis de Mesa estava iner-
te há mais de 10 anos. Nós 
reativamos no final de 2023 
e começamos a fazer parte 
do calendário nacional. Ou 
seja, essas etapas, que antes 
eram chamadas de Challen-
ges, passaram a ser chama-
das de Copa Brasil de Tênis 
de Mesa. Então, nós temos 
essas atividades em todos 
os estados brasileiros onde 
os clubes participam repre-
sentando a sua federação. No 

caso, essa etapa de João Pes-
soa foi programada pelo ca-
lendário nacional da Confe-
deração Brasileira de Tênis 
de Mesa”, destaca.

A preparação para o 
evento começou meses atrás, 
com ações de divulgação e 
mobilização da comunida-
de esportiva. Antes mesmo 
de começarem as disputas, 
porém, já têm sido notados 
efeitos positivos, conforme 
aponta Bosco.

“Nós começa-
mos a trabalhar des-
de março, emitindo 
os anúncios; nós só 
não conseguimos fa-
zer um tipo de anún-
cio com o Calderano, 
que hoje é o número 
1 do Brasil e o tercei-
ro do mundo. Mas 
está havendo um 
engajamento muito 
grande, até de pes-
soas nos procuran-
do para iniciar os 
treinos”, disse. “Nós 
temos aqui, em mé-
dia, mais de 100 filia-
dos só em João Pes-
soa, no clube Grêmio 

Cief, e sempre nós damos o 
apoio para os clubes filiados e 
acompanhamento. Nós inicia-
mos também, aqui, um projeto 
nas escolas para buscar os fu-
turos talentos. Então, o enga-
jamento está sendo muito for-
te pela diretoria da federação”, 
acrescentou.

A competição conta com o 
apoio do Governo do Estado, 
por meio da Secretaria da Ju-
ventude, Esporte e Lazer (Se-
jel-PB), além da Companhia 
de Processamento de Dados 
da Paraíba (Codata), que é pa-
trocinadora do evento.

“A Paraíba continua na 
rota dos eventos esporti-
vos nacionais e, agora, será 
a vez da Copa Brasil de Tê-
nis de Mesa trazer pessoas 
de outros locais para não só 
competirem, como também 
desfrutar do turismo e con-
tribuir para movimentar a 
economia. Semana passa-
da, ocorreu o Campeonato 
Regional Nordeste de Taek-
wondo, provando o quanto o 
Governo do Estado vem tra-
zendo importantes competi-
ções”, frisou Lindolfo Pires, 
titular da Sejel.
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Projeto social  “Correndo para o Futuro” tem como  objetivo promover a prática esportiva entre jovens e crianças

Festival Kids acontece na Vila Olímpica
atletismo

O atletismo representa 
uma das modalidades es-
portivas mais completas 
para o desenvolvimento 
infantil, oferecendo bene-
fícios que vão muito além 
do condicionamento fí-
sico. Para crianças e ado-
lescentes, a prática des-
sa modalidade contribui, 
significativamente, para 
o fortalecimento muscu-
lar, melhoria da coorde-
nação motora, desenvol-
vimento da disciplina e 
autoestima. Além disso, 
o atletismo ensina valores 
fundamentais como per-
sistência, superação de li-
mites e trabalho em equi-
pe, formando não apenas 
atletas, mas cidadãos mais 
preparados para os desa-
fios da vida.

É com base nessa pro-
posta que acontece, hoje, o 
5o Festival Kids, evento que 
reunirá crianças e adoles-
centes, de cinco a 15 anos, 
para uma tarde dedicada 
ao fomento da iniciação ao 
atletismo. O evento será 
realizado na Vila Olímpi-
ca Parayba, localizada no 
Bairro dos Estados, e con-
tará com a participação de 
180 jovens atletas.

A programação in-
clui diversas modalidades 
adaptadas para as diferen-
tes faixas etárias: provas 
de velocidade de 50m até 
400m, provas de meio fun-
do (600m, 800m e 1000m), 
marcha atlética, arremesso 
de peso e salto em distân-
cia. Esta variedade permi-
te que cada criança encon-

tre sua afinidade dentro do 
atletismo e explore seu po-
tencial em diferentes espe-
cialidades.

Correndo para o Futuro 
O Festival Kids é uma 

realização do projeto so-
cial Correndo para o Futu-
ro, iniciativa que tem como 
objetivo promover a práti-
ca esportiva entre jovens 
e crianças pelo incentivo 
ao atletismo. A associação 
oferece treinamentos e ati-
vidades focadas no desen-
volvimento físico, além de 
promover a inclusão so-
cial e o trabalho em equipe. 
As aulas regulares aconte-
cem na pista de atletismo 
da Universidade Federal 
da Paraíba.

Para a instrutora Ga-

briela Lacerda, eventos 
como o Festival Kids são 
fundamentais para desper-
tar o interesse das crianças 
pelo atletismo e descobrir 
novos talentos. 

“Realizamos o Festival 
Kids desde 2020 e, além 
de levar entretenimento 
para as crianças, buscamos 
apresentar o atletismo para 
que eles possam conhecer 
o esporte e a partir daí se 
interessarem pela prática. 
Temos bons atletas em nos-
so projeto social que foram 
descobertos assim e, hoje, 
estão disputando provas 
nacionais”, afirmou a trei-
nadora.

Resultados
O trabalho desenvol-

vido pelo projeto já apre-

senta resultados. Em ju-
nho deste ano, os atletas 
do Correndo para o Futu-
ro participaram do Cam-
peonato Brasileiro Sub-
18, realizado em Cuiabá 
(MT), e obtiveram resul-
tados expressivos. Ana 
Fernanda destacou-se no 
lançamento do disco, en-
quanto Maryêva Oliveira 
competiu nas provas de 
2.000m com obstáculos e 
3.000m. O atleta Marcos 
Henrique também partici-
pou das provas de 2.000m 
com obstáculos e 3.000m. 
Todos os atletas melhora-
ram seus tempos pessoais 
e suas posições no ranking 
Norte-Nordeste.

Apoio e Solidariedade
O evento conta com o 

apoio da Federação Parai-
bana de Atletismo (FPBA) 
e do Governo do Estado 
da Paraíba, por meio da 
Secretaria de Estado de 
Juventude, Esporte e La-
zer (Sejel). Em uma ini-
ciativa solidária, os recur-
sos arrecadados com as 
inscrições serão reverti-
dos para crianças com mi-
crocefalia, demonstran-
do que o esporte pode ser 
uma ferramenta poderosa 
de transformação social.

O 5o Festival Kids re-
presenta não apenas uma 
competição esportiva, 
mas uma oportunidade 
de semear sonhos e des-
cobrir talentos que podem 
representar a Paraíba e o 
Brasil no futuro do atletis-
mo nacional.

Paraíba sedia Copa Brasil que reúne mesatenistas de 18 estados
tênis de mesa

Camilla Barbosa  
acamillabarbosa@gmail.com

Paraíba vai marcar presença em mais uma grande competição nacional
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A Vila Olímpica Parahyba 
receberá 180 jovens atletas 
de cinco a 15 anos no 
Festival Kids de Atletismo
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O Brasil tem a responsabi-
lidade de vencer a Copa Amé-
rica de futebol feminino, afir-
mou o técnico Arthur Elias, 
em entrevista coletiva sobre 
a competição, que será dis-
putada em Quito (Equador), 
de hoje até o dia 2 de agos-
to, e que terá os jogos do Bra-
sil transmitidos ao vivo pela 
TV Brasil.

“Encaro [a Copa Améri-
ca] como uma competição que 
nós temos, sim, a responsa-
bilidade de vencer. O Brasil 
venceu oito de nove [edições], 
então não podemos fazer di-
ferente. Queremos que a Se-
leção evolua e conquiste mais 
do que conquistou. Mas en-
tendendo que o futebol sul-
-americano, assim como no 

mundo inteiro, cresceu”, de-
clarou o comandante do time 
canarinho.

Na entrevista, Arthur 
Elias deixou claro que a Se-
leção Brasileira passa por um 
processo de renovação, no 
qual novas jogadoras recebe-
rão oportunidades de mos-
trar seu valor: “Não adianta 
realizar um processo de re-
novação sem realmente dar 
oportunidade de serem con-
vocadas e de jogarem”.

A caminhada do Brasil na 
competição terá início no pró-
ximo domingo (13) contra a 
Venezuela. A bola rola a par-
tir das 21h (horário de Brasí-
lia), no Estádio Gonzalo Pozo 
Ripalda, mas a transmissão 
da TV Brasil inicia antes, às 

20h30. A narração será de Lu-
ciana Zogaib, com comentá-
rios de Brenda Balbi e Rachel 
Motta.

A Copa América reúne as 
10 seleções filiadas à Confede-
ração Sul-Americana de Fute-
bol (Conmebol), divididas em 
duas chaves de cinco times. 
O Brasil está no Grupo B. As 
brasileiras ainda terão pela 
frente a Bolívia (no dia 16 de 
julho, a partir das 18h), o Pa-
raguai (no dia 21 de julho, às 
21h) e a Colômbia (no dia 25 
de julho, novamente às 21h).

No Grupo A figuram Ar-
gentina, Chile, Peru, Uruguai 
e Equador. Os dois primeiros 
colocados de cada chave avan-
çam às semifinais, previstas 
para os dias 28 e 29 de julho. A 

decisão está agendada para o 
dia 2 de agosto.

A TV Brasil transmite os 
confrontos da Seleção Brasi-
leira. Maior vencedora e atual 
campeã da Conmebol Copa 
América Feminina, com o tí-
tulo de 2022, a Seleção Brasi-
leira busca a nona taça este 
ano. O Brasil está no Grupo B, 
junto com Bolívia, Colômbia, 
Paraguai e Venezuela.

A primeira fase da Con-
mebol Copa América Femi-
nina 2025 será disputada no 
formato de dois grupos, com 
cinco seleções cada que jo-
gam entre si. As duas mais 
bem classificadas conquis-
tam vaga para as semifinais, 
que ocorrem em partidas eli-
minatórias únicas. As sele-
ções ganhadoras do mata
-mata decidem o torneio.

A Seleção Brasileira já tem 
vaga assegurada para pró-
xima Copa do Mundo Fe-
minina, em 2027, por ser o 
país-sede, mas ainda tenta se 
garantir nos Jogos Olímpicos 
de Los Angeles, em 2028. Para 
isso, o Brasil precisa levar o tí-
tulo ou o vice-campeonato da 
Conmebol Copa América Fe-
minina 2025.

A Copa América Femi-
nina começa, oficialmente, 
hoje, após alterações no ca-
lendário feitas pela Conme-
bol. O jogo entre Equador 
e Uruguai, pelo grupo A, 
inicialmente marcado para 
sábado (12), foi antecipado 
para sexta, às 21h (horário 
de Brasília).
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Clubes ainda sonham com a classificação para a fase de mata-mata e vão se enfrentar, amanhã, no Marizão

Sousa e Treze vivem semana agitada
brasileiro série d

O duelo entre Sousa e 
Treze, válido pela 12a roda-
da do Campeonato Brasilei-
ro Série D, está programado 
para amanhã, às 16h30, no 
Estádio Marizão, em Sousa. 
Com objetivo semelhante 
(chegar ao G4 do Grupo A3), 
os times tiveram uma sema-
na de preparação intensa vi-
sando à vitória. Fora da zona 
de classificação, Dinossau-
ro e Galo vêm de resultados 
diferentes na competição 
nacional: o primeiro empa-
tou, em 0 a 0, com o Ferro-
viário, no último sábado (5), 
enquanto o rival foi supera-
do pelo Horizonte, por 2 a 0, 
na última segunda-feira (7).

Após 11 rodadas, o time 
sertanejo, que está em sexto 
lugar na tabela, tem 11 pon-
tos, com três vitórias, dois 
empates e seis derrotas. O 
Galo, por sua vez, tem um 
ponto a menos, contabili-
zando três triunfos, um em-
pate, sete reveses, e é o atual 
lanterna do grupo. O quar-
to colocado é o Ferroviário, 
que tem 14 pontos.

O bom desempenho 
diante de sua torcida pro-
mete ser o trunfo da equipe 
alviverde. Isso porque, nas 
últimas cinco vezes em que 
as equipes paraibanas due-
laram no Marizão, o Sousa 
venceu três, empatou uma 
e foi derrotado apenas uma. 
O duelo mais recente entre 
os dois na Cidade Sorriso foi 
em 14 de julho de 2024, tam-
bém pela Série D, e a partida 
terminou empatada em 1 a 1. 

Quando se enfrentaram 
no dia 4 de maio deste ano, 
pela 3a rodada da Quarta Di-
visão, o Alvinegro bateu o 
Sousa, em casa, por 1 a 0. A 
equipe galista quer e precisa 
repetir o feito, já que apenas 
a vitória lhe interessa no ce-
nário atual. Isso porque, caso 
seja superado pelo Sousa, 
 e o Ferroviário vença o Ho-
rizonte, no domingo (13), o 
time de Campina Grande 
pode terminar a rodada eli-
minado da competição na-
cional com duas rodadas de 
antecedência.

Durante esta semana, o 
clube alviverde divulgou os 
preços dos ingressos para a 
partida, que estão sendo ven-
didos pelo app Sousa Esporte 
Clube e na loja Dino Store. No 
setor Arquibancada, a entra-
da custará R$ 30 (meia-entra-

da por R$ 15); Promocional, 
por R$ 20; no setor Cadei-
ras, R$ 80 (meia-entrada por  
R$ 40). Os torcedores visitan-
tes pagarão R$ 60 (meia-entra-
da por R$ 30). 

Botafogo 
Na capital, os esforços do 

Botafogo também têm sido 
para sair de um cenário com-
plicado; este, porém, na Tercei-
rona. Com a chegada do novo 
técnico, Evaristo Piza, que foi 
apresentado, oficialmente, na 
quarta-feira (9), como treina-
dor do clube, alguns atletas 
foram reintegrados ao elenco, 
a exemplo de Reniê, Rafinha e 
Riquelmo. O primeiro desafio 
do comandante será diante do 
Londrina, neste domingo (13), 
no Almeidão.

“Temos que colocar em 
campo o melhor time para en-

carar o Londrina. Temos que 
ter a melhor leitura do jogo no 
decorrer da partida, fazer as 
melhores mudanças. Os joga-
dores também têm que fazer o 
melhor jogo. É esse o trabalho 
para o jogo contra o Londri-
na. E precisamos voltar a ven-
cer. Agora precisamos pensar 
em ganhar. Não dá mais para 
pensar só em não perder. Te-
mos que jogar para ganhar, ir 
para cima”, disse Piza.

“Primeiro, a gente tem que 
sanar a parte de baixo da ta-
bela. Só depois vamos pensar 
na sequência. Podemos ven-
cer duas e aí saímos de uma 
zona para olhar outra. Mas, 
agora, é trabalharmos jogo a 
jogo para sair dessa situação. 
Preciso pensar agora no ime-
diato. O principal, hoje, é pen-
sar na manutenção”, acres-
centou.

Com todos os brasileiros eliminados do 
Mundial de Clubes da Fifa, agora resta aos 
clubes a disputa pela narrativa. Quem foi 

melhor? Pela lógica, o Fluminense, que foi mais 
longe, e os fatos são indiscutíveis. Mas o chororô 
dos rivais não olha para dados, prefere criar uma 
narrativa a respeito de qual time jogou mais, 
quem fez a melhor campanha. Se todos estão de 
mãos vazias, cabe a cada qual disputar o prêmio 
de consolação, aquele que será passado de boca 
a boca, por gerações, ficando no imaginário para 
a posteridade.

No primeiro Mundial de Clubes da Fifa, o 
Flamengo derrotou o Chelsea, que eliminou o 
Fluminense e o Palmeiras; o mesmo Palmeiras 
venceu o Botafogo, que venceu o PSG, que man-
dou para casa o Bayern de Munique, que por sua 
vez eliminou o Flamengo. Quem foi melhor?

Não é só no futebol que se disputam narrati-
vas. Vejam o caso da sobretaxa de 50% imposta 
por Donald Trump aos produtos do Brasil para os 
EUA. O fato é concreto, mas políticos de espec-
tros opostos disputam para induzir a população 
ao entendimento sobre de quem é a culpa pelo 
mesmo fato. Há o que comemorar? Alguns dizem 
que sim, e assim constroem narrativas. Mas isso 
é pauta para outro espaço. 

No caso dos clubes brasileiros no Mundial da 
Fifa, a disputa pela narrativa muito me lembrou 
um ‘causo’ sempre contado pelo amigo Antônio 
Morais, histórico revisor de A União. Até já men-
cionei em uma crônica, também publicada aqui, 
e peço licença para rememorar. Morais dizia 
que o Cruzeiro de Mulungu venceu a Seleção 
Brasileira. Após o espanto de quem ouvia a con-
versa, ele explicava: “se o Cruzeiro de Mulungu 
venceu a Desportiva Guarabira, que ganhou do 
Campinense, que por sua vez derrotou o Belo, 
que calou o Flamengo no Maracanã, que, no 
mesmo estádio, derrotou a Seleção Brasileira 
campeã do Tri, então o Cruzeiro de Mulungu 
venceu o Brasil”.

Quando o PSG derrotou o Bayern, torcedores 
do Botafogo enlouqueceram ao dizer que seu 
time fora maior do que o Flamengo, que perdeu 
para o Bayern, que perdeu para o PSG, que 
perdeu para o Fogão. Ora, era outro momento 
da competição e só sendo muito ingênuo — ou 
iludido — para acreditar que aquele PSG da 
primeira fase entrou em campo com o mesmo 
ímpeto que venceu a final da Champions Lea-
gue, como disseram, ou da forma que despa-
chou o Real Madrid na semifinal. Pois foi isso 
que os botafoguenses disseram, que venceram 
o campeão da Champions.

A mesma coisa vale para o Flamengo, que deu 
azar em pegar o Bayern nas oitavas. Sim, vence-
ram o Chelsea e, sim, jogando muito. Mas não dá 
para dizer que por aquela vitória mereciam estar 
na final. Os times evoluem conforme o avanço 
da competição e termina campeão quem ganha 
a última partida, simples assim. Todo o resto 
é disputa de narrativa. Com poucas exceções, 
como a Seleção Brasileira em 1982 e a holandesa 
em 1974, só para citar alguns exemplos, normal-
mente sagra-se campeão quem o fez por merecer. 
Como o clubismo nunca morre, os rivais trataram 
de dar ao Flamengo o bicampeonato pela segun-
da conquista “jogou de igual pra igual” após a 
derrota para o Bayern, sendo a primeira aquela 
para o Liverpool, na final do mundial de 2019, 
sob o comando do técnico Jorge Jesus. 

Outro fato inegável é que o Flamengo é 
muito maior do que Chelsea e PSG. Obviamen-
te não estou falando em poderio financeiro, no 
valor dos elencos. Um clube não existe apenas 
em torno disso. O Flamengo é sua história, suas 
conquistas, títulos, heróis e, principalmente, sua 
torcida. Restringir a participação no mundial 
à vitória sobre o Chelsea coloca o Flamengo 
do mesmo tamanho do Botafogo da Paraíba, 
que vez por outra relembra a vitória sobre o 
Flamengo de Zico como o maior feito de sua 
história. O Flamengo é campeão mundial e 
está entre os maiores do mundo, independente-
mente do Chelsea.

Felipe 
   Gesteira

reporter@felipegesteira.com

Narrativas

Colunista colaborador

Camilla Barbosa  
acamillabarbosa@gmail.com

Arthur vê Brasil com a obrigação de ganhar
Copa amériCa
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Comissão Técnica do Galo conversa sobre as dificuldades que o time terá contra o Sousa

Estreia das jogadoras brasileiras na Copa América será domingo (13) contra a Venezuela
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Jogador brasileiro destaca o empenho dos companheiros, que farão de tudo para conquistar mais um troféu

Beraldo vê PSG focado em novo título
mundial de clubes

Curtas

New York Cosmos está de
volta ao futebol americano

O New York Cosmos está de volta ao futebol 
profissional. A lendária equipe dos Estados Unidos, 
a última da carreira de Pelé, foi oficialmente 
anunciada, ontem, como a mais nova integrante da 
USL League One, terceira divisão do país, a partir 
da temporada de 2026. O projeto é liderado por um 
novo grupo de investidores, que adquiriu os direitos 
do clube e parte da participação do empresário 
ítalo-americano Rocco Commisso, atual dono da 
Fiorentina. O retorno marca mais uma tentativa de 
reativar o legado esportivo dos Cosmos, que viveram 
seus dias de glória há quase 50 anos, quando 
craques como Pelé, Franz Beckenbauer, Carlos 
Alberto Torres e Giorgio Chinaglia levaram multidões 
aos estádios e colocaram o futebol em evidência nos 
Estados Unidos. Ícones do esporte mundial, esses 
nomes transformaram o time em fenômeno midiático 
e referência de uma era. 

Gonzalo Garcia ainda é o
artilheiro da competição

A artilharia do Mundial de Clubes da Fifa 
é uma disputa à parte. Em 5 de julho, Gonzalo 
García marcou na vitória do Real Madrid CF 
sobre o Borussia Dortmund por 3 a 2, que colocou 
o clube espanhol na semifinal e, de quebra, fez o 
próprio jovem espanhol subir para a liderança da 
artilharia. Ele tem os mesmos quatro gols de Ángel 
Di María, Serhou Guirassy e Marcos Leonardo, mas 
leva a melhor no primeiro critério de desempate: 
assistências. Gonzalo deu uma assistência, até 
o momento, contra zero de Di María, Guirassy e 
Marcos Leonardo — o argentino é o segundo no 
ranking por ter precisado de menos minutos que o 
guineense e o brasileiro para chegar a quatro gols. 
Entretanto, os três estão eliminados e não podem 
mais melhorar seus números para superar o jogador 
do Real Madrid, que já saiu da Copa, mas Fabian 
Ruiz (PSG) com três gols ainda pode ultrapassá-lo.

Hulk denuncia atraso de
pagamento no Atlético-MG

O atacante Hulk se manifestou sobre o momento 
financeiro instável vivido pelo Atlético-MG. Em 
entrevista após o treino, o camisa 7 classificou 
como "delicada" a situação do clube, que enfrenta 
atrasos em pagamentos a jogadores, mas fez 
questão de demonstrar apoio à gestão da SAF 
alvinegra, destacando a confiança em quem 
administra o Galo. "Desde que cheguei, em 2021, 
nunca passamos por algo assim. É um momento 
meio complicado, mas estamos tentando manter o 
foco no campo", afirmou o jogador. Segundo Hulk, 
o elenco foi reunido na última terça-feira para 
uma conversa com o CEO do clube, que explicou 
o atual panorama e os desafios enfrentados pela 
administração. Segundo o GE, o Atlético-MG 
ainda não quitou os salários do mês de julho, cujo 
vencimento era no último dia 5, e também tem 
pendências no pagamento dos direitos de imagem.

Atacante inglês é suspenso
por apostas em vários jogos

Ryan Bowman, ex-atacante do Cheltenham 
Town, foi suspenso por 42 meses pela Associação 
de Futebol da Inglaterra (FA), após ser 
considerado culpado por realizar 6.397 apostas 
esportivas — incluindo jogos dos próprios times 
que defendeu e partidas em que esteve em campo.

A punição, anunciada nesta semana, se baseia 
em uma série de violações cometidas entre 2015 
e 2023, período em que Bowman atuou por clubes 
como Exeter City e Shrewsbury Town, nas divisões 
inferiores do futebol inglês. O jogador admitiu 
todos os 52 delitos apontados pela investigação 
da FA.

Segundo o jornal Marca, foram mais de 2.600 
apostas feitas enquanto ele defendia o Exeter 
(entre dezembro de 2020 e julho de 2021) e mais 
de 3.100 apostas durante o período no Shrewsbury 
(entre agosto de 2021 e julho de 2023).

Um dos destaques do 
Paris Saint-Germain na go-
leada de 4 a 0 sobre o Real 
Madrid, o brasileiro Beral-
do não se espantou com a 
atuação da equipe diante 
do poderoso rival, na última 
quarta-feira (9), no MetLi-
fe Stadium. Vindo de uma 
temporada em que conquis-
tou tudo que disputou, o de-
fensor afirmou que levar o 
troféu de campeão no Mun-
dial de Clubes é a obsessão 
de todo o grupo.

“Saímos vitoriosos de vá-
rios campeonatos, e esse é 
mais um. Queremos mui-
to esse título. Se conseguir-
mos esse objetivo, ficaremos 
conhecidos para sempre 
como o primeiro campeão 
do Mundial de Clubes. Ago-
ra vamos estudar o Chelsea”, 
afirmou o jogador.

Com apenas uma derrota 
na campanha realizada nos 
Estados Unidos, justamente 
para o Botafogo, na segun-
da rodada da fase de grupos 
do torneio, Beraldo não ficou 
impressionado com a atua-
ção da equipe diante de um 
adversário tão tradicional.

“Nosso jogo é muito in-
tenso e não deixamos o time 
deles respirar com a bola. 
Não baixamos a intensidade 
em momento nenhum. Nos-
sa pressão faz com que os ri-
vais tomem decisões equivo-
cadas e assim controlamos 
a partida. Estamos fazendo 
isso muito bem, tanto indi-
vidualmente como coletiva-
mente”, afirmou.

O discurso do ex-atleta 
são-paulino pode ser justi-
ficado pela principal con-
quista do clube na tempora-
da. Na final da Champions 
League, diante da Inter de 
Milão, a equipe parisiense 
venceu o principal torneio 
de clubes da Europa com um 
contundente 5 a 0.

“Isso mostra a nossa fi-
losofia de imposição. Todos 
os jogadores estão na mesma 
sintonia e acho que esse é o 

grande diferencial da nos-
sa equipe nesta temporada, 
que tem sido muito especial 
para todos nós”, comentou 
o atleta.

Coletivo
Foi a força do coleti-

vo que fez o PSG  ganhar 
o Campeonato Francês e a 
Champions League, e le-
vou a equipe francesa à fi-
nal do Mundial de Clubes 
após a goleada sobre o Real 
Madrid, afirmaram os joga-
dores do time cuja estrela é 
o grupo. O meio-campista 
português Vitinha foi per-
guntado sobre o que alçou 

o PSG ao topo depois de fi-
car sem Mbappé, Messi e 
Neymar nas últimas tempo-
radas. A resposta do atleta 
foi direta. “É muito simples: 
o coletivo é o mais importan-
te”, resumiu o jogador de 25 
anos. “Já venho dizendo há 
muito tempo, e não só eu, 
que o coletivo é sempre mais 
importante. Nem sempre os 
melhores jogadores fazem as 
melhores equipes”.

“Penso que a forma que 
encaramos o jogo, como pen-
samos primeiro na equipe, e 
não no individual, fez toda a 
diferença com tudo que ga-
nhamos até agora, e está fa-

zendo a diferença no Mun-
dial de Clubes. Espero que 
faça também na final”, acres-
centou o português.

O meio-campista espa-
nhol Fabián Ruiz, o prota-
gonista da classificação do 
PSG à final, ao marcar dois 
gols, compartilha da opinião 
de seu companheiro.

“Creio que o êxito é de to-
dos os jogadores, é o traba-
lho coletivo. Somos um gru-
po jovem e estamos fazendo 
um grande trabalho. Sabe-
mos o que temos que fazer, 
o que pede o treinador, e es-
tamos fazendo uma tempo-
rada incrível”.

Agência Estado

Agência Estado
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Beraldo se ajoelha e agradece a Deus por mais uma vitória no Mundial de Clubes

O Real Madrid foi go-
leado pelo PSG por 4 a 0, 
na última quarta-feira (9), 
e se despediu do Mundial 
de Clubes na semifinal. O 
jornal “Marca” criticou a 
atuação da equipe espa-
nhola, sobretudo no aspec-
to coletivo, e fez um aler-
ta para a situação de dois 
jogadores brasileiros do 
elenco.

O veículo de comunica-
ção afirmou que Vinicius 
Júnior não vive uma boa 
fase com a camisa do clu-
be merengue. O atacante 
pouco conseguiu aparecer 
no confronto contra o PSG.

“Preocupa especialmen-
te o momento de Vinicius, 
jogador que está distante 
do que foi. Não é o único, 
mas é certo que o brasileiro 
chama a atenção [pelo pou-
co brilho]. Os dirigentes do 
Real Madrid buscam ex-
plicações para saber o que 
passa na cabeça de Vinicius 

Júnior”, disse o jornal.
“Xabi Alonso deixou 

claro, mas Vinicius preci-
sa ser sincero e dizer exa-
tamente o que está acon-
tecendo. A sensação que 
transmite o atacante não 
é boa. O bom trabalho fei-
to no dia-a-dia não corres-
ponde ao que acontece em 
campo. Querem que seja 

honesto e que deixe cla-
ro o que quer para o futu-
ro. Nada está descartado”, 
completou o veículo.

O periódico também fa-
lou sobre a situação de Ro-
drygo. Segundo o “Marca”, 
o Real Madrid deve tentar 
negociar o atacante nes-
ta janela de transferências.

“Com Rodrygo, [os diri-

gentes] já têm claro e bus-
cam um destino”, cravou o 
veículo espanhol.

De acordo com o jornal 
“As”, um dos clubes inte-
ressados em Rodrygo é o  
Arsenal, que estaria dispos-
to a investir mais de 90 mi-
lhões de euros (cerca de R$ 
573,2 milhões) para contar 
com o futebol do atacante.

Má fase de Vinícius preocupa o Real Madrid
declínio
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Vinicius Júnior em ação, no Mundial de Clubes, no qual esteve muito apagado nos jogos
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1686 — Michel Anguier, escultor francês
1844 — Ievgueni Baratynski, poeta russo
1918 — João Coelho Gonçalves Lisboa, 
professor e político paraibano
1944 — João Pereira de Castro Pinto, político, 
magistrado, jornalista e professor paraibano
1969 — Guilherme de Almeida, poeta e 
escritor paulista
1979 — Lucília Fraga, pintora baiana
1989 — Laurence Olivier, ator, produtor e 
diretor cinematográfico britânico
2005 — Narciso Vernizzi, radialista, jornalista 
e meteorologista paulista
2016 — Humberto Flávio Rocha Rabello 
(Neno Rabello), empresário, advogado e 
comunicador paraibano
2024 — Shelley Duvall, atriz norte-americana

Mortes na história

Obituário
Diogo Jota
3/7/2025 — Aos 28 anos. Jogador 
atuava na seleção portuguesa e no 
Liverpool. Ele e seu irmão, o jogador 
André Silva, de 26 anos, morreram 
após o carro onde estavam pegar 
fogo ao sair da pista, em uma estrada da Espanha. 
Diogo havia se casado 11 dias antes do acidente. 
Nascido na cidade de Porto, em Portugal, em 
1996, Jota iniciou sua carreira profissional no time 
português. Ele passou pelo Porto e deixou o país 
para jogar no Wolverhampton, da Inglaterra.

Foto: Reprodução/FPF

Gedelti Gueiros
5/7/2025 — Aos 93 anos, em Vitória, 
Espírito Santo, por infarto. Nascido 
em Bom Jesus do Itabopoana, no 
Rio de Janeiro, o pastor foi fundador 
e presidente da Igreja Maranata, 
fundada em 1968. Atualmente, a igreja tem mais 
de cinco mil templos espalhados pelo Brasil e está 
presente em cerca de 100 países. Formou-se em 
odontologia pela Universidade Federal do Espírito 
Santo (UFES) e foi professor. Em 2013, ele foi preso 
sob acusação de estelionato, formação de quadrilha 
e duplicata simulada. Segundo denúncia do 
Ministério Público (ES), Gedelti e outros membros 
da igreja teriam desviado o dízimo dos fiéis, numa 
movimentação financeira de R$ 24,8 milhões. O 
pastor ainda foi acusado de coagir testemunhas do 
inquérito durante as investigações e chegou a cumprir 
um período de prisão domiciliar.

Foto: Rep./Instagram

Aforismo
“Vejo agora que 

minha morte origina 
a vida e minha vida, 
a morte; e ambas as 
coisas estão certas. 

Agora percebo o 
sentido da minha 

existência”.
Michael Ende
(1929–1995)
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Em uma nova pesquisa, pegadas fossilizadas confirmam a atividade humana mais antiga na América do Norte

Pioneiros bem antes do que se pensava
Estudo

Da Redação

Em 2019, foram desco-
bertas antigas pegadas hu-
manas na argila do Parque 
Nacional de White Sands, 
no Novo México, nos Es-
tados Unidos, um solo rico 
em gesso. O local abriga 
uma enorme variedade de 
pegadas fossilizadas da Era 
Glacial, incluindo huma-
nos, mamutes e tigres-den-
te-de-sabre, entre outros 
animais. As pegadas de se-
res humanos estavam en-
terradas em várias cama-
das de sedimentos, no que 
parecem ter sido antigos 
leitos de rios.

Com base na datação 
por radiocarbono de an-
tigas sementes de Ruppia 
(planta também conheci-
da como erva-de-bigode, 
grama-de-vala ou grama- 
-de-marfim) e pólen encon-
trados perto das pegadas, 
os pesquisadores propu-
seram, pela primeira vez, 
uma linha do tempo de 23 
mil anos.

A descoberta antecedeu 
em 10 mil anos qualquer 
evidência de presença hu-
mana nas Américas, suge-
rindo que as pessoas chega-
ram antes da última Idade 
do Gelo. Porém, o traba-
lho foi alvo de severas críti-
cas que contestavam a con-
fiabilidade dos materiais 
utilizados na datação por 
radiocarbono. Os críticos 
argumentaram que as se-
mentes de Ruppia e o pó-
len no solo não eram mar-
cadores incontestáveis para 
a datação.

“Estávamos confian-
tes em nossas idades ori-
ginais, bem como nas for-
tes evidências geológicas, 
hidrológicas e estratigrá-
ficas, mas sabíamos que o 

controle cronológico inde-
pendente era fundamen-
tal”, afirmou, em nota, Ka-
thleen Springer, geóloga 
pesquisadora do Instituto 
Geológico dos Estados Uni-
dos (USGS, na sigla origi-
nal, em inglês).

No entanto, um novo 
estudo, publicado recen-
temente no periódico es-
pecializado Science Advan-
ces, afastou-se dos materiais 
controversos e datou com 
carbono a lama antiga que 
envolveu as pegadas.

A nova análise mostrou 
que o material tem entre 
20.700 e 22.400 anos de ida-
de, consistente com a esti-
mativa original de 21 mil a 
23 mil anos das sementes e 
do pólen.

Com base nas informa-
ções da New Atlas, no total, 

os investigadores fizeram 
55 testes independentes de 
radiocarbono com esses 
três materiais.

Todas as análises pro-
duziram datas consisten-
tes que antecedem a cul-
tura Clovis — os vestígios 
humanos geralmente con-
siderados os primeiros nas 
Américas, rastreados até 
cerca de 13 mil anos atrás.

Sem sinais de artefatos
“É um registro notavel-

mente consistente”, disse o 
autor principal, Vance Hol-
liday. “Chega-se a um pon-
to em que é realmente difí-
cil explicar tudo isso. Como 
digo no artigo, seria uma 
serendipidade extrema ter 
todas essas datas fornecen-
do uma imagem consisten-
te que está errada”.

Contudo, a nova pesqui-
sa não responde a todas as 
questões. Não aborda, por 
exemplo, a razão pela qual 
não há sinais de artefatos 
ou povoações deixados para 
trás por aqueles que fizeram 
as pegadas.

Embora a questão não seja 
abordada na investigação, os 
arqueólogos estimam que os 
caçadores-coletores se afas-
taram rapidamente do rastro 
das pegadas, não lhes dan-
do tempo suficiente para lar-
gar quaisquer recursos. “Es-
sas pessoas vivem de seus 
artefatos e estavam longe de 
onde poderiam obter mate-
rial de reposição”, justificou 
Holliday. “Elas não estão sim-
plesmente jogando artefatos 
aleatoriamente. Não me pa-
rece lógico que você veja um 
campo de destroços”.

Parque Nacional de White Sands abriga uma enorme variedade de pegadas fossilizadas da Era Glacial
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Carlos 
   Azevêdo

“Depois de fazer amor, Mabel dizia que eu 
parecia um cavalo selvagem”.

C.A.

Imagine eu, um velho, quase cego, escrevendo 
um conto erótico! Vocês já viram, por acaso, 
algum conto erótico de Borges? Então?...
Meu editor teve a ousadia de me pedir que 

escrevesse um conto erótico para uma antologia 
que está organizando — São duas laudas e meia, 
apenas, disse ele.

Aceitei o convite. Afinal, com editor não se 
brinca. Editor é editor, ouviu?

Apelei, primeiramente, para a inteligência 
artificial (IA). Recebi o texto pronto, prontinho. Duas 
laudas e meia de asneiras. Faltava aquela ginga 
peculiar ao meu estilo sensual — cadê a ginga 
malandra? Sim, as vírgulas tropeçavam umas nas 
outras. Uma pontuação capenga. Horrível!

Rasguei o texto em mil pedacinho. Depois, fiquei 
com náusea. Tive vontade de vomitar.

Ora, ora, eu um escritor consagrado, com vários 
prêmios, aqui e no exterior, pedindo à máquina que 
escrevesse um conto erótico. Imoral, imoral, imoral. 
Não acha, Borges?

Criei coragem. Tomei uma xícara de café 
fortíssimo com duas aspirinas. E disse assim, para 
mim mesmo: “Carlos, vá à luta, seu escroto, são 
apenas duas laudas e meia, ouviu?”

Foi aí, então, que me lembrei de Mabel. Ah, ela 
era tão linda! Era uma afrodescendente, faceira, 
manhosa que nem uma gatinha angorá.

Recordo-me da doce Mabel. Fumava um Lucky 
Strike antes da trepadinha (trepadinha!!!!). Depois, 
então, me beijava na boca. Queria que eu lhe 
desse um beijo de língua — úmido, úmido, úmido. 
Abissalmente úmido. Logo, ela estava pronta para 
me amar.

Será que vocês já viram no cinema o exército 
de Napoleão Bonaparte invadindo a Rússia, no 
inverno? Era assim, com esse furor bélico, que eu 
cavalgava nas profundezas de Mabel. Com ardor e 
com amor. Muito amor, ô, ô, ô.

Urrávamos, urrávamos, urrávamos. Parecíamos 
dois animais selvagens no cio.

Ah!, Mabel, Mabel, Mabel.

n n n n

Leitora e leitor, este é o esboço do conto erótico 
que vou mandar para o meu editor.

Gostaram?

carolusazevedo@hotmail.com | Colaborador

O dia em que 
inventei Mabel

Carlos Azevêdo é sociólogo, antropólogo e 
membro do Instituto Histórico e Geográfico da 

Paraíba (IHGP); também integra o Grupo de 
Pesquisa em História do Brasil-holandês

Foto: Arquivo Estadão Conteúdo

Jorge Luis Borges (1899 –1986) já escreveu algum conto erótico?



PREFEITURA MUNICIPAL DE AGUIAR
EXTRATO DE TERMO DE ADITIVO

INSTRUMENTO: Quinto Termo de Aditivo ao Contrato nº 00012/2022, em 15.03.2022.
PARTES: Prefeitura Municipal de Aguiar e a empresa CESARINO CONSTRUÇÕES EIRELI EPP.
OBJETO CONTRATUAL: Construção lote 01 – pavimentação e adequação de estrada vicinais, 

no município de Aguiar, atendendo ao Contrato de Repasse nº 903905/2020/MAPA/CAIXA, lote 02 
– adequação de estradas vicinais com construção de passagens molhada, atendendo ao contrato 
de repasse nº 908660/2020/MDR/CAIXA. 

OBJETO DO ADITIVO: Alteração de Prazo 
FUNDAMENTAÇÃO: Art. 65 da Lei nº 8.666/93.

Aguiar-PB, 18 de Junho de 2025
Manoel Batista Guedes Filho

Prefeito                          

PREFEITURA MUNICIPAL DE ALAGOA GRANDE
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE ALAGOA GRANDE

EXTRATO DE CONTRATOS
OBJETO: AQUISIÇÃO PARA FORNECIMENTO PARCELADO DE MEDICAMENTOS. FUNDA-

MENTO LEGAL: Pregão Eletrônico nº 00006/2025. DOTAÇÃO: RECURSO PROPRIO ORGÃO: 
02.070 FICHA: 941 FUNÇÃO: 10 SUB: 301 PROG: 0918 AÇÃO: 2214 ELEMENTO: 339030 
(MATERIAL DE CONSUMO) FONTE DE RECUROSO: 1.500.1002 RECURSOS PROPRIOS (RE-
CURSOS VINCULADOS A IMPOSTOS – ASPS) PAB ORGÃO: 02.070 FICHA: 1034 FUNÇÃO: 10 
SUB: 301 PROG: 0918 AÇÃO: 2224 ELEMENTO: 339030 (MATERIAL DE CONSUMO) FONTE DE 
RECUROSO: 1.600.0000 (Transferências Fundo a Fundo de Recursos do SUS provenientes do 
Governo Federal – Bloco de Manutenção) demais dotações descritas no processo, e nos contratos. 
VIGÊNCIA: até 08/07/2026. PARTES CONTRATANTES: Fundo Municipal de Saúde de Alagoa 
Grande, CNPJ: 17.698.753/0001-15 e: CT Nº 00019/2025 - 08.07.25 - CIR??RGICA MONTEBELLO 
LTDA - CNPJ 08.674.752/0001-40 - R$ 56.307,45; CT Nº 10019/2025 - 08.07.25 - DROGAFONTE 
LTDA - CNPJ 08.778.201/0001-26 - R$ 25.740,00; CT Nº 20019/2025 - 08.07.25 - EXOMED CO-
MERCIO ATACADISTA DE MEDICAMENTOS LTDA - CNPJ 12.882.932/0002-75 - R$ 47.424,00; 
CT Nº 30019/2025 - 08.07.25 - EXPRESS DISTRIBUIDORA DE MEDICAMENTOS LTDA - CNPJ 
26.156.923/0001-20 - R$ 283.173,80; CT Nº 40019/2025 - 08.07.25 - SOARES VIEIRA COMERCIO 
DE PRODUTOS FARMACEUTICOS LTDA ME - CNPJ 97.532.879/0001-54 - R$ 3.582.980,13.

PREFEITURA MUNICIPAL DE ALAGOA GRANDE
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE ALAGOA GRANDE

ADJUDICAÇÃO E HOMOLOGAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00006/2025

Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro e observado parecer da Assessoria Jurídi-
ca, referente ao Pregão Eletrônico nº 00006/2025, que objetiva: AQUISIÇÃO PARA FORNECIMENTO 
PARCELADO DE MEDICAMENTOS; ADJUDICO o objeto e HOMOLOGO a licitação, com base nos 
elementos constantes do processo correspondente, os quais apontam como proponentes vencedores: 
CIR??RGICA MONTEBELLO LTDA - CNPJ: 08.674.752/0001-40 - R$ 56.307,45; DROGAFONTE 
LTDA - CNPJ: 08.778.201/0001-26 - R$ 25.740,00; EXOMED COMERCIO ATACADISTA DE MEDI-
CAMENTOS LTDA - CNPJ: 12.882.932/0002-75 - R$ 47.424,00; EXPRESS DISTRIBUIDORA DE 
MEDICAMENTOS LTDA - CNPJ: 26.156.923/0001-20 - R$ 283.173,80; SOARES VIEIRA COMERCIO 
DE PRODUTOS FARMACEUTICOS LTDA ME - CNPJ: 97.532.879/0001-54 - R$ 3.582.980,13.

Alagoa Grande - PB, 07 de Julho de 2025
JOÃO MONTENEGRO NAVARRO

Secretário de Saúde

PREFEITURA MUNICIPAL DE ALAGOA GRANDE
EXTRATO DE CONTRATOS

OBJETO: Aquisição de material de expediente. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Eletrônico nº 
00010/2025. DOTAÇÃO: Órgão: 02.030 Função: 04 Subfunção: 122 Programa: 2001 Ação: 2103 
Elemento de despesa: 30 � Material de Consumo. Fonte de recurso: 500 (PROPRIO) Órgão: 02.040 
Função: 04 Subfunção: 123 Programa: 2001 Ação: 2104 Elemento de despesa: 30 � Material de 
Consumo. Fonte de recurso: 500 (PROPRIO) 706 (T. ESP. UNI) 710 (T. ESP. EST) 720 (FEP) Órgão: 
02.050 Função: 20 Subfunção: 122 Programa: 2001 Ação: 2110 Elemento de despesa: 30 � Material 
de Consumo. Fonte de recurso: 500 (PROPRIO) 700 (CONV. UNI) 701 (CONV. EST.) 706 (T. ESP. 
UNI) 710 (T.ESP. EST.) 720 (FEP) demais dotações descritas no processo e em contrato. VIGÊN-
CIA: até 04/07/2026. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Alagoa Grande e: CT Nº 
01060/2025 - 04.07.25 - A M DOS SANTOS LTDA - CNPJ 53.614.094/0001-55 - R$ 2.518,60; CT Nº 
10060/2025 - 04.07.25 - MARIA CRISTIANE LEMOS DE ARAUJO - CNPJ 05.457.026/0001-87 - R$ 
645.353,09; CT Nº 30060/2025 - 04.07.25 - GRAM NEGOCIOS LTDA - CNPJ 17.552.372/0001-23 - 
R$ 12.320,00; CT Nº 50060/2025 - 04.07.25 - VKAT COMERCIO DE PAPELARIA E INFORMATICA 
LTDA - CNPJ 23.528.808/0001-41 - R$ 1.260,00; CT Nº 60060/2025 - 04.07.25 - AZ COMERCIO 
E SERVIÇO LTDA - CNPJ 39.451.717/0001-95 - R$ 242.110,21; CT Nº 80060/2025 - 04.07.25 - 
49.479.069 ADEILZA DUARTE DOS SANTOS ZACARIAS - CNPJ 49.479.069/0001-39 - R$ 4.788,00; 
CT Nº 90060/2025 - 04.07.25 - LAGUNA ESPORTE LTDA - CNPJ 52.307.066/0001-22 - R$ 9.467,15.

PREFEITURA MUNICIPAL DE ALAGOA GRANDE 
ADJUDICAÇÃO E HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00010/2025
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro e observado parecer da Assessoria 

Jurídica, referente ao Pregão Eletrônico nº 00010/2025, que objetiva: Aquisição de material de 
expediente; ADJUDICO o objeto e HOMOLOGO a licitação, com base nos elementos constantes do 
processo correspondente, os quais apontam como proponentes vencedores: 49.479.069 ADEILZA 
DUARTE DOS SANTOS ZACARIAS - CNPJ: 49.479.069/0001-39 - R$ 4.788,00; A M DOS SAN-
TOS LTDA - CNPJ: 53.614.094/0001-55 - R$ 2.518,60; AZ COMERCIO E SERVIÇO LTDA - CNPJ: 
39.451.717/0001-95 - R$ 242.110,21; GRAM NEGOCIOS LTDA - CNPJ: 17.552.372/0001-23 - R$ 
12.320,00; LAGUNA ESPORTE LTDA - CNPJ: 52.307.066/0001-22 - R$ 9.467,15; MARIA CRIS-
TIANE LEMOS DE ARAUJO - CNPJ: 05.457.026/0001-87 - R$ 645.353,09; VKAT COMERCIO DE 
PAPELARIA E INFORMATICA LTDA - CNPJ: 23.528.808/0001-41 - R$ 1.260,00.

Alagoa Grande - PB, 03 de Julho de 2025
JOÃO BOSCO CARNEIRO NETO

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE ALAGOA GRANDE
RETIFICAÇÃO

No Extrato de Publicação do pregão eletrônico 00026/2025, publicado no Diário Oficial do Estado 
da Paraíba e no Jornal a União, com data de publicação no dia 10/07/2025, na descrição data da 
abertura da sessão pública 22/07/2025 às 09:00hr, horário de Brasília, altera-se a data de abertura 
do referido pregão, para o dia 25/07/2025 às 09:00hr, horário de Brasília. 

Alagoa Grande, 10 de julho de 2025
JOSE GILBERTO RODRIGUES SILVA

Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE ALAGOA GRANDE
ADJUDICAÇÃO E HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00011/2025
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro e observado parecer da Assessoria 

Jurídica, referente ao Pregão Eletrônico nº 00011/2025, que objetiva: AQUISIÇÃO DE GÊNEROS 
ALIMENTÍCIOS (MERCEARIA); ADJUDICO o objeto e HOMOLOGO a licitação, com base nos 
elementos constantes do processo correspondente, os quais apontam como proponentes vence-
dores: A M TAVARES LTDA - CNPJ: 49.990.588/0001-67 - R$ 816.598,58; JOSE DA S FERREIRA 
- CNPJ: 17.599.154/0001-44 - R$ 29.388,00; QUALITI COMERCIO E SERVICOS LTDA - CNPJ: 
27.894.801/0001-02 - R$ 708.568,64.

Alagoa Grande - PB, 1º de Julho de 2025
JOÃO BOSCO CARNEIRO NETO

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE ALAGOA GRANDE
EXTRATO DE CONTRATOS

OBJETO: AQUISIÇÃO DE GÊNEROS ALIMENTÍCIOS (MERCEARIA). FUNDAMENTO LEGAL: 
Pregão Eletrônico nº 00011/2025. DOTAÇÃO: ORGÃO: 02.080 FUNÇÃO: 08 SUB FUNÇÃO: 334 
PROGRAMA: 0919 AÇÃO: 2300 ELEMENTO DE DESPESA: 3390.30 FONTE DE RECURSO: 500 
(PROPRIO) ORGÃO: 02.080 FUNÇÃO: 08 SUB FUNÇÃO: 243 PROGRAMA: 2003 AÇÃO: 2517 
ELEMENTO DE DESPESA: 3390.30 FONTE DE RECURSO: 660 (FNAS) ORGÃO: 02.080 FUNÇÃO: 
08 SUB FUNÇÃO: 244 PROGRAMA: 0913 AÇÃO: 2542 ELEMENTO DE DESPESA: 3390.30 FONTE 
DE RECURSO: 500 (PROPRIO) ORGÃO:02.080 FUNÇÃO:08 SUB FUNÇÃO: 244 PROGRAMA: 
0922 AÇÃO: 2552 ELEMENTO DE DESPESA: 3390.30 FONTE DE RECURSO: 500 (PROPRIO)/ 660 
(FNAS), demais dotações, descritas no processo e em contrato. VIGÊNCIA: até 02/07/2026. PARTES 
CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Alagoa Grande, 08.753.204/0001-05 e: CT Nº 00061/2025 
- 02.07.25 - JOSE DA S FERREIRA - CNPJ 17.599.154/0001-44 - R$ 29.388,00; CT Nº 10061/2025 
- 02.07.25 - QUALITI COMERCIO E SERVICOS LTDA - CNPJ 27.894.801/0001-02 - R$ 708.568,64; 
CT Nº 20061/2025 - 02.07.25 - A M TAVARES LTDA - CNPJ 49.990.588/0001-67 - R$ 816.598,58.

PREFEITURA MUNICIPAL DE ALAGOA GRANDE
ADJUDICAÇÃO E HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00016/2025
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro e observado parecer da Assessoria 

Jurídica, referente ao Pregão Eletrônico nº 00016/2025, que objetiva: AQUISIÇÃO DE CARNE; 
ADJUDICO o objeto e HOMOLOGO a licitação, com base nos elementos constantes do processo 
correspondente, os quais apontam como proponentes vencedores: 44.990.297 RAISSA DA SILVA 
MADUREIRA - CNPJ: 44.990.297/0001-55 - R$ 425.222,20; QUALITI COMERCIO E SERVICOS 
LTDA - CNPJ: 27.894.801/0001-02 - R$ 431.044,80.

Alagoa Grande - PB, 30 de Junho de 2025
JOÃO BOSCO CARNEIRO NETO

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE ALAGOA GRANDE
EXTRATO DE CONTRATOS

OBJETO: AQUISIÇÃO DE CARNE. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Eletrônico nº 00016/2025. 
DOTAÇÃO: ORGÃO: 02.080 FUNÇÃO: 08 SUB FUNÇÃO: 334 PROGRAMA: 0919 AÇÃO: 2300 
ELEMENTO DE DESPESA: 3390.30 FONTE DE RECURSO: 500 (PROPRIO) ORGÃO: 02.080 
FUNÇÃO: 08 SUB FUNÇÃO: 243 PROGRAMA: 2003 AÇÃO: 2517 ELEMENTO DE DESPESA: 
3390.30 FONTE DE RECURSO: 660 (FNAS) ORGÃO: 02.080 FUNÇÃO: 08 SUB FUNÇÃO: 244 
PROGRAMA: 0913 AÇÃO: 2542 ELEMENTO DE DESPESA: 3390.30 FONTE DE RECURSO: 
500 (PROPRIO) ORGÃO:02.080 FUNÇÃO:08 SUB FUNÇÃO: 244 PROGRAMA: 0922 AÇÃO: 
2552 ELEMENTO DE DESPESA: 3390.30 FONTE DE RECURSO: 500 (PROPRIO)/ 660 (FNAS). 
Demais dotações descritas no processo e no contrato. VIGÊNCIA: até 02/07/2026. PARTES CON-
TRATANTES: Prefeitura Municipal de Alagoa Grande e: CT Nº 00066/2025 - 02.07.25 - 44.990.297 
RAISSA DA SILVA MADUREIRA - CNPJ 44.990.297/0001-55 - R$ 425.222,20; CT Nº 10066/2025 
- 02.07.25 - QUALITI COMERCIO E SERVICOS LTDA - CNPJ 27.894.801/0001-02 - R$ 431.044,80.

PREFEITURA MUNICIPAL DE ALAGOA GRANDE
ADJUDICAÇÃO E HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00018/2025
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro e observado parecer da Assessoria Jurídica, 

referente ao Pregão Eletrônico nº 00018/2025, que objetiva: AQUISIÇÃO DE FRUTAS E VERDURAS; 
ADJUDICO o objeto e HOMOLOGO a licitação, com base nos elementos constantes do processo 
correspondente, os quais apontam como proponentes vencedores: ACHAKI COMERCIAL LTDA - 
CNPJ: 58.908.327/0001-46 - R$ 35.769,00; JOSE DA S FERREIRA - CNPJ: 17.599.154/0001-44 - R$ 
286.762,84; QUALITI COMERCIO E SERVICOS LTDA - CNPJ: 27.894.801/0001-02 - R$ 213.339,60.

Alagoa Grande - PB, 27 de Junho de 2025
JOÃO BOSCO CARNEIRO NETO

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE ALAGOA GRANDE
EXTRATO DE CONTRATOS

OBJETO: AQUISIÇÃO DE FRUTAS E VERDURAS. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Eletrônico 
nº 00018/2025. DOTAÇÃO: ORGÃO: 02.080 FUNÇÃO: 08 SUB FUNÇÃO: 334 PROGRAMA: 
0919 AÇÃO: 2300 ELEMENTO DE DESPESA: 3390.30 FONTE DE RECURSO: 500 (PROPRIO) 
ORGÃO: 02.080 FUNÇÃO: 08 SUB FUNÇÃO: 243 PROGRAMA: 2003 AÇÃO: 2517 ELEMENTO 
DE DESPESA: 3390.30 FONTE DE RECURSO: 660 (FNAS) ORGÃO: 02.080 FUNÇÃO: 08 SUB 
FUNÇÃO: 244 PROGRAMA: 0913 AÇÃO: 2542 ELEMENTO DE DESPESA: 3390.30 FONTE DE 
RECURSO: 500 (PROPRIO) ORGÃO:02.080 FUNÇÃO:08 SUB FUNÇÃO: 244 PROGRAMA: 0922 
AÇÃO: 2552 ELEMENTO DE DESPESA: 3390.30 FONTE DE RECURSO: 500 (PROPRIO)/ 660 
(FNAS). VIGÊNCIA: até 01/07/2026. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Alagoa 
Grande, CNPJ: 08.753.204/0001-05 e: CT Nº 00068/2025 - 01.07.25 - JOSE DA S FERREIRA - 
CNPJ 17.599.154/0001-44 - R$ 286.762,84; CT Nº 10068/2025 - 01.07.25 - QUALITI COMERCIO 
E SERVICOS LTDA - CNPJ 27.894.801/0001-02 - R$ 213.339,60; CT Nº 20068/2025 - 01.07.25 
- ACHAKI COMERCIAL LTDA - CNPJ 58.908.327/0001-46 - R$ 35.769,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE AREIA
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00049/2025
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Epitácio Pessoa, S/N - Centro - Areia - PB, por meio do site www.portaldecompraspublicas.com.
br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, para: AQUISIÇÃO DE TRATOR 
AGRÍCOLA PARA ATENDER AS NECESSIDADES DA SECRETARIA DE AGRICULTURA DESTE 
MUNICÍPIO, CONFORME EMENDA Nº 180/2025 DO GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA. 
Abertura da sessão pública: 08:00 horas do dia 24 de Julho de 2025. Início da fase de lances: 
08:01 horas do dia 24 de Julho de 2025. Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: previstos 
no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 14.133/21; Lei Complementar nº 123/06; 
Instrução Normativa nº 73 SEGES/ME/22; e legislação pertinente, consideradas as alterações pos-
teriores das referidas normas. Informações: das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço 
supracitado. E-mail: licita.pmareiapb@gmail.com. Edital: www.areia.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br; 
www.portaldecompraspublicas.com.br; www.gov.br/pncp. 

Areia - PB, 10 de Julho de 2025
JOELSON NUNES FREIRE

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE AROEIRAS 
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00025/2025
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Gedeão 

de Souza Andrade, 01 - Centro - Aroeiras - PB, por meio do site www.portaldecompraspublicas.com.
br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, visando formar Sistema de Registro 
de Preços objetivando contratações futuras, para: Contratação de pessoas físicas e jurídicas para o 
fornecimento de hortifrutigranjeiros destinados ao atendimento das necessidades da Secretaria de saúde 
deste Município. Abertura da sessão pública: 09:00 horas do dia 23 de Julho de 2025. Início da fase de 
lances: 09:01 horas do dia 23 de Julho de 2025. Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: previstos 
no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 14.133/21; Lei Complementar nº 123/06; Decreto 
Municipal nº 007/23; Decreto Municipal nº 008/23; e legislação pertinente, consideradas as alterações 
posteriores das referidas normas. Informações: das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço 
supracitado. Telefone: (083) 3396–1020. E-mail: licitacaopmaroeiras@gmail.com. Edital: https://www.
aroeiras.pb.gov.br/home; www.tce.pb.gov.br; www.portaldecompraspublicas.com.br; www.gov.br/pncp. 

Aroeiras - PB, 10 de Julho de 2025
MAGNO FERREIRA DA SILVA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE ASSUNÇÃO
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Reforma do Estádio de Futebol José Nabor de Andrade localizado na zona urbana às 
Margens da PB228 – Saída para Taperoá, com recursos federal oriundos de Transferência Espe-
cial – Plano de Ação nº 09032024–068846/2024. FUNDAMENTO LEGAL: Concorrência Eletrônica 
nº 00002/2025. DOTAÇÃO: Conforme QDD 2025. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro 
de 2025. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Assunção e: CT Nº 00125/2025 - 
08.07.25 - Nordeste Construcoes e Servicos LTDA - CNPJ 22.318.962/0001-26 - R$ 181.950,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE ASSUNÇÃO
EXTRATO DE CONTRATOS

OBJETO: Prestação de serviços de manutenção preventiva e corretiva, incluindo mão–de–obra, 
fornecimento de peças, componentes e acessórios para a frota de veículos leves, médios, pesa-
dos, máquinas, implementos e equipamentos diversos pertencentes ao Município de Assunção e 
suas secretarias, conforme condições estabelecidas no Termo de Referência – processo prove-
niente do CREDENCIAMENTO 002/2025. FUNDAMENTO LEGAL: Inexigibilidade de Licitação 
nº IN00015/2025, nos termos do Art. 74, inciso IV, da Lei 14.133/21. DOTAÇÃO: Conforme QDD 
2025. VIGÊNCIA: até 10/07/2026. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Assunção 
e: CT Nº 00126/2025 - 10.07.25 - HB Autopecas Comercio de Pecas e Servicos LTDA - CNPJ 
40.132.918/0001-09 - R$ 190.257,25; CT Nº 00127/2025 - 10.07.25 - O Cearense Distribuidora de 
Pecas LTDA - CNPJ 02.044.971/0001-69 - R$ 190.257,25; CT Nº 00128/2025 - 10.07.25 - Ricardo 
Auto Pecas LTDA - CNPJ 55.496.278/0001-93 - R$ 167.813,50; CT Nº 00129/2025 - 10.07.25 - Se-
mea Comercio de Pecas e Servicos Para Autos LTDA - CNPJ 14.118.455/0001-10 - R$ 190.257,25.

PREFEITURA MUNICIPAL DE ASSUNÇÃO
ADJUDICAÇÃO E RATIFICAÇÃO

INEXIGIBILIDADE Nº IN00015/2025
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo e 

observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Inexigibilidade de Licitação nº IN00015/2025, 
fundamentada no Art. 74, inciso IV, da Lei 14.133/21, que objetiva: Prestação de serviços de manutenção 
preventiva e corretiva, incluindo mão–de–obra, fornecimento de peças, componentes e acessórios para a 
frota de veículos leves, médios, pesados, máquinas, implementos e equipamentos diversos pertencentes 
ao Município de Assunção e suas secretarias, conforme condições estabelecidas no Termo de Referên-
cia – processo proveniente do CREDENCIAMENTO 002/2025; ADJUDICO o seu objeto e RATIFICO o 
correspondente procedimento em favor de: HB Autopecas Comercio de Pecas e Servicos LTDA - CNPJ: 
40.132.918/0001-09 - R$ 190.257,25; O Cearense Distribuidora de Pecas LTDA - CNPJ: 02.044.971/0001-
69 - R$ 190.257,25; Ricardo Auto Pecas LTDA - CNPJ: 55.496.278/0001-93 - R$ 167.813,50; Semea 
Comercio de Pecas e Servicos Para Autos LTDA - CNPJ: 14.118.455/0001-10 - R$ 190.257,25.

Assunção - PB, 09 de Julho de 2025
WAGNER FELIPE DE OLIVEIRA VILAR

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE ASSUNÇÃO
ADJUDICAÇÃO E RATIFICAÇÃO

INEXIGIBILIDADE Nº IN00016/2025
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo e 

observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Inexigibilidade de Licitação nº IN00016/2025, 
fundamentada no Art. 74, inciso II, da Lei 14.133/21, que objetiva: Prestação de serviços na realização 
de 01 (um) show artístico de CAPILÉ E BANDA, em via pública, no dia 20 julho de 2025, com duração 
mínima de 01h40min (uma hora e quarenta minutos), dentro da programação do tradicional 35º São Pedro 
de Assunção – PB; ADJUDICO o seu objeto e RATIFICO o correspondente procedimento em favor de: 
LENILSON COSTA DE MACEDO – (CAPILÉ PRODUÇÕES) - CNPJ: 41.136.953/0001-69 - R$ 35.000,00.

Assunção - PB, 10 de Julho de 2025
WAGNER FELIPE DE OLIVEIRA VILAR

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE ASSUNÇÃO
ADJUDICAÇÃO E RATIFICAÇÃO

INEXIGIBILIDADE Nº IN00017/2025
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o pro-

cesso e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Inexigibilidade de Licitação nº 
IN00017/2025, fundamentada no Art. 74, inciso II, da Lei 14.133/21, que objetiva: Prestação de 
serviços na realização de 01 (um) show artístico de KIEL DO ACORDEON, em via pública, no 
dia 18 julho de 2025, com duração mínima de 03h00min (três horas), dentro da programação do 
tradicional 35º São Pedro de Assunção – PB Prestação de serviços na realização de 01 (um) show 
artístico de KIEL DO ACORDEON, em via pública, no dia 18 julho de 2025, com duração mínima 
de 03h00min (três horas), dentro da programação do tradicional 35º São Pedro de Assunção – PB; 
ADJUDICO o seu objeto e RATIFICO o correspondente procedimento em favor de: MARIANO 
E FARIAS ASSESSORIA E CONSULTORIA LTDA - CNPJ: 30.006.521/0001-17 - R$ 30.000,00.

Assunção - PB, 10 de Julho de 2025
WAGNER FELIPE DE OLIVEIRA VILAR

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE ASSUNÇÃO
ADJUDICAÇÃO E RATIFICAÇÃO

INEXIGIBILIDADE Nº IN00018/2025
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo e 

observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Inexigibilidade de Licitação nº IN00018/2025, 
fundamentada no Art. 74, inciso II, da Lei 14.133/21, que objetiva: Prestação de serviços na realização 
de 01 (um) show artístico de OS 3 DO NORDESTE, em via pública, no dia 19 julho de 2025, com 
duração mínima de 02h00min (duas horas), dentro da programação do tradicional 35º São Pedro de 
Assunção – PB; ADJUDICO o seu objeto e RATIFICO o correspondente procedimento em favor de: 
EXCLUSIVE ENTRETENIMENTOS MUSICAIS LTDA - CNPJ: 24.439.539/0001-00 - R$ 60.000,00.

Assunção - PB, 10 de Julho de 2025
WAGNER FELIPE DE OLIVEIRA VILAR

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE BAIA DA TRAIÇÃO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00033/2025
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua Dom 

Pedro Ii, 681 - Centro - Baia da Traição - PB, por meio do site www.portaldecompraspublicas.com.br, lici-
tação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, visando formar Sistema de Registro de Preços 
objetivando contratações futuras, para: Contratação de empresa do ramo pertinente para Aquisição de 
conjuntos especiais para ensino fundamental I e II com robótica e complementação, contendo materiais 
e equipamentos didáticos destinados ao estudo experimental nas áreas de Ciências da Natureza, Física, 
Química, Biologia e Robótica, voltados para o apoio pedagógico no processo de ensino–aprendizagem. 
Os conjuntos deverão atender aos níveis de ensino fundamental e médio, incluindo itens como micros-
cópio, torso humano. Abertura da sessão pública: 09:00 horas do dia 24 de Julho de 2025. Início da 
fase de lances: 09:05 horas do dia 24 de Julho de 2025. Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 14.133/21; Lei Complementar nº 
123/06; Decreto Municipal nº 19/23; Decreto Municipal nº 19/23; e legislação pertinente, consideradas 
as alterações posteriores das referidas normas. Informações: das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, 
no endereço supracitado. Telefone: (083) 99418–0103. E-mail: baialicitacao@gmail.com. Edital: https://
tramita.tce.pb.gov.br/tramita/pages/main.jsf; www.portaldecompraspublicas.com.br; www.gov.br/pncp. 

Baia da Traição - PB, 10 de Julho de 2025
MARINHO GERMANO DA SILVA NETO

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE BOA VENTURA
EXTRATO DE CONTRATO

ONDE SE LER ADESÃO À ATA DE REGISTRO DE PREÇO 0031A/2024, LER-SE CORRETA-
MENTE ADESÃO À ATA DE REGISTRO DE PREÇO 001/2025

CONTRATO N° 0095/2025
OBJETO CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS 

DE LOCAÇÃO DE MÁQUINAS PESADAS COM OPERADOR, INCLUINDO MANUTENÇÃO PRE-
VENTIVA E CORRETIVA, COMBUSTÍVEL, TRANSPORTE, MOBILIZAÇÃO E DESMOBILIZAÇÃO, 
PARA ATENDIMENTO ÀS DEMANDAS DA PREFEITURA MUNICIPAL DE BOA VENTURA/PB. 

VENCEDOR: JPL LOCACOES E SERVICOS LTDA, CNPJ nº 51.688.733/0001-00.
VALOR GLOBAL de R$ 502.492,50 (Quinhentos e Dois Mil Quatrocentos e Noventa e Dois 

Reais Cinquenta Centavos).
VIGÊNCIA DO CONTRATO: 20/06/2026.
DATA DA ASSINATURA: 20 de junho de 2025.

PREFEITURA MUNICIPAL DE BORBOREMA
AVISO DE EDITAL

LEILÃO PÚBLICO Nº 004/2025
A Prefeitura Municipal de Borborema/PB torna público, para conhecimento dos interessados, que 

realizará no dia 04 de agosto de 2025, às 09h00min (horário de Brasília), o Leilão Público Eletrônico 
nº 004/2025, visando a alienação de bens móveis, consistindo em uma motoniveladora, um veículo 
especial (caminhonete) e veículo passageiro automóvel renault kwid zen 2, ambos pertencentes ao 
Município de Borborema – PB. O leilão será realizado na modalidade eletrônica, por meio do portal: www.
portaldecompraspublicas.com.br, com base na Lei Federal nº 14.133/2021. A condução do certame será 
feita pelo servidor Sr. Romualdo Fernandes Nicolau (leiloeiro). O edital completo e demais informações 
poderão ser obtidos em dias úteis, no horário das 08h às 12h, na sede da Prefeitura Municipal ou pelos 
seguintes canais de atendimento: Telefone: (83) 99852-9225. E-mails: licitacoesdeborborema@borbo-
rema.pb.gov.br; cotacoes.prefeitura@borborema.pb.gov.br; prefeituramunicipal@borborema.pb.gov.br

Borborema/PB, 10 de julho de 2025
JOSÉ AMÂNCIO DA FONSECA RAMALHO

Prefeito Constitucional

CÂMARA MUNICIPAL DE CAJAZEIRAS
AVISO DE ADIAMENTO

CONCORRÊNCIA ELETRÔNICA Nº 00002/2025
A Comissão de Contratação comunica o adiamento da abertura da sessão pública da Concor-

rência Eletrônica nº 00002/2025, para o dia 28 de Julho de 2025 às 09:00 horas; e do início da 
fase de lances para o dia 28 de Julho de 2025 às 09:01 horas. Referência: horário de Brasília - DF. 
Informações: das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, na Alameda Dr. Sabino Guimarães, S/N - 
Centro - Cajazeiras - PB.

Site: www.portaldecompraspublicas.com.br.
Telefone: (83) 35314432.
 E-mail: seconcamaracz@gmail.com. 

Cajazeiras - PB, 10 de Julho de 2025
FRANCISCA QUEIROGA DA SILVA

Presidenta da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDE
AVISO DE LICITAÇÃO

CONCORRÊNCIA ELETRÔNICA Nº 00008/2025
Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Contratação, sediada na 

Rodovia Pb 018, S/N - Rodovia - Conde - PB, por meio do site www.portaldecompraspublicas.com.br, 
licitação modalidade Concorrência Eletrônica, do tipo menor preço, para: Retomada da construção da 
Creche Proinfância, Nossa Senhora das Neves. Abertura da sessão pública: 09:00 horas do dia 31 de 
Julho de 2025. Início da fase de lances: 09:01 horas do dia 31 de Julho de 2025. Referência: horário de 
Brasília - DF. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 14.133/21; 
Lei Complementar nº 123/06; Decreto Municipal nº 030/23; Instrução Normativa nº 73 SEGES/ME/22; 
e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: das 
08:00 as 14:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. E-mail: conde.cpl.2021@gmail.com. Edital: 
www.conde.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br; www.portaldecompraspublicas.com.br; www.gov.br/pncp. 

Conde - PB, 08 de Julho de 2025
SEVERINO VIEIRA DE LIMA JÚNIOR

Presidente da Comissão

PREFEITURA DO MUNICÍPIO DE CURRAL VELHO
ADJUDICAÇÃO E HOMOLOGAÇÃO DA CONCORRÊNCIA PRESENCIAL Nº 002/2025

Nos termos do relatório final apresentado e observado parecer da assessoria jurídica, referente 
a Concorrência Presencial nº 00002/2025, que objetiva: Contratação de empresa especializada 
para prestar serviço de engenharia na quarta etapa de drenagem e pavimentação no Município 
de Curral Velho/PB, conforme Transferência Especial 09032024–074964/2024, conforme planilha 
orçamentaria; ADJUDICO o objeto e HOMOLOGO a licitação, com base nos elementos constantes 
do processo correspondente, os quais apontam como proponente vencedor: IF CONSTRUCOES, 
SERVICOS E LOCACOES LTDA - R$ 1.003.234,30.

Curral Velho - PB, 27 de Junho de 2025
TÁCIO SAMUEL BARBOSA DINIZ 

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDE
AVISO DE LICITAÇÃO

CONCORRÊNCIA ELETRÔNICA Nº 00009/2025
Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Contratação, sediada na 

Rodovia Pb 018, S/N - Rodovia - Conde - PB, por meio do site www.portaldecompraspublicas.
com.br, licitação modalidade Concorrência Eletrônica, do tipo menor preço, para: Retomada 
da obra de construção de pavimentação em paralelepípedo e drenagem das Ruas Abílio dos 
Santos e Pituaçu, neste Município. Abertura da sessão pública: 10:30 horas do dia 31 de Julho 
de 2025. Início da fase de lances: 10:31 horas do dia 31 de Julho de 2025. Referência: horário 
de Brasília - DF. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 
14.133/21; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Municipal nº 030/23; Instrução Normativa nº 
73 SEGES/ME/22; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referi-
das normas. Informações: das 08:00 as 14:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. 
E-mail: conde.cpl.2021@gmail.com. Edital: www.conde.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br; www.
portaldecompraspublicas.com.br; www.gov.br/pncp. 

Conde - PB, 08 de Julho de 2025
SEVERINO VIEIRA DE LIMA JÚNIOR

Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDE
AVISO DE LICITAÇÃO

CONCORRÊNCIA ELETRÔNICA Nº 00010/2025
Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Contratação, sediada na 

Rodovia Pb 018, S/N - Rodovia - Conde - PB, por meio do site www.portaldecompraspublicas.
com.br, licitação modalidade Concorrência Eletrônica, do tipo menor preço, para: Pavimentação e 
drenagem em diversas ruas, neste Município. Abertura da sessão pública: 12:00 horas do dia 31 
de Julho de 2025. Início da fase de lances: 12:01 horas do dia 31 de Julho de 2025. Referência: 
horário de Brasília - DF. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal 
nº 14.133/21; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Municipal nº 030/23; Instrução Normativa nº 
73 SEGES/ME/22; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas 
normas. Informações: das 08:00 as 14:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. E-mail: 
conde.cpl.2021@gmail.com. Edital: www.conde.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br; www.portaldecom-
praspublicas.com.br; www.gov.br/pncp. 

Conde - PB, 08 de Julho de 2025
SEVERINO VIEIRA DE LIMA JÚNIOR

Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITÉ DE MAMANGUAPE 
EXTRATO DE CONTRATOS

OBJETO: Contratação de pessoa física ou jurídica, no ramo de bens móveis, destinados a 
atender as demandas operacionais desta edilidade, conforme termo de referencia. FUNDAMENTO 
LEGAL: Pregão Presencial nº 00011/2025. DOTAÇÃO: Recursos não Vinculados de Impostos: 02.010 
Gabinete do Prefeito 04 122 0210 2002 Manut. das Ativ. do Poder Executivo 02.040 Secretaria 
Municipal de Infra Estrutura 04 122 0210 2011 Manut das Ativ da Secret de Infra Estrutura 02.080 
Sec. Municipal de Agricultura 20 605 0960 2022 Manter das Ativ. da Sec. Municipal de Agricultura 
02.090 Fundo Municipal de Assistência Social 08 244 4870 2058 Manutenção do Fundo Municipal 
de Assistencia Social 3390.30 OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS – PESSOA JURÍDICA 3390.39 
OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS – PESSOA JURÍDICA. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura 
Municipal de Cuité de Mamanguape e: CT Nº 00182/2025 - 18.06.25 até 18.06.26 - 60.955.559 
FABIO BATISTA DA SILVA - R$ 37.140,00; CT Nº 00206/2025 - 09.07.25 até 09.07.26 - 59.079.132 
ISMAEL LUIS FLORENCIO - R$ 93.600,00.

PREFEITURA DO MUNICÍPIO DE CURRAL VELHO
EXTRATO DE CONTRATO DE Nº 062/2025 DA CONCORRÊNCIA PRESENCIAL Nº 002/2025

OBJETO: Contratação de empresa especializada para prestar serviço de engenharia na 
quarta etapa de drenagem e pavimentação no Município de Curral Velho/PB, conforme Trans-
ferência Especial 09032024–074964/2024, conforme planilha orçamentaria. FUNDAMENTO 
LEGAL: Concorrência Presencial nº 00002/2025. DOTAÇÃO: FONTE DE RECURSOS: RE-
CURSOS ORDINÁRIOS DA PREFEITURA DO MUNICIPIO DE CURRAL VELHO CONFORME 
TRANSFERÊNCIA ESPECIAL 09032024–074964/2024 DOTAÇÃO: 08.000 SECRETARIA DE 
INFRAESTRUTURA 15 451 1006 1019 (IMPLANTAÇÃO E MELHORIA DE INFRAESTRUTURA 
URBANA) 1.500.0000 E 1.700.0000, 4.4.90.51 00 (OBRAS E INSTALAÇÕES) conforme QDD 
2025, ficando automaticamente incorporadas as dotações do orçamento anual (LOA) aprovado 
por lei para o exercício seguinte.. VIGÊNCIA: até 27/06/2026. PARTES CONTRATANTES: 
PREFEITURA DO MUNICÍPIO DE CURRAL VELHO e IF CONSTRUCOES, SERVICOS E 
LOCACOES LTDA - R$ 1.003.234,30.

Curral Velho - PB, 27 de Junho de 2025
TÁCIO SAMUEL BARBOSA DINIZ 

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE INGÁ
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00030/2025
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Praça 

Vila do Imperador, 160 - Centro - Ingá - PB, por meio do site www.portaldecompraspublicas.com.br, 
licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, visando formar Sistema de Registro 
de Preços objetivando contratações futuras, para: Contratação de empresa especializada para o 
fornecimento contínuo e regular de fármacos, visando atender às necessidades terapêuticas da 
unidade de pronto atendimento, conforme especificações, quantidades e condições estabelecidas 
neste Termo de Referência e demais anexos. Abertura da sessão pública: 10:00 horas do dia 24 
de Julho de 2025. Início da fase de lances: 10:10 horas do dia 24 de Julho de 2025. Referência: 
horário de Brasília - DF. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal 
nº 14.133/21; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Federal nº 11.462/23; Decreto Municipal nº 
421/23; Instrução Normativa nº 73 SEGES/ME/22; e legislação pertinente, consideradas as altera-
ções posteriores das referidas normas. Informações: das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no 
endereço supracitado. E-mail: licitacao@inga.pb.gov.br. Edital: www.inga.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.
br; www.portaldecompraspublicas.com.br; www.gov.br/pncp. 

Ingá - PB, 10 de Julho de 2025
CLEBERTO DE SOUZA ARAÚJO ANDRADE

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE ITABAIANA
EXTRATO DE CONTRATO

CONCORRÊNCIA ELETRÔNICA Nº 00001/2025
OBJETO: Contratação de Empresa de Engenharia para a Realização da Reforma dos Postos 

de Saúde, Âncora de Maracaípe e Âncora de Mendonça no Município de Itabaiana PB. 
FUNDAMENTO LEGAL: Concorrência Eletrônica nº 00001/2025. 
VIGÊNCIA: até 07/10/2025. PARTES CONTRATANTES: 
Prefeitura Municipal de Itabaiana e: 
CT Nº 00138/2025 - 09.07.25 - PROENG CONSTRUCOES E CONSULTORIAS LTDA - CNPJ: 

35.670.929/0001-02 - R$ 182.000,00
Itabaiana - PB, 09 de Julho de 2025

JOSÉ CLAUDIO CHAVES CAVALCANTE NETO
Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE ITABAIANA
AVISO DE LICITAÇÃO

CONCORRÊNCIA ELETRÔNICA Nº 00002/2025
Torna público que fará realizar através da Comissão de Contratação, sediada na Av Presidente 

João Pessoa, 422/430 - Centro - Itabaiana - PB, por meio do site www.portaldecompraspublicas.
com.br, licitação modalidade Concorrência Eletrônica, do tipo menor preço, para: Contratação de 
Empresa Especializada para Construção de Creche Tipo II FNDE no Município de Itabaiana PB. 

Abertura da sessão pública: 09:00 horas do dia 29 de Julho de 2025. 
Início da fase de lances: 09:01 horas do dia 29 de Julho de 2025. 
Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento 

legal: Lei Federal nº 14.133/21; Lei Complementar nº 123/06; Instrução Normativa nº 73 SEGES/
ME/22; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. 
Informações: das 08:00 as 13:30 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 
999928506. E-mail: licitacaoitabaiana@gmail.com. Edital: www.itabaiana.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.
br; www.portaldecompraspublicas.com.br; www.gov.br/pncp. 

Itabaiana - PB, 10 de Julho de 2025
EDNA DE ANDRADE LOURO ARAÚJO 

Presidenta da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE ITAPOROROCA 
ADJUDICAÇÃO E RATIFICAÇÃO

DISPENSA Nº DV00043/2025
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 

e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DV00043/2025, 
fundamentada no Art. 75, inciso II, da Lei 14.133/21, que objetiva: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA 
ESPECIALIZADA EM LIMPEZA, CONSERVAÇÃO, HIGIENIZAÇÃO E LAVAGEM DE VEÍCULOS 
DA FROTA PROPRIA E LOCADA DESTE MUNICIPIO; ADJUDICO o seu objeto e RATIFICO o 
correspondente procedimento em favor de: 19.429.348 EDVALDO DO NASCIMENTO DOS SAN-
TOS - R$ 13.530,00; 58.325.548 LAURO GOMES DA COSTA - R$ 48.775,00.

Itapororoca - PB, 10 de Julho de 2025
JOÃO BATISTA SANTOS DA SILVA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE ITAPOROROCA 
GESTOR E FISCAL DO CONTRATO

DISPENSA Nº DV00043/2025
Nos termos da norma vigente e observado o disposto no respectivo processo, que objetiva: 

CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA EM LIMPEZA, CONSERVAÇÃO, HIGIENIZAÇÃO 
E LAVAGEM DE VEÍCULOS DA FROTA PROPRIA E LOCADA DESTE MUNICIPIO; DESIGNO 
os servidores Sergio José da Silva, Secretario, como Gestor; e Jorge Lisboa de Oliveira, Func. 
Publico, para Fiscal, dos contratos decorrentes da Dispensa nº DV00043/2025, especialmente para 
acompanhar e fiscalizar a execução dos referidos contratos, respectivamente.

Itapororoca - PB, 10 de Julho de 2025
JOÃO BATISTA SANTOS DA SILVA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE ITAPOROROCA 
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Aquisição futura de material complementar (livros) que subsidiará as aluas na Educação 
Infantil, nas turmas da Pré Escola I e II, nas escolas da Rede Municipal de Ensino de Itapororoca – PB, 
com o objetivo de desenvolver as competências e as habilidades. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão 
Eletrônico nº 00034/2025. DOTAÇÃO: Recursos não Vinculados de Impostos: 05.000 Secretaria 
de Educação 12 361 0403 2009 Operacionalização do Ensino Fundamental 000070 3390.3099 
MATERIAL DE CONSUMO 12 361 0403 2011 Manutenção das Atividades do FUNDEB 30 000095 
3390.3099 MATERIAL DE CONSUMO 000096 3390.3099 MATERIAL DE CONSUMO 000097 
3390.3099 MATERIAL DE CONSUMO 000098 3390.3099 MATERIAL DE CONSUMO 12 365 0403 
2015 MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DO ENSINO INFANTIL 000141 3390.3099 MATERIAL DE 
CONSUMO. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2025. PARTES CONTRATANTES: 
Prefeitura Municipal de Itapororoca e: CT Nº 00351/2025 - 08.07.25 - B M TAVARES DOS SANTOS 
PEDRA LTDA - R$ 267.930,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE JERICÓ
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00026/2025
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 

Praça Frei Damião, S/N - Centro - Jericó - PB, por meio do site www.portaldecompraspublicas.
com.br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, para: AQUISIÇÃO DE 
UNIDADE MÓVEL DE SAÚDE (AMBULÂNCIA TIPO “A” PARA SIMPLES REMOÇÃO TIPO PICK 
UP 4X4), CONFORME TERM O DE REFERENCIA E PROPOSTA Nº 12009325000124006 FIR-
MADA ENTRE O MINISTÉRIO DA SAÚDE E O FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DO MUNICÍPIO 
DE JERICÓ. Abertura da sessão pública: 09:30 horas do dia 24 de Julho de 2025. Início da 
fase de lances: 09:32 horas do dia 24 de Julho de 2025. Referência: horário de Brasília - DF. 
Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 14.133/21; Lei 
Complementar nº 123/06; Decretos Municipais; Instrução Normativa nº 73 SEGES/ME/22; e 
legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: 
das 07:00 as 13:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 34351089. 
E-mail: licitajerico@yahoo.com.br. Edital: www.jerico.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br; www.portal-
decompraspublicas.com.br; www.gov.br/pncp. 

Jericó - PB, 10 de Julho de 2025
SANDY DE OLIVEIRA JUNIOR

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE JUAZEIRINHO
EXTRATO DE ADITIVO

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS PARA CONSULTORIA E ASSES-
SORIA NAS AÇÕES DE GESTÃO PÚBLICA E DE PROJETOS DE MOBILIDADE, TRÂNSITO, 
TRANSPORTES E URBANISMO TÁTICO, COM LEVANTAMENTO AERO FOTOGRÁFICO 
DAS VIAS DA CIDADE, PARA AÇÕES ESPECIFICAS NO TRÂNSITO LOCAL E IMEDIAÇÕES 
VISANDO O ATENDIMENTO A LEI 12.587/12 DA POLÍTICA NACIONAL DE MOBILIDADE 
URBANA. FUNDAMENTO LEGAL: em conformidade com o Artigo 57, inciso II da Lei Federal 
nº 8.666/93, PREGÃO PRESENCIAL 00015/2023. ADITAMENTO: Alteração Contratual. Pror-
rogação de Prazo por mais 12 meses. PARTES CONTRATANTES: PREFEITURA MUNICIPAL 
DE JUAZEIRINHO e: CT Nº 05101/2023 - MASSINI E LIMA CONSULTORIA EM GESTAO 
EMPRESARIAL LTDA - 2º Aditivo - Prorrogação de Prazo será de 12 (DOZE) meses, passando 
assim a vigência do contrato de 02 de Junho de 2025 até 02 de Junho de 2026. ASSINATURA: 
21.05.2025. Juazeirinho – PB. 

ANNA VIRGÍNIA DE BRITO MATIAS
Prefeita Municipal

A UNIÃO  –  João Pessoa, Paraíba - SEXTA-FEIRA, 11 de julho de 2025      25Publicidades



PREFEITURA MUNICIPAL DE MANAÍRA
AVISO DE RETIFICAÇÃO

EXTRATO DE CONTRATO CREDENCIAMENTO Nº 00002/2025
A Prefeitura Municipal de Manaíra – PB, torna público a Retificação do EXTRATO DE CONTRATO do 

Credenciamento 0002/2025, publicado do Diário Oficial do Estado da Paraíba no dia 04/07/2025, pg. 34, 
Jornal a União no dia 04/07/2025, pg. 26, no Diário Oficial dos Municípios do Estado da Paraíba no dia 
04/07/2025, pag. 67,  que tem como OBJETO: Credenciamento para pessoas físicas ou jurídicas como 
facilitadores de oficinas de convívio social por modalidade especifica e remuneração por hora/aula para 
prestar serviços no Serviço de Convivência e Fortalecimento de Vínculos para crianças, adolescentes 
e idosos e para os usuários do SCFV – CRAS junto aos usuários dos serviços socioassistenciais do 
município de Manaíra – PB. Assim ONDE SE LÊ: CT – 80201/2025 TEREZA RAQUEL RODRIGUES 
DE ALMEIDA CNPJ Nº 32.837.028/0001-74 – VALOR R$ 25.600,00  – CT 8020/2025 – ALBERTO 
CPRIANO GONÇALVES – CPF Nº 159.685.934-23 – VALOR R$ 25.600,00; CT 80203/2025 – DIANA 
PATRICIA RABELO DE SOUSA – CPF Nº 704.105.084-03 – VALOR R$ 25.600,00; CT 80204/2025 
JULIA EMANOELLY FIRMINO ALVES – CPF Nº 708.155.784-82 – VALOR R$ 25.600,00 – CT 
80205/2025 MARIA ADRIELLY RABELO ALVES  - CPF Nº 148.016.754-17 – VALOR R$ 25.600,00 
– MARIA SALVE COSMO DA SILVA – CPF Nº 033816297-60 – VALOR 25.600,00, LEIA-SE: CT 
8020/2025 – AL BERTO CPRIANO GONÇALVES – CPF Nº 159.685.934-23 – VALOR R$ 25.600,00; 
CT 80203/2025 – DIANA PATRICIA RABELO DE SOUSA – CPF Nº 704.105.084-03 – VALOR R$ 
25.600,00; CT 80204/2025 JULIA EMANOELLY FIRMINO ALVES – CPF Nº 708.155.784-82 – VALOR 
R$ 25.600,00 – CT 80205/2025 MARIA ADRIELLY RABELO ALVES  - CPF Nº 148.016.754-17 – VALOR 
R$ 25.600,00 – MARIA SALVE COSMO DA SILVA – CPF Nº 033816297-60 – VALOR 25.600,00. 

Manaíra – PB, 10 de julho de 2025
Manoel Virgulino Simão

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE MANAÍRA
EXTRATO DE RATIFICAÇÃO

INEXIGIBILIDADE Nº 00019/2025 
O Prefeito do Município de Manaíra/PB, no uso das atribuições legais e constitucionais que lhe 

são conferidas, resolve: RATIFICAR, nos termos do art. 74 da Lei 14.133/21 o presente processo de 
INEXIGIBILIDADE DE LICITAÇÃO Nº 00019/2025, que tem como objeto: Contratação de empresa 
especializada na prestação de serviços de consultoria no assessoramento e acompanhamento no 
âmbito da tramitação e liberação de recursos financeiros, convênios e demais interesses do município 
de Manaíra – PB, junto aos Ministérios do Governo Federal, em favor de: R C CONSULTORIA LTDA, 
CNPJ Nº. 32.203.456/0001-45, com o Valor Global ofertado de R$ 60.000,00 (SESSENTA MIL REAIS) e 
um Valor mensal de R$ 5.000,00 (cinco mil reais). Para assinar o contrato nos termos da Lei 14.133/21.

Manaíra-PB, 08 de julho de 2025
MANOEL VIRGULINO SIMÃO
PREFEITO CONSTITUCIONAL

PREFEITURA MUNICIPAL DE MARI 
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Aquisição de fardamentos para atender os alunos da rede municipal de ensino do 
município de Mari/PB. FUNDAMENTO LEGAL: Adesão Registro de Preços nº 005/2025 - Ata de 
Registro de Preços nº 13.03-001/2025, decorrente do processo licitatório modalidade Pregão Ele-
trônico nº 002/2024, realizado pelo Comissão de Contratação do Consórcio Intermunicipal Dom 
Mariano – CONDOMAR. DOTAÇÃO: Recursos não Vinculados de Impostos: 02.250–SECRETARIA 
MUNICIPAL DE EDUCAÇÃO – 02250.12.361.0104.2013–MANUT.DAS ATIV.DO ENSINO FUNDA-
MENTAL DO MUNICIPIO – 02250.12.361.0104.2017–MANUT.DAS ATIV.DO ENS.FUNDAMENTAL 
CUSTEADOS C/MDE – 02250.12.361.0104.2071–MANUT.DO ENS. FUNDAM. C/REC. PREC. 
FUNDEF – 02250.12.365.0104.2020–MANUT.DAS ATIVID.DA EDUCAÇÃO INFANTIL DO MU-
NICIPIO – 3.3.90.30.99.00–OUTROS MATERIAIS DE CONSUMO – 3.3.90.32.00.00–MATERIAL 
DE DISTRIBUICAO GRATUITA. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2025. PARTES 
CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Mari e: CT Nº 00102/2025 - 30.06.25 - O SOCIO CO-
MERCIO E SERVICOS LTDA - R$ 562.071,80.

PREFEITURA MUNICIPAL DE MARI
RATIFICAÇÃO

ADESÃO REGISTRO DE PREÇOS Nº 005/2025
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 

e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Adesão Registro de Preços nº 005/2025, 
que objetiva: Aquisição de fardamentos para atender os alunos da rede municipal de ensino do 
município de Mari/PB; RATIFICO o correspondente procedimento em favor de: O SOCIO COMERCIO 
E SERVICOS LTDA - CNPJ: 23.506.273/0001-08 - R$ 562.071,80.

Mari - PB, 30 de Junho de 2025
LUCIA DE FATIMA SANTOS DA SILVA

Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE MASSARANDUBA
EXTRATO DE TERMO ADITIVO

1- PREGÃO ELETRONICO Nº 00011/2025; 2- ADITIVO 0001/2025; 3- CONTRATO: Nº 00060/2025; 
4- CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE MASSARANDUBA; 5- CONTRATADO: PHONTOALL 
TRANSPORTE DE PASSAGEIROS LTDA - CNPJ: 14.666.954/0001-42, 6- OBJETO: acréscimo do 
contrato com fundamento no art. 125, da Lei nº 14.133/2021; 7- NÚMERO DE ORDEM DO ADITIVO: 
primeiro Termo Aditivo; 8- DO VALOR: por força das alterações do prazo originalmente contratado, o 
presente termo aditivo tem o valor de R$ 21.400,00 (vinte e um mil e quatrocentos reais) 9- FUNDAMEN-
TAÇÃO LEGAL: Art. no art. 125, da Lei nº 14.133/2021. 10- DATA DA ASSINATURA: 02 de julho de 2025.

PREFEITURA MUNICIPAL DE NATUBA
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00024/2025
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Presidente Epitácio Pessoa, 209 - Centro - Natuba - PB, por meio do site https://www.portaldecom-
praspublicas.com.br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, para: AQUISI-
ÇÃO PARCELADA DE PNEUS, PROTETORES E CÂMARAS DE AR, (ITENS REMANECENTES) 
DESTINADOS AO ATENDIMENTO DAS NECESSIDADES DA FROTA DE VEÍCULOS DESTE 
MUNICÍPIO. Abertura da sessão pública: 09:00 horas do dia 23 de Julho de 2025. Início da fase 
de lances: 09:01 horas do dia 23 de Julho de 2025. Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 14.133/21; Lei Complementar nº 
123/06; Instrução Normativa nº 73 SEGES/ME/22; e legislação pertinente, consideradas as alterações 
posteriores das referidas normas. Informações: das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço 
supracitado. Telefone: (083) 3397–1042. E-mail: cplnatuba@gmail.com. Edital: www.natuba.pb.gov.
br; www.tce.pb.gov.br; https://www.portaldecompraspublicas.com.br; www.gov.br/pncp. 

Natuba - PB, 10 de Julho de 2025
MAGNO FERREIRA DA SILVA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE NATUBA
AVISO DE LICITAÇÃO

CONCORRÊNCIA ELETRÔNICA Nº 00001/2025
Torna público que fará realizar através do Agente de Contratação e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Presidente Epitácio Pessoa, 209 - Centro - Natuba - PB, por meio do site https://www.portaldecompras-
publicas.com.br, licitação modalidade Concorrência Eletrônica, do tipo menor preço, para: Contratação 
de empresa para implantação de pavimentação, iluminação e passagem molhada em estradas vicinais 
do Município de Natuba/PB, objeto do Contrato de Repasse 1087262–43, SICONV 943452, conforme 
projeto aprovado. Abertura da sessão pública: 09:30 horas do dia 15 de Agosto de 2025. Início da fase 
de lances: 09:31 horas do dia 15 de Agosto de 2025. Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 14.133/21; Lei Complementar nº 
123/06; Instrução Normativa nº 73 SEGES/ME/22; e legislação pertinente, consideradas as alterações 
posteriores das referidas normas. Informações: das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço 
supracitado. Telefone: (083) 3397–1042. E-mail: cplnatuba@gmail.com. Edital: www.natuba.pb.gov.br; 
www.tce.pb.gov.br; https://www.portaldecompraspublicas.com.br; www.gov.br/pncp. 

Natuba - PB, 11 de Julho de 2025
OZIRES VIEIRA DE SOUZA

Agente de Contratação

PREFEITURA MUNICIPAL DE NOVA PALMEIRA
ADJUDICAÇÃO E RATIFICAÇÃO

INEXIGIBILIDADE Nº IN00034/2025
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o pro-

cesso e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Inexigibilidade de Licitação nº 
IN00034/2025, fundamentada no Art. 74, inciso II, da Lei 14.133/21, que objetiva: CONTRATAÇÃO 
DE SHOW ARTÍSTICO DA (BANDA FERAS) PARA APRESENTAÇÃO NA 18° EDIÇÃO DA FESTA 
DOS MOTORISTAS NA CIDADE DE NOVA PALMEIRA – PB; ADJUDICO o seu objeto e RATIFICO o 
correspondente procedimento em favor de: LINDINEIDE ARAUJO GOMES DE ASSIS - R$ 45.000,00.

Nova Palmeira - PB, 10 de julho de 2025
ANTONIO ORLANDO PEREIRA DE ARAÚJO

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE PEDRO RÉGIS
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO-SRP Nº 021/2025
A PREFEITURA MUNICIPAL DE PEDRO RÉGIS torna público que fará realizar através da 

pregoeira oficial para conhecimento dos interessados nos termos da Lei n.º 14.133/2024, Decreto 
Municipal nº 004/2024 bem como toda legislação correlatada, que realizará licitação na modalidade 
Pregão Eletrônico do tipo menor preço, em sessão pública na página eletrônica www.portaldecom-
praspublicas.com.br, no dia 24 de Julho de 2025 às 09h00min. Objetivo: Contratação de empresa 
especializada para a preparação e fornecimento de Coffe Breaks e buffets  destinadas a atender 
às necessidades das diversas secretarias e Fundo Municipal de Saúde de Pedro Régis. O edital e 
seus anexos e demais informações poderão ser obtidos nos seguintes endereços: www.portalde-
compraspublicas.com.br e no sítio eletrônico da Prefeitura Municipal de

Pedro Régis-PB, através do l ink: https://transparencia.elmartecnologia.com.br/
Licitacao?e=201140&menu=off# ou no Departamento de Licitações, localizado no prédio sede da 
Prefeitura Municipal de Pedro Régis, no horário de expediente de 08:00 as 12:00 Horas.

Pedro Régis-PB, 10 de julho de 2025
POLYANA FARIAS TORRES

PREGOEIRA

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIANCÓ
TERMO DE RATIFICAÇÃO 

PROCESSO ADMINISTRATIVO nº 0263/2025
INEXIGIBILIDADE DE LICITAÇÃO nº 00081/2025 

O PREFEITO CONSTITUCIONAL DO MUNICIPIO DE PIANCÓ, ESTADO DA PARAÍBA, no uso 
de suas atribuições legais conferidas pela Lei Orgânica do Município,

RESOLVE:
RATIFICAR, a Inexigibilidade nº 00081/2025, por razões de interesse público, OBJETO: Creden-

ciamento de pessoas Jurídicas para posterior contratação, mediante documentação, para prestação 
de serviços especializados na área de saúde com atendimento a nível ambulatorial em consultas, 
plantonistas/urgentistas para o SAMU/UPA, atendendo as necessidades do Município de Piancó-PB, 
referente ao CREDENCIAMENTO 001/2025, em favor da empresa VITALIS SAUDE LTDA, inscrita 
no CNPJ nº 61.356.790/0001-37, nos termos do Artigo 74, inciso IV, da Lei Federal nº 14.133, de 01 
de Abril de 2021, em consequência fica a empresa acima convocado para a assinara do contrato.

VALOR MENSAL ESTIPULADO: R$ 46.997,76 (quarenta e seis mil novecentos e noventa e 
sete reais e setenta e seis centavos).

VALOR GLOBAL ESTIMADO: R$ 281.986,56 (duzentos e oitenta e um mil novecentos e oitenta 
e seis reais e cinquenta e seis centavos). 

FUNDAMENTAÇÃO LEGAL: Art. 74, inciso IV da Lei nº 14.133/21.
Ratifico o presente processo nos termos da lei
Publique-se. Cientifique-se.

Piancó/PB, em 10 de julho de 2025
JÚLIO EDUARDO VENÂNCIO PINHEIRO

Prefeito Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIANCÓ
EXTRATO DE CONTRATO

Processo Administrativo nº 0251/2025.
Processo: Inexigibilidade nº 00079/2025.
CONTRATANTE: Prefeitura Municipal de Piancó
CONTRATADA: GASTROCENTER CENTRO DE ENDOSCOPIA E CIRURGIA DIGESTIVA LTDA, 

inscrita no CNPJ nº 11.758.300/0001-50. 
OBJETO: Credenciamento de pessoas Jurídicas para posterior contratação, mediante docu-

mentação, para prestação de serviços especializados na área de saúde com atendimento a nível 
ambulatorial em consultas e exames na POLICLÍNICA, item de OFTALMOLOGIA, referente ao 
CREDENCIAMENTO Nº 007/2025. 

VALOR MENSAL ESTIPULADO: R$ 15.000,00 (quinze mil reais).
VALOR GLOBAL ESTIMADO: R$ 90.000,00 (noventa mil reais).    

Piancó/PB, 08 de julho de 2025
JÚLIO EDUARDO VENÂNCIO PINHEIRO

Prefeito Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIANCÓ
TERMO DE RATIFICAÇÃO

PROCESSO ADMINISTRATIVO nº 0264/2025
DISPENSA DE LICITAÇÃO nº 00047/2025

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIANCÓ, ESTADO DA PARAÍBA, no uso de suas atribuições 
legais conferidas pela Lei Orgânica do Município,

RESOLVE:
RATIFICAR a DISPENSA nº 00047/2025, por razões de interesse público, OBJETO Contratação 

de empresa especializada na prestação de serviços na elaboração de projetos complementares 
e engenharia consultiva, Reprogramações de contratos administrativos de obras civis e Acom-
panhamento de ações para fins de licenciamentos junto aos Órgãos Estaduais e Federais, em 
favor da empresa H. FORMIGA ENGENHARIA E ASSESSORIA LTDA, INSCRITA NO CNPJ Nº 
22.290.243/0001-44, nos termos do art. 75, inciso I da Lei Federal n°14.133/2021, em consequência 
fica a empresa acima convocado para a assinar contrato.  

VALOR MENSAL ESTIMADO: R$ 8.300,00 (oito mil e trezentos reais).
VALOR GLOBAL ESTIMADO: R$ 49.800,00 (quarenta e nove mil e oitocentos reais). 
FUNDAMENTAÇÃO LEGAL: Art. 75, inciso I, da Lei nº 14.133/21.
Ratifico o presente processo nos termos da lei 
Publique-se. Cientifique-se.

PIANCÓ/PB, 10 de julho de 2025
JÚLIO EDUARDO VENÂNCIO PINHEIRO

PREFEITO

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIANCÓ
EXTRATO DE CONTRATO

INSTRUMENTO: Contrato de Prestação de Serviço, de acordo com o processo de Dispensa 
de Licitação nº 00047/2025. 

CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE PIANCÓ/PB
CONTRATADA: H. FORMIGA ENGENHARIA E ASSESSORIA LTDA, INSCRITA NO CNPJ Nº 

22.290.243/0001-44
OBJETO: Contratação de empresa especializada na prestação de serviços na elaboração de 

projetos complementares e engenharia consultiva, Reprogramações de contratos administrativos 
de obras civis e Acompanhamento de ações para fins de licenciamentos junto aos Órgãos Esta-
duais e Federais.

VALOR MENSAL ESTIMADO: R$ 8.300,00 (oito mil e trezentos reais).
VALOR GLOBAL ESTIMADO: R$ 49.800,00 (quarenta e nove mil e oitocentos reais).  

PIANCÓ/PB, 10 de julho de 2025
JÚLIO EDUARDO VENÂNCIO PINHEIRO

PREFEITO

PREFEITURA MUNICIPAL DE PILÕEZINHOS
AVISO DE LICITAÇÃO

CONCORRÊNCIA ELETRÔNICA Nº 00004/2025
Torna público que fará realizar através do Agente de Contratação e Equipe de Apoio, sediada na 

Rua Manoel Alvino, 56 - Centro - Pilõezinhos - PB, por meio do site www.portaldecompraspublicas.
com.br, licitação modalidade Concorrência Eletrônica, do tipo menor preço, para: Contratação de 
empresa especializada em construção civil, para Construção de Portal no Município de Pilõezinhos–
PB. Referente ao Contrato de Repasse nº 1094142–92/2024 – 960331 – CR OGU MTUR – Caixa 
Econômica Federal. Abertura da sessão pública: 10:00 horas do dia 31 de Julho de 2025. Início da 
fase de lances: 10:10 horas do dia 31 de Julho de 2025. Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 14.133/21; Lei Complementar nº 
123/06; Instrução Normativa nº 73 SEGES/ME/22; e legislação pertinente, consideradas as altera-
ções posteriores das referidas normas. Informações: das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no 
endereço supracitado. Telefone: (83) 99167–0794. E-mail: licitaplz@gmail.com. Edital: https://www.
piloezinhos.pb.gov.br/; www.tce.pb.gov.br; www.portaldecompraspublicas.com.br; www.gov.br/pncp. 

Pilõezinhos - PB, 10 de Julho de 2025
JOÃO CAVALCANTE DA CRUZ FILHO

Agente de Contratação

PREFEITURA MUNICIPAL DE REMÍGIO
AVISO DE LICITAÇÃO

CONCORRÊNCIA ELETRÔNICA Nº 00004/2025
Torna público que fará realizar através do Agente de Contratação e Equipe de Apoio, sediada na 

Avenida Joaquim Cavalcante de Morais, 96 - Centro - Remígio - PB, por meio do site www.portalde-
compraspublicas.com.br, licitação modalidade Concorrência Eletrônica, do tipo menor preço, para: 
EXECUÇÃO DA OBRA DE CONSTRUÇÃO DE ESPAÇO PÚBLICO DE LAZER E URBANIZAÇÃO 
NO ENTORNO DO ESTÁDIO MUNICIPAL, LOCALIZADO NO MUNICÍPIO. Abertura da sessão 
pública: 09:00 horas do dia 04 de Agosto de 2025. Início da fase de lances: 09:01 horas do dia 04 
de Agosto de 2025. Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 14.133/21; Lei Complementar nº 123/06; Instrução Normativa nº 
73 SEGES/ME/22; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas 
normas. Informações: das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: 
(083) 33641631. E-mail: LICITACOESREMIGIO@GMAIL.COM. Edital: WWW.REMIGIO.PB.GOV.
BR; www.tce.pb.gov.br; www.portaldecompraspublicas.com.br; www.gov.br/pncp. 

Remígio - PB, 10 de Julho de 2025
ALEXANDRE GONÇALVES DIAS

Agente de Contratação

PREFEITURA MUNICIPAL DE REMÍGIO 
ADJUDICAÇÃO E RATIFICAÇÃO

DISPENSA Nº DV00041/2025
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 

e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DV00041/2025, 
fundamentada no Art. 75, inciso II, da Lei 14.133/21, que objetiva: FORNECIMENTO DE MATERIAL 
GRÁFICO ESPECÍFICO PARA ATENDER AS NECESSIDADES DAS RECEPÇÕES DO CEO, 
POLICLINICA, PRONTO ATENDIMENTO, SETOR DE MARCAÇÃO DE CONSULTAS E EXAMES, 
UNIDADES BÁSICAS DE SAÚDE E ATEIVIDADES DOS AGENTES DE ENDEMIAS E VIGILÂNCIA 
SANITÁRIA DO MUNICÍPIO; ADJUDICO o seu objeto e RATIFICO o correspondente procedimento 
em favor de: ADIJAILSON COSTA - CNPJ: 01.845.824/0001-25 - R$ 61.960,00.

Remígio - PB, 09 de Julho de 2025
LUIS CLÁUDIO RÉGIS MARINHO

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE REMÍGIO 
EXTRATO DE DISPENSA DE LICITAÇÃO

PROCESSO: Exposição de Motivos nº DV00041/2025. OBJETO: FORNECIMENTO DE MATE-
RIAL GRÁFICO ESPECÍFICO PARA ATENDER AS NECESSIDADES DAS RECEPÇÕES DO CEO, 
POLICLINICA, PRONTO ATENDIMENTO, SETOR DE MARCAÇÃO DE CONSULTAS E EXAMES, 
UNIDADES BÁSICAS DE SAÚDE E ATEIVIDADES DOS AGENTES DE ENDEMIAS E VIGILÂNCIA 
SANITÁRIA DO MUNICÍPIO. FUNDAMENTO LEGAL: Art. 75, inciso II, da Lei 14.133/21. AUTORI-
ZAÇÃO: Secretaria de Saúde. RATIFICAÇÃO: Prefeito, em 09/07/2025.

PREFEITURA MUNICIPAL DE REMÍGIO
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: FORNECIMENTO DE MATERIAL GRÁFICO ESPECÍFICO PARA ATENDER AS 
NECESSIDADES DAS RECEPÇÕES DO CEO, POLICLINICA, PRONTO ATENDIMENTO, 
SETOR DE MARCAÇÃO DE CONSULTAS E EXAMES, UNIDADES BÁSICAS DE SAÚDE E 
ATEIVIDADES DOS AGENTES DE ENDEMIAS E VIGILÂNCIA SANITÁRIA DO MUNICÍPIO. 
FUNDAMENTO LEGAL: Dispensa de Licitação nº DV00041/2025, nos termos do Art. 75, inciso II, 
da Lei 14.133/21. DOTAÇÃO: Recursos não Vinculados de Impostos: 2040 – Secretaria de Saude 
2040.10.301.2002.2009 – Manutencao das atividades da Secretaria de Saude 33.90.39.00 OUTROS 
SERVIÇOS DE TERCEIROS – PESSOA JURÍDICA Fonte de Recursos: 500. VIGÊNCIA: até o final 
do exercício financeiro de 2025. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Remígio e: 
CT Nº 00194/2025 - 09.07.25 - ADIJAILSON COSTA - CNPJ 01.845.824/0001-25 - R$ 61.960,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE REMÍGIO
ADJUDICAÇÃO E RATIFICAÇÃO

DISPENSA Nº DV00042/2025
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 

e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DV00042/2025, 
fundamentada no Art. 75, inciso II, da Lei 14.133/21, que objetiva: FORNECIMENTO DE BRINQUE-
DOS E MATERIAIS PARA O DESENVOLVIMENTO PSICOMOTOR PARA SUPRIR A NECESSIDADE 
E DEMANDA DE CRIANÇAS NEURO DIVERGENTES DO JARDIM DAS DESCOBERTAS, NO 
MUNICÍPIO; ADJUDICO o seu objeto e RATIFICO o correspondente procedimento em favor de: 
ANDERTON CAVALCANTE SOUTO - CNPJ: 32.056.101/0001-70 - R$ 58.084,37.

Remígio - PB, 09 de Julho de 2025
LUIS CLÁUDIO RÉGIS MARINHO

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE REMÍGIO 
EXTRATO DE DISPENSA DE LICITAÇÃO

PROCESSO: Exposição de Motivos nº DV00042/2025. OBJETO: FORNECIMENTO DE BRIN-
QUEDOS E MATERIAIS PARA O DESENVOLVIMENTO PSICOMOTOR PARA SUPRIR A NECES-
SIDADE E DEMANDA DE CRIANÇAS NEURO DIVERGENTES DO JARDIM DAS DESCOBERTAS, 
NO MUNICÍPIO. FUNDAMENTO LEGAL: Art. 75, inciso II, da Lei 14.133/21. AUTORIZAÇÃO: 
Secretaria de Saúde. RATIFICAÇÃO: Prefeito, em 09/07/2025.

PREFEITURA MUNICIPAL DE REMÍGIO
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: FORNECIMENTO DE BRINQUEDOS E MATERIAIS PARA O DESENVOLVIMENTO PSI-
COMOTOR PARA SUPRIR A NECESSIDADE E DEMANDA DE CRIANÇAS NEURO DIVERGENTES 
DO JARDIM DAS DESCOBERTAS, NO MUNICÍPIO. FUNDAMENTO LEGAL: Dispensa de Licitação nº 
DV00042/2025, nos termos do Art. 75, inciso II, da Lei 14.133/21. DOTAÇÃO: Recursos não Vinculados de 
Impostos: 2040 – Secretaria de Saude 2040.10.301.2002.2009 – Manutencao das atividades da Secretaria 
de Saude 33.90.30.00 OUTROS MATERIAL DE CONSUMO Fonte de Recursos: 500. VIGÊNCIA: até o 
final do exercício financeiro de 2025. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Remígio e: CT Nº 
00195/2025 - 09.07.25 - ANDERTON CAVALCANTE SOUTO - CNPJ 32.056.101/0001-70 - R$ 58.084,37.

PREFEITURA MUNICIPAL DE REMÍGIO
ADJUDICAÇÃO E HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00029/2025
Nos termos do relatório final apresentado pela Pregoeira e observado parecer da Assessoria 

Jurídica, referente ao Pregão Eletrônico nº 00029/2025, que objetiva: Contratação de Empresa para 
prestação de Serviço em Solução para Prontuário Eletrônico do Cidadão destinados ao FMS deste 
municipio; ADJUDICO o objeto e HOMOLOGO a licitação, com base nos elementos constantes do 
processo correspondente, os quais apontam como proponente vencedor: SYSTECH SISTEMAS 
SERVICOS EM TECNOLOGIA DA INFORMACAO LTDA - R$ 220.656,00.

Remígio - PB, 10 de Julho de 2025
LUIS CLÁUDIO RÉGIS MARINHO

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE REMÍGIO 
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Contratação de Empresa para prestação de Serviço em Solução para Prontuário Eletrônico 
do Cidadão destinados ao FMS deste municipio. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Eletrônico nº 00029/2025. 
DOTAÇÃO: Recursos não Vinculados de Impostos: 2040 – Secretaria de Saude 2040.10.301.2002.2009 
– Manutencao das atividades da Secretaria de Saude 3.3.90.35.00.00 SERVIÇOS DE CONSULTORIA 
3.3.90.39.00.00 OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS – PESSOA JURÍDICA. VIGÊNCIA: até 10/07/2026. 
PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Remígio e: CT Nº 00196/2025 - 10.07.25 - SYSTECH 
SISTEMAS SERVICOS EM TECNOLOGIA DA INFORMACAO LTDA - R$ 220.656,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA LUZIA
EXTRATO DE TERMO ADITIVO 01 AO CONTRATO N° 00175/2024

CONCORRÊNCIA N° 00003/2024
CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA LUZIA - PB, CNPJ N° 09.090.689/0001-67.
CONTRATADA: AMETISTA CONSTRUTORA E EMPREITEIRA LTDA, CNPJ N° 29.828.673/0001-16.
OBJETO: O presente Termo Aditivo tem como objeto a prorrogação do prazo e o reajuste de 

preços do Contrato nº 00175/2024, celebrado em 04/07/2024, em conformidade com a Cláusula 
Segunda (art. 107 da Lei nº 14.133/2021), a Cláusula Sexta (reajuste e reequilíbrio econômico) e a 
Cláusula Décima Quinta (alterações contratuais, art. 124 da Lei nº 14.133/2021).

PRORROGAÇÃO DE PRAZO: Fica prorrogado por mais 12 (doze) meses o Contrato Original, 
com vigência a partir de 20 de junho de 2025 a 20 de junho de 2026, baseando-se na Cláusula 
Segunda - Da vigência e no art. 107 da Lei nº 14.133/2021 e suas alterações posteriores. 

REAJUSTE: O presente termo aditivo tem o valor total de R$ 138.182,47 (cento e trinta e oito 
mil, cento e oitenta e dois reais e quarenta e sete centavos), correspondente ao aditamento de 
aproximadamente 12,77% ao valor do contrato, que somando ao valor inicial do contrato que é 
de R$ 1.082.250,00, dá-se num montante de R$ 1.220.432,47 (um milhão, duzentos e vinte mil, 
quatrocentos e trinta e dois reais e quarenta e sete centavos).

DOTAÇÃO ORÇAMENTÁRIA: Contrato de Repasse N° 922355/2021/MAPA/CAIXA e Con-
trapartida da Prefeitura Municipal de Santa Luzia/PB. 02.050 - Secretaria Municipal de Serviços 
Urbanos - 15.452.1004.1018 - Construção do Abatedouro Público Municipal. Elemento de Despesa: 
4490.51 - 1.500.0000 - Obras e Instalações. 4490.51 - 1.700.0000 - Obras e Instalações. 4490.51 
- 1.701.0000 - Obras e Instalações. FUNDAMENTO: arts. 107 e 124 da Lei nº 14.133/2021 e 
alterações posteriores.

PRAZO DE VIGÊNCIA: 12 (doze) meses, (20/06/2025 a 20/06/2026).
DATA DO TERMO ADITIVO: 20 de junho de 2025.

HENRY MALDINEY DE LIRA NÓBREGA
Prefeito Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA LUZIA
EXTRATO DE AUTORIZAÇÃO/RATIFICAÇÃO

DISPENSA DE LICITAÇÃO N° 00007/2025
OBJETO: Prestação de Serviços Técnicos Especializados de Assessoria e Consultoria em 

Gestão Ambiental, a ser prestado à Prefeitura Municipal, para fins de Criação do Órgão Municipal de 
Meio Ambiente, do Fundo Municipal de Meio Ambiente e do Conselho Municipal de Meio Ambiente, 
de Implantação do serviço municipal de Licenciamento Ambiental e de Capacitação de pessoal. 

AUTORIZO/RATIFICO, nos termos do art. 75 da Lei 14.133/2021, o presente processo de 
dispensa de licitação, com base nas justificativas apresentadas e Parecer da Assessoria Jurídica, 
com amparo legal no Art. 75, inciso II, da Lei Federal nº. 14.133/2021 e suas alterações, onde 
adjudico o objeto em favor de: 

ECOSTRATEGIA ASSESSORIA E TREINAMENTO LTDA, CNPJ Nº 57.407.510/0001-03, com 
sede na Rua Clemente Rosas, nº 277 Anexo A CXPST 393, Torre - João Pessoa/PB - CEP nº 58.040-
170, com o valor total de R$ 36.000,00 (trinta e seis mil reais), vencendo no(s) seguinte(s) item(ns): 01.

Santa Luzia-PB, 09 de julho de 2025
HENRY MALDINEY DE LIRA NÓBREGA

Prefeito Municipal

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA LUZIA
AVISO DE ADJUDICAÇÃO

CREDENCIAMENTO Nº 00011/2025 
O PREFEITO DO MUNICÍPIO DE SANTA LUZIA, ESTADO DA PARAÍBA, no uso de suas atri-

buições legais, RESOLVE: ADJUDICAR o objeto do processo de Credenciamento nº 00011/2025, 
que objetiva: Credenciamento de pessoas jurídicas com e sem fins lucrativos especializados para 
prestação de serviços de sessões de terapias, entre outros serviços da saúde para o Município de 
Santa Luzia/PB; com base nos elementos constantes do processo correspondente, a: ORGANIZA-
CAO DE SAUDE SANTA ANGELA - OSSA, CNPJ Nº 03.779.307/0001-20. Item(s): 01 - 02 - 03 - 04 
- 05 - 06. Valor: R$ 3.975.000,00. Total: R$ 3.975.000,00. Publique-se e cumpra-se.

Santa Luzia - PB, 10 de julho de 2025
HENRY MALDINEY DE LIRA NÓBREGA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA LUZIA
AVISO DE HOMOLOGAÇÃO

CREDENCIAMENTO Nº 00011/2025 
O PREFEITO DO MUNICÍPIO DE SANTA LUZIA, ESTADO DA PARAÍBA, no uso de suas atribuições 

legais, RESOLVE: HOMOLOGAR o processo de Credenciamento nº 00011/2025, que objetiva: Cre-
denciamento de pessoas jurídicas com e sem fins lucrativos especializados para prestação de serviços 
de sessões de terapias, entre outros serviços da saúde para o Município de Santa Luzia/PB; com base 
nos elementos constantes do processo correspondente, os quais apontam como proponentes creden-
ciados: ORGANIZACAO DE SAUDE SANTA ANGELA - OSSA, CNPJ Nº 03.779.307/0001-20. Item(s): 
01 - 02 - 03 - 04 - 05 - 06. Valor: R$ 3.975.000,00. Total: R$ 3.975.000,00. Publique-se e cumpra-se.

Santa Luzia - PB, 10 de julho de 2025
HENRY MALDINEY DE LIRA NÓBREGA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DO BREJO DO CRUZ
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00001/2025
Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 

Avenida Fundador Saraiva Leão, 192 - Centro - São José do Brejo do Cruz - PB, às 09:00 horas 
do dia 23 de Julho de 2025, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à 
participação de Microempresas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, para: Contratação de 
empresas regionais para aquisição gradativa de material hidráulico para suprir as necessidades do 
Município de São José do Brejo do Cruz/PB, conforme Termo de Referência. Recursos: previstos 
no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 14.133/21; Lei Complementar nº 123/06; 
Decreto Municipal nº 772/23; Decreto Municipal nº 794/24; e legislação pertinente, consideradas as 
alterações posteriores das referidas normas. Informações: no horário das 07:00 as 13:00 horas dos 
dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 996729633.Edital: www.saojosedobrejodocruz.
pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br; www.gov.br/pncp. 

São José do Brejo do Cruz - PB, 09 de julho de 2025
GENILDA SARAIVA DE ANDRADE

Pregoeira Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DO BREJO DO CRUZ
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00002/2025
Torna público que fará realizar através da Pregoeira e Equipe de Apoio, sediada na Avenida 

Fundador Saraiva Leão, 192 - Centro - São José do Brejo do Cruz - PB, às 14:00 horas do dia 23 
de Julho de 2025, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à partici-
pação de Microempresas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, visando formar Sistema 
de Registro de Preços objetivando contratações futuras, para: Contratação de empresas regionais 
para fornecimento gradativo de material elétrico, iluminação pública e equipamentos correlatos para 
atender demandas do município de São José do Brejo do Cruz/PB, conforme Termo de Referência. 
Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 14.133/21; Lei Com-
plementar nº 123/06; Decreto Municipal nº 772/23; Decreto Municipal nº 775/23; Decreto Municipal 
nº 794/24; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. 
Informações: no horário das 07:00 as 13:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: 
(83) 996729633.Edital: www.saojosedobrejodocruz.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br; www.gov.br/pncp. 

São José do Brejo do Cruz - PB, 09 de julho de 2025
GENILDA SARAIVA DE ANDRADE

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DE PIRANHAS
REPUBLICAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 040/2025
A Diretora da fase interna torna público, para conhecimento dos interessados, que o procedimento 

licitatório na modalidade Pregão Eletrônico do tipo menor preço. Objeto: Contratação de empresa 
para o fornecimento de brinquedos educativos e materiais pedagógicos, incluindo a instalação dos 
itens quando necessário, para atender as demandas da Secretaria Municipal de Educação de São 
José de Piranhas-PB, cujo a abertura das propostas seria dia 18 de julho de 2025, às 09:00 horas, 
está sendo REPUBLICADA para o dia 23 de julho de 2025, às 09:00 horas (horário de Brasília), 
devido ao erro de cadastro do edital no PORTAL DE COMPRAS PÙBLICAS. A licitação ocorrerá 
através do site www.portaldecompraspublicas.com.br. Os interessados poderão obter o texto integral 
do edital através dos endereços eletrônicos www.tce.pb.gov.br e www.saojosedepiranhas.pb.gov.br.

São José de Piranhas - PB, 10 de julho de 2025
Talita de Sousa Coelho Ferreira
Diretora Interna de Processos

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DE PIRANHAS
AVISO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 042/2025
A Diretora da fase interna torna público, para conhecimento dos interessados, que será realizado 

o procedimento licitatório na modalidade Pregão Eletrônico do tipo menor preço por item. Objeto: 
Aquisição de livros paradidáticos destinados ao apoio pedagógico e à complementação do acervo 
das unidades escolares da Rede Municipal de Ensino de São José de Piranhas - PB. Abertura 
das propostas dia 24 de julho de 2025, às 09:00 horas (horário de Brasília), através do site www.
portaldecompraspublicas.com.br. Os interessados poderão obter o texto integral do edital através 
dos endereços eletrônicos www.tce.pb.gov.br e www.saojosedepiranhas.pb.gov.br.

São José de Piranhas - PB, 10 de julho de 2025
Talita de Sousa Coelho Ferreira
Diretora Interna de Processos

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DE PIRANHAS
REPUBLICAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 037/2025
O Pregoeiro Oficial torna público, para conhecimento dos interessados, que o procedimento 

licitatório na modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, cujo objeto é a aquisição de 
ensiladeiras, motores e reboques, destinados a atender às demandas da Secretaria Municipal de 
Agricultura, Pesca, Pecuária e Meio Ambiente da Prefeitura de São José de Piranhas-PB, cuja a 
abertura das propostas seria dia 18 de julho de 2025, às 13:00 horas, está sendo REPUBLICADA 
para o dia 23 de julho de 2025, às 09:00 horas (horário de Brasília), devido ao erro de cadastro 
do edital no PORTAL DE COMPRAS PÙBLICAS. A licitação ocorrerá através do site www.portal-
decompraspublicas.com.br. Os interessados poderão obter o texto integral do edital através dos 
endereços eletrônicos www.tce.pb.gov.br e www.saojosedepiranhas.pb.gov.br.

São José de Piranhas - PB, 10 de julho de 2025
Lukas Leite Tavares

Pregoeiro Oficial/Agente de Contratação

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DO SABUGI 
ADJUDICAÇÃO E RATIFICAÇÃO

INEXIGIBILIDADE Nº IN00022/2025
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o pro-

cesso e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Inexigibilidade de Licitação nº 
IN00022/2025, fundamentada no Art. 74, inciso IV, da Lei 14.133/21, que objetiva: Prestação de 
serviço de pagamento de Folha de Pagamento: processamento de 100% (cem por cento) dos créditos 
provenientes da folha de pagamento do CONTRATANTE, representados, na data da celebração 
deste contrato, por 328 servidores, abrangendo os servidores ativos, inativos e pensionistas, lançados 
em contas salário individuais na CAIXA; ADJUDICO o seu objeto e RATIFICO o correspondente 
procedimento em favor de: CAIXA ECONOMICA FEDERAL - R$ 110.000,00.

São José do Sabugí - PB, 09 de Julho de 2025
EMANUEL DE ARAÚJO DOMICIANO DANTAS

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DO SABUGI 
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Prestação de serviço de pagamento de Folha de Pagamento: processamento de 100% 
(cem por cento) dos créditos provenientes da folha de pagamento do CONTRATANTE, represen-
tados, na data da celebração deste contrato, por 328 servidores, abrangendo os servidores ativos, 
inativos e pensionistas, lançados em contas salário individuais na CAIXA. FUNDAMENTO LEGAL: 
Inexigibilidade de Licitação nº IN00022/2025, nos termos do Art. 74, inciso IV, da Lei 14.133/21. 
DOTAÇÃO: 03.000 SECRETARIA DE ADMINISTRAÇÃO, PLANEJAMENTO E CONTROLE 
INTERNO – MANUT.DA SECRETARIA DE ADMINISTRAÇÃO, PLANEJAMENTO E CONTROLE 
INTERNO – 1.500.0000 Recursos não Vinculados de Impostos – recursos a recebe.. VIGÊNCIA: 
até 30/03/2030. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de São José do Sabugi e: CT Nº 
00114/2025 - 09.07.25 - CAIXA ECONOMICA FEDERAL - R$ 110.000,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DO SABUGI
AVISO DE CHAMAMENTO PÚBLICO

CREDENCIAMENTO DE COMPRA Nº 00004/2025
Torna público que fará realizar através da Comissão de Contratação, chamamento público de 

compra objetivando: CREDENCIAMENTO DE PESSOAS FÍSICAS E/OU JURÍDICAS, PARA FOR-
NECIMENTO DE LANCHES E REFEIÇÕES (TIPO QUENTINHAS), DESTINADAS A ATENDER AS 
NECESSIDADES DAS SECRETARIASDESTA PREFEITURA. Os interessados deverão apresentar 
envelope contendo a documentação e respectiva proposta até as 12:00 horas do dia 29 de Julho de 
2025, no endereço: Rua Governador Ronaldo Cunha Lima, SN - Centro - São José do Sabugí - PB. 
Neste mesmo local, data e horário será realizada a sessão pública para abertura do respectivo 
envelope. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 14.133/21; 
Lei Complementar nº 123/06; Decreto Federal nº 11.878/24; e legislação pertinente, consideradas as 
alterações posteriores das referidas normas. Informações: das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, 
no endereço supracitado. Telefone: (83) 34671028. E-mail: prefeitura@saojosedosabugi.pb.gov.br. 

Edital: www.saojosedosabugi.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br; www.gov.br/pncp.
São José do Sabugí - PB, 10 de Julho de 2025

Alixandre Assis Ramos
Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO VICENTE DO SERIDÓ
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: APRESENTAÇÃO DE SHOW ARTÍSTICO (BANDA BIXO BOM) PARA ABRILHANTAR 
FESTIVIDADES NO MUNICÍPIO DE SAO VICENTE DO SERIDÓ PB. FUNDAMENTO LEGAL: 
Inexigibilidade de Licitação nº IN00020/2025, nos termos do Art. 74, inciso II, da Lei 14.133/21. 
DOTAÇÃO: 20.11 SECRETARIA DE CULTURA E DESPORTO 13.392.0002.2027 FESTEJOS 
TRADICIONAIS 500 Recursos não Vinculados de Impostos 3.3.90.39.01 OUTROS SERVIÇOS 
DE TERCEIROS – PESSOA JURÍDICA. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2025. 
PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de São Vicente do Seridó e: CT Nº 00071/2025 - 
23.06.25 - EXCLUSIVE ENTRETENIMENTOS MUSICAIS LTDA - R$ 15.000,00.
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